
Нефть стремится вверх. 12 апреля за марку 
Brent давали более $43,41 за баррель. Безусловный 
психологический рубеж. Вполне вероятно, она хотя 
и медленно, но продолжит свой ценовой рост. Бир-
жевые игроки ждут с нетерпением исторической 
встречи ОПЕК с Россией, запланированной на 
17 апреля в столице Катара, Дохе. Предполагает-
ся, что участники заблокируют добычу на уровне 
январских показателей. Не бог весть что, но и в 
этом случае можно будет надеяться на устойчивое 
повышение цен на «черное золото». 

Как тут не переполниться оптимизмом?
Но нет, эта перспектива совершенно не устра-

ивает российское Министерство финансов. Не 
в том, правда, смысле, что на Ильинке против 
роста цен на нефть. Пускай. Но там обеспокоены 
тем, что возобновление роста нефтецен приведет 
неизбежно к укреплению рубля.

Приехали. Минфин боится сильной на-
циональной валюты. Как правило, финансовые 
власти добиваются именного этого как залога 
экономического роста. Исключение — Япония, 
где слишком сильная иена привела к торможению 
экспортноориентированной экономики. Но там все 
наоборот. Нас выжигает инфляция, а они страдают 
от падения цен. Впрочем, нам 
бы их проблемы.

Читайте 2-ю стр.

Арест четверых сотрудников аэро-
порта «Домодедово» смело можно на-
звать самым неожиданным событием 
года. Следствие уверено: они виновны 
в том, что пять лет назад в воздушной 
гавани взорвался террорист-смертник 
и погибли пассажиры. 

«Они внедрили новую систему до-
смотра на входах, что привело к уве-
личению степени уязвимости аэро-
порта», — заявляет СК РФ. 

«Никакой связи между их дей-
ствиями и терактом нет», — парирует 
Генпрокуратура РФ. 

Уникальный случай (таких за всю 
советскую и российскую историю 
и не припомнить!), когда прокурату-
ра выступила категорически против 

и возбуждения самого дела, и аре-
ста его фигурантов. Но даже это не 
помогло. 

Чтобы ни говорили в свое оправда-
ние следователи и судьи, но в Рос-
сии благодаря им за решетку попасть 
стало проще простого. Ни кристаль-
но чистое прошлое, ни ходатайства 
и поручительства, ни больные или 
даже умирающие близкие, ни соб-
ственные недуги — ничто вообще 
больше не помеха. И дело сотрудни-
ков воздушной гавани тому отличное 
доказательство. 

Четыре ареста, четыре жизненные 
трагедии — в материале «МК».

Читайте 5-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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■  АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА дебютировала в 
качестве драматической актрисы, чем многих 
удивила. «МК-Бульвар» побеседовал с балериной 
о непростых репетициях, отличной памяти и до-
машних халатах.
■  ЮЛИЯ БАРАНОВСКАЯ превратилась из быв-
шей жены футболиста Андрея Аршавина в теле-
звезду. «МК-Бульвар» провел ревизию и готов 
назвать знаменитостей, которые добились успеха 
после развода.
■  А ТАКЖЕ: Дэвид и Виктория Бекхэм вырастили 
икону стиля, Елена Воробей получила в подарок 
верблюда, Анна Нетребко показала кулинарный 
талант и многое другое.

АНАСТАСИЯ МАКЕЕВА ОБЪЯВИЛА  
О РАССТАВАНИИ  
С ГЛЕБОМ МАТВЕЙЧУКОМ 

«Этой волшебной ночью, дорогие друзья, сообщаем 
вам, что мы с Глебом расстались. И пусть каждый из нас пой-
дет своей дорогой и найдет свое счастье» — такую запись 
оставила в своем Инстаграме актриса и модель  Анастасия 
Макеева, тем самым проинформировав общественность 
о разладе в отношениях со своим мужем, актером Глебом 
Матвейчуком. Больше пара никаких комментариев пока 
не дает. Однако близкие к ним люди сообщили «МК», что 
официального развода между Макеевой и Матвейчуком не 
происходило. Более того, совсем недавно они вместе на-
ходились на гастролях. С другой стороны, именно в эти дни 
Настя находится у мамы в Краснодаре, причем без Глеба, 
что свидетельствует скорее о серьезности ее заявления. 
Ведь наверняка Макеева воспользовалась поддержкой 
самого близкого человека, чтобы принять столь тяжелое 
для любой женщины решение, как развод. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОПЕРАЦИЯ «АРЕСТ»
Кому и зачем понадобилось отправлять  

за решетку сотрудников аэропорта «Домодедово» 
спустя пять лет после теракта

Троим военнослужащим было суждено 
встретиться в палате, чтобы совершить 

самое жестокое «больничное» 
преступление последних лет

Жестокое убийство двух медсестер пси-
хиатрического отделения 442-го Окружного 
военного клинического госпиталя произошло в 
Санкт-Петербурге в ночь на 12 апреля. Убийство 
беспрецедентное — никогда еще в двух столицах 
пациенты, тем более военные, не расправлялись 
с персоналом.

Подозрение тут же пало на трех сбежав-
ших военнослужащих — Александра Томского, 
Степана Даценко и Давида Зиганшина. В те-
чение всего дня Санкт-Петербург был оцеплен 
сотрудниками правоохранительных органов. 
Пропавших солдат искали на ж/д вокзалах, в 
аэропортах, гостиницах, на съемных кварти-
рах... А задержали беглецов только днем, на 
границе с Финляндией. 

Следствие еще будет разбираться, за что 
были убиты медсестры, как военнослужащие 
смогли выбраться из охраняемого госпиталя 
и т.д. Но уже сейчас известно, что, по неко-
торым данным, инициатором преступления, 
скорее всего, стал рядовой учебного взвода 
ВВ Томский. Двое остальных стали невольными 
свидетелями расправы.

Читайте 3-ю стр.

УБИЙЦЫ БЕЛЫХ ХАЛАТОВ
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НАКРОЮТСЯ 
ЛИ ОФШОРЫ 
«ПАНАМОЙ»?
Едва ли у 
американского 
конгресса хватит 
решимости на 
финансовую 
революцию

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Светлана ОСИПОВА, Наталья БАЖЕНОВА, 
Артем АФОНСКИЙ и др.

БОЕЦ БЕЗ ПРАВИЛ РАЗВИВАЛ 
КРИМИНАЛЬНЫЕ НАВЫКИ  
НА УСПЕШНЫХ ЗЕМЛЯКАХ

Участников этнической 
ОПГ, среди которых оказал-
ся известный спортсмен в 
категории «бои без правил» 
Расим Магомедов, задер-
жали сотрудники СОБР со-
вместно с оперативниками 
угрозыска. В поле зрения 
правоохранителей урожен-
цы Дагестана попали после 
серии дерзких нападений на 
бизнесменов.

Как удалось выяснить 
«МК», в преступлениях подо-
зреваются четверо друзей 
из Дагестана (23-летний Ра-
сим Магомедов, 28-летний 
Идрис Магомедов, 34-лет-
ний Сабир Азаев, 36-летний 
Эдгар Талибов). Также за-
держан и их общий знакомый 
— Султан Алиев (ему 21 год). 
Молодые люди проживали 
в подмосковной Балашихе. 
Честная работа оказалась 
не по душе, и приезжие ре-
шили зарабатывать на жизнь 
грабежом и разбоем. 

Своих жертв — таких же 
выходцев из Дагестана, но 
более-менее успешных биз-
несменов, друзья искали в 
Интернете и через общих 
знакомых. Затем бандиты 
назначали встречи, на кото-
рых под разными предлога-
ми вымогали деньги. 

Среди эпизодов в их 

деятельности — нападение 
на частного предпринима-
теля в сентябре 2015 года. 
Коммерсанта жестоко изби-
ли в гаражно-строительном 
кооперативе неподалеку от 
станции метро «Печатники» 
и потребовали 600 тысяч 
рублей за жизнь. Бизнес-
мен, несмотря на то, что 
был сильно напуган, сразу 
же обратился в полицию, 
написал заявление на зем-
ляков. Недавно столичные 
оперативники нагрянули в 
съемные квартиры разбой-
ников с обысками. 

Больше всего оружия уда-
лось обнаружить в квартире 
у бойца ММА Расима Маго-
медова. В жилище спор-
тсмена нашли боевой пи-
столет ПМ с 3 магазинами и 
11 патронами, бейсбольные 
биты и долговые расписки 
бизнесменов, свидетель-
ствующие о совершенных 
ранее вымогательствах.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Расим Магоме-
дов стал чемпио-
ном Московской 
области по ММА 
8 сентября 2012 

года, в категории до 84 кг. 
Занял 3-е место. Занимал-
ся в Содружестве сильней-
ш и х с п о р т с м е н о в Р Ф 
(«СССР»). 

НА АКТРИСУ ЛЮБОВЬ ОРЛОВУ НАДЕНУТ ПЛАТЬЕ РАДИ 
ПАМЯТНИКА

Проект памятника леген-
де советского кино Любови 
Орловой выбран по резуль-
татам народного голосова-
ния. Жителям подмосковно-
го Звенигорода, где и будет 
установлен данный мону-
мент, понравился макет, где 
актриса изображена в платье 
из кинопленок собственных 
фильмов.

Как стало известно «МК», 
звенигородцам была предо-
ставлена возможность от-
дать предпочтение одному 
из трех финальных проектов, 
которые были выставлены на 
обозрение в Культурном цен-
тре имени Любови Орловой. 
На первом макете актриса 
была изображена сидящей 
на стуле в роли зрителя. 
На втором ее изобразили 
идущей по красной ковро-
вой дорожке в струящемся 
длинном платье. И, наконец, 
третий проект представлял 
кинодиву в цилиндре и пла-
тье, которое формируют рас-

кручивающиеся 
кинопленки. 

Последний 
вариант пригля-
нулся жителям 
города больше 
всего, и теперь 
м е с т н о й а д-
министрацией 
объявлен сбор 
пожертвований 
на с о з д а н ие 
данной скуль-
птуры. Звениго-
родские власти 
планируют со-
брать средства 
к июню этого 
года, так как 
торжественное 
открытие памят-
ника намечено 
уже на август. 
Фигура знаме-
нитой актрисы 
украсит собой 
аллею перед 
звенигородским культур-
ным центром, названным в 

ее честь. Место 
установки па-
мятника выбрано 
не случайно, по-
скольку Орлова, 
сыгравшая в 18 
отечественных 
фильмах, каж-
дый из которых 
стал шедевром 
кинематографа, 
родилась имен-
но в этом городе 
в 1902 году.

Пока звениго-
родские власти 
не разглашают 
информацию о 
том, кто являет-
ся автором по-
бедившей ком-
позиции, но «МК» 
стало известно, 
что честь ваять 
Любовь Орлову 
предоставле-
на известному 

скульптору А лександру 
Рожникову. 

ПАРИКМАХЕР ОТСТРИГ БАМПЕР 
У «МЕРСЕДЕСА» АНАСТАСИИ 

СТОЦКОЙ 
Популярная артистка 

и певица Анастасия 
Стоцкая попала в 
досадное ДТП в 
понедельник на 
Мосфильмов-
ской улице — по 
пути на репети-
цию ее машину 
протаранил не-
внимательный 
водитель.

Как рассказал 
«МК» официальный 
представитель певицы, 
в районе 13.00 Анастасия 
двигалась за рулем «Мерсе-
деса», в салоне на пассажир-
ских местах сидели ее мама и 
ребенок. По семейному плану 
певица должна была выйти 
возле «Мосфильма», далее за 
руль пересела бы мама Ана-
стасии и повезла бы внука на 
занятия по гимнастике. Возле 

дома 8 в «Мерседес» 
врезался 35-лет-

ний водитель на 
«Шевроле», не 
соблюдавший 
дистанцию. 
Парень, по про-
фессии парик-
махер, узнал 
Анастасию 

и извинился, 
сказав, что был 

невнимателен. 
Оформление ава-

рии заняло 2 часа, после 
чего артистка отправилась 
на работу, а ее родные — в 
спортзал. В автопарке Ана-
стасии — два «Мерседеса», 
эта машина-купе (ей 2 года) 
— самая любимая. Иномар-
ка застрахована по КАСКО, 
поэтому бампер заменят 
бесплатно. В ремонт машину 
сдадут в среду.

МОСКВИЧИ УЗНАЮТ О ТОМ, КОГДА 
СЛОМАЕТСЯ ЛИФТ, ПРЯМО В КАБИНЕ

Узнать о сроках ремонта 
лифтов в своем доме станет 
проще москвичам в ближай-
шем будущем. Таблички с 
этой информацией появятся 
прямо в лифте или на пло-
щадке первого этажа рядом 
с ним. Как стало известно 
«МК», график предстоящего 
ремонта на ближайший квар-
тал уже подготовлен.

Как поясняют столичные 
лифтеры, развесить ин-
формационные листовки 
с данными о предстоящем 
ремонте планируется во 
всех лифтах, которые на-
ходятся на балансе города. 
На данный момент их на-
считывается порядка 120 
тысяч. На каждой табличке 
будет размещена информа-
ция как о плановом текущем 
обследовании состояния 
лифта (оно проводится раз 
в месяц), так и о более мас-
штабных ремонтных рабо-
тах. По словам инженеров 
лифтового хозяйства, раз 
в месяц они станут прово-
дить осмотры цепей безо-
пасности, качество работы 
привода дверей, а также 
тормозные устройства и 
исправность кнопок в ка-
бине. Раз в шесть месяцев 
по плану лифтерам при-
дется заглянуть в шахту, а 
раз в год необходимо будет 

проводить тщательные ис-
пытания каждого подъем-
ника. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует электроме-

ханик лифтового хозяйства 
Александр МОРГАЧЕВ: «Идея 
с табличками — это хорошо 
забытое старое. В советских 
правилах по эксплуатации 
лифтов было требование о 
том, что подробная информа-
ция о ремонте должна разме-
щаться на площадках перво-
го этажа рядом с лифтом. На 
таких табличках писалось о 
техническом состоянии 
подъемника, указывались 
контакты обслуживающей 
организации. Сейчас такое 
мало где можно найти. Мак-
симум — телефон, куда надо 
звонить в случае аварии. Что 
касается сроков ремонта, то 
по общим правилам мини-
мальный осмотр механик 
должен проводить раз в две 
недели. Остальное — по пра-
вилам завода-изготовителя. 
Они разные для каждого типа 
лифтов. Едиными техниче-
скими регламентами уста-
новлен только срок техниче-
ского освидетельствования. 
Оно должно проводиться раз 
в год независимыми эксперт-
ными центрами. По сути, это 
как техосмотр для автомо-
биля».

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ:  
ВСЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Впереди строительный 
сезон. Какой материал 
лучше выбрать для строи-
тельства дачи или коттед-
жа? Почему сегодня так 
популярен клееный брус, 
на какие особенности этого 
строительного материала 
необходимо обратить вни-
мание? Как с выгодой сде-
лать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревянных 

домов? Как продлить жизнь 
деревянному дому? Как 
не ошибиться при выборе 
строительной компании? 
Как правильно воспользо-
ваться сезонными скидка-
ми? На эти и многие дру-
гие вопросы читателей на 
прямой линии в редакции  
«МК» сегодня, в среду, 13 
апреля, с 12-00 до 13-00 по 
тел. 8 (495) 781 47 09 от-
ветят Владимир Кузнецов, 
управляющий партнер, член 
совета директоров компа-
нии «Зодчий», и Владислав 
Быков, директор по разви-
тию этой организации.

ТЕПЛЫЕ ДЕНЬКИ СПОДВИГЛИ ЩУКУ 
ПЕРВОЙ ПРИСТУПИТЬ К НЕРЕСТУ
На речках и озерах Москвы 

и Подмосковья начался пе-
риод нереста рыбы, поэто-
му введен запрет на ловлю 
рыбы.

Как рассказали «МК» в 
Московско-Окском управ-
лении Федерального агент-
ства по рыболовству, сезон 
нереста в этом году стар-
товал с 1 апреля (ранее 
начинался с 10 апреля). 
Причиной тому стало по-
степенное потепление, 
из-за чего рыба начина-
ет нереститься на более 
раннем сроке. По словам 
зам. начальника отдела 
госконтроля, надзора и 
охраны водных ресурсов 
по Москве Юрия Лебедева, 
самой первой из рыб не-
рестится щука — начинает 
метать икру, когда вода в 
водоеме прогревается до 
+7 градусов. Пока еще этот 
хищник собирается только 
на мелководье, но в бли-
жайшие дни рыба активи-
зируется везде. 

Ловить рыбу, напомним, в 
период нереста запрещено 

всеми орудиями лова, за 
исключением одной попла-
вочной или донной удочки с 
берега вне мест нереста. При 
этом на одного рыбака долж-
но приходиться не более двух 
крючков. За нарушение этих 
правил грозит уголовная от-
ветственность.

— Некоторые рыбаки ча-
сто используют спиннинг, 
— поясняет начальник отде-
ла Игорь Крамарчук. — Но 
ловить в таком случае рыбу 
можно, если спиннинг ис-
пользуется именно как за-
кидная донная удочка и при-
манка просто лежит на дне 
водоема. 

Кроме того, напомним, в 
период нереста гражданам 
запрещается передвигаться 
по рекам, озерам, водохра-
нилищам и их протокам на 
всех видах маломерных и 
прогулочных судов с приме-
нением моторов в запретные 
сроки (нерестовый период) 
и в запретных районах (не-
рестилища). Продлится пе-
риод нереста в этом году до 
10 июня.

ИЗВЕСТНЫЙ ВЕЛОГОНЩИК УЖЕ ТРИ ГОДА УЕЗЖАЕТ 
ОТ ШТРАФА ЗА ДОПИНГ

Разбираться в допинго-
вом скандале придется 
суду подмосковного 
Щелкова. Между-
народный союз 
велосипеди-
стов планиру-
ет с помощью 
служителей 
Фемиды за-
ставить рос-
сийского 
велогонщи-
ка, 28-летнего 
Александра Се-
ребрякова, опла-
тить штраф в 56 тыс. 
евро.

В 2013 году дисциплинар-
ный антидопинговый коми-
тет дисквалифицировал 
Серебрякова на 4 года (с 5 
апреля 2013 года до 4 апреля 
2017 года) — ранее тестиро-
вание выявило содержание в 
его организме запрещенной 
субстанции эритропоэтин. 
Россиянина отстранили 
от всех спортивных меро-
приятий. Также антидопин-
говый комитет наложил на 

Серебрякова штраф в сумме 
56 тыс. евро и плюс 5,5 

тыс. швейцарских 
франков по опла-

те расходов по 
проведению 
и обработке 
результатов 
внесоревно-
вательного 
тестирова-
ния. Однако 

оплату штра-
фа Серебряков 

игнорирует на 
протяжении трех 

лет.
— Истец, чей офис рас-

полагается в Швейцарии, 
направлял письма на до-
машний адрес Серебрякова 
с просьбой оплатить штраф, 
однако он эти письма про-
игнорировал, поэтому был 
подан иск, — пояснила «МК» 
пресс-секретарь Щелков-
ского суда Дарья Афонасо-
ва.

Директор по маркетин-
гу Федерации велосипед-
ного спорта России Яна 

Панфилович сообщила, что 
гонщик дважды был уличен 
в применении запрещенной 
субстанции и не оспаривал 
нахождения вещества в ор-
ганизме, тем самым признав 
нарушение. Согласно дей-
ствующему на момент на-
рушения антидопинговому 
регламенту гонщик кроме 
дисквалификации несет еще 
и финансовую ответствен-
ность. 
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Александр Сере-
бряков — россий-
ский профессио-
нальный 
шоссейный ве-

логонщик. Является побе-
дителем однодневной гонки 
Piccolo Giro di Lombardia, а 
также гонки Philadelphia 
International Championship.

В начале 2013 года Сере-
бряков заключил контракт с 
испанской командой, а ранее 
выступал за команду США, 
которая поддерживает лю-
дей, страдающих сахарным 
диабетом первого типа.

НИГЕРИЕЦ, КОТОРОГО  
НЕ ПУСКАЛИ В АФРИКУ ГУЛЯТЬ, 

ИЗМЕНИЛ РОССИЙСКИЕ ЗАКОНЫ
Выезжать из России по 

новым правилам будут ино-
странцы в скором времени. 
Новшество, разработанное 
почившей в бозе Федераль-
ной миграционной службой, 
коснется тех, кто живет в 
нашей стране на основании 
временного разрешения. Со-
ответствующие поправки к 
закону о порядке выезда и 
въезда в РФ уже подготов-
лены ведомством.

Изменения в действующие 
правила пограничного режи-
ма пришлось вносить после 
решения Конституционного 
суда по жалобе гражданина 
Нигерии, который не смог 
уехать из России на несколь-
ко дней на родину из-за про-
сроченной визы. При этом в 
нашей стране иностранный 
гость жил и работал совер-
шенно легально. На руках 
у него было разрешение 
на временное проживание 
(РВП), причем срок действия 
этого документа был в поряд-
ке. Однако таможенники на 
границе, заглянув в закон, 
не нашли в нем ни слова о 

том, можно ли выпускать из 
страны человека с РВП, но 
без визы. И на всякий случай 
решили границу для нигерий-
ца перекрыть. В результате, 
как писал иностранец в жа-
лобе, он стал заложником 
«неправильно составленных 
законов». Судьи КС частич-
но с доводами нигерийского 
гостя согласились и велели 
отечественному законода-
телю подправить неудобные 
для легальных мигрантов 
нормы. Если разработанные 
чиновниками ФМС поправки 
будут одобрены, для выезда 
из России временно прожи-
вающим у нас иностранцам 
понадобятся два докумен-
та — паспорт своей страны 
или любой другой документ, 
удостоверяющий личность, а 
также действующая виза. Од-
нако чтобы не создавать ино-
странцам лишних проблем и 
не заставлять их бегать по ка-
бинетам чиновников, виза бу-
дет оформляться при въезде 
сразу на весь срок, который 
заграничный гость планирует 
провести в России.

КПП госпиталя, где 
произошло убийство.

Предполагаемые преступники: Александр 
Томский, Степан Даценко и Давид Зиганшин.
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Сошедший снег обнажил 
не только землю, засыпанную 
прошлогодней листвой, но и 
доказательства того, что мо-
сквичам еще далеко до звания 
экологически сознательных лю-
дей. Земля усыпана окурками, 
мятыми сигаретными пачками, 
пакетами и пластиковыми бу-
тылками. На самом деле нечест-
но было бы огульно обвинять 
горожан в нечистоплотности. 
Иной раз, для того чтобы выбро-
сить огрызок яблока, жвачку или 
обертку от мороженого, при-
ходится пройти не одну сотню 
метров. Коммунальщики словно 
бы устраивают испытание: хва-
тит у человека терпения донести 
мелкий сор до урны или же он 
«сломается», швырнув бумажку 
в сторону. Таких «испытатель-
ных» полигонов в столице не-
мало. Мы решили понять, где 
же москвичам и гостям города 
сложнее всего оставаться куль-
турными людьми.

Читайте 4-ю стр.

СТОИТ БАЧОК, 
КАЧАЕТСЯ...

«МК» выяснил, почему  
в столице не хватает урн

Чуда не произошло: Конституционный 
суд признал соответствующими Консти-
туции обязательные взносы собственни-
ков жилья на капремонт. Жильцам домов, 
деньги которых помимо их воли местные 
власти направили в «общий котел», реко-
мендовано через суд требовать немед-
ленного выхода из этого «котла».

Читайте 2-ю стр.

ИЗ «ОБЩЕГО КОТЛА»  
МОЖНО 
ВЫПРЫГНУТЬ

Авторы запроса в КС  
об обязательных взносах 
на капремонт довольны, 

несмотря на проигрыш 
дела

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

ОТКРЫТА ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 
2016 ГОДА! 

Подробности на 7-й стр.
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ДЕШЕВЫХ ДОЛЛАРОВ 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ

 Борис ТИТОВ,  
бизнес-

омбудсмен

СВОБОДНАЯ ТЕМА НЕОБЪЯВЛЕННАЯ 
ВОЙНА С МАЛЫМ 
БИЗНЕСОМ

Читайте 3-ю стр.



ЦБ ПОХОРОНИЛ 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
ИДЕИ РОСТА 
Высокие нефтяные цены  
не спасут российскую 
экономику
Вчера председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина сделала сенсаци‑
онное заявление: экономический рост 
в России не будет существенным даже 
при сверхвысоких ценах на нефть. Не‑
зависимые эксперты сомневаются в 
логичности расчетов ЦБ.

Рост ВВП РФ не превысит 1,5–2% в год без 
структурных реформ и улучшения инвестици-
онного климата даже при ценах на нефть в 100 
долларов за баррель, сообщила во вторник 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, выступая на 
Биржевом форуме-2016.

Руководитель Центробанка сказала, что 
согласна с вице-премьером Аркадием Дворко-
вичем в том плане, что темпы экономического 
роста — это внутренняя российская проблема, а 
не проблема низких или высоких цен на энерго-
носители на мировом рынке. «Сейчас прогнозы 
в основном построены: будет цена $35 — будет 
такой-то прогноз, будет цена $50 — будет такой-
то прогноз. Да, в краткосрочной перспективе это 
верно», — отметила она. Но темпы экономиче-
ского роста в России, если говорить о развитии 
страны в среднесрочной перспективе, — это 

чисто внутренние проблемы страны, подчер-
кнула глава ЦБ. «На мой взгляд, существует, 
скажем так, две стороны одного правила. Какие 
бы цены на нефть ни были, хоть бы опять 100 
долларов, мы не сможем расти выше 1,5–2%, 
если не будем делать структурных реформ, 
улучшать инвестиционный климат, — заявила 
Набиуллина. — При этом вторая часть этого 
правила: мы можем устойчиво расти, несмотря 
на уровень цен на нефть — будут они высокими 
или низкими, — если соответствующую прово-
дить политику и структурные реформы».

Таким образом, если следовать логике гла-
вы Банка России, нефтяные цены на темпах 
экономического роста вроде бы и вовсе не от-
ражаются, главное — структурные реформы.

Однако независимые эксперты пока 
не готовы полностью согласиться со столь 

революционной точкой зрения. «Логика руко-
водителя Центробанка понятна, — рассуждает 
аналитик ГК «ФИНАМ» Анатолий Вакуленко. — 
Действительно, сами по себе нефтяные цены 
определяют скорее объем ВВП, нежели темпы 
его роста, то есть динамику. Другое дело, что это 
именно тот случай, когда, как говорится, размер 
имеет значение. Нефтегазовая отрасль — это 
не просто добыча и экспорт, это еще и масса 
сопутствующих производств, создание рабо-
чих мест в других отраслях. Например, трубы 
для газо- и нефтепроводов — это развитие 
металлургической промышленности. И даже 
пресловутые «уборщицы из «Газпрома» — тоже 
бенефициары всего процесса. Если же учесть, 
что российская экономика в основном сырьевая, 
получается, что у нас именно нефтяная отрасль 
— не только основа текущего благополучия, но 
и драйвер экономического роста в целом».

Таким образом, получается, что нефть в ка-
честве ключевого для отечественной экономики 
фактора «хоронить» пока рано. Другое дело, 
что нельзя не согласиться с руководством ЦБ 
в том плане, что вечно жить за счет нефтяной 
ренты невозможно, нужно развивать и другие 
отрасли, чтобы добиться действительно сбалан-
сированной структуры экономики и устойчивого 
экономического роста. Единственное, что вы-
зывает сомнения — очередное желание властей 
проводить структурные реформы. До сих пор 
такие идеи правительства серьезного эффекта 
не давали. Поэтому возникает логичный вопрос: 
не лучше ли не тратить понапрасну бюджетные 
деньги на очередную реформу сверху, а просто 
взять и снизить налоги? А бизнес уже сам решит, 
как ему развиваться и где зарабатывать. Еще, 
конечно, неплохо бы и число мытарей и прочих 
управленцев сократить — все в том же духе 
оптимизации процесса государственного управ-
ления и поиска резервов для снижения налогов 
с тех, кто занимается реальной хозяйственной 
деятельностью. Но об этом, как показывает вся 
многовековая российская история, остается, 
как говорится, только мечтать.

Петр РУШАЙЛО.

c 1-й стр.
12 апреля КС огласил решение по 
делу, которое объединило два за-
проса депутатов Госдумы из фрак-
ций «СР» и КПРФ. Из решения, 

которое судья Сергей Маврин зачитывал более 
полутора часов, следует вывод, неутешительный 
для тех наивных, которые не платили за капре-
монт, надеясь на отмену взносов: введенный в 
прошлом году по всей стране механизм сбора 
средств на капремонт многоквартирных домов 
КС счел конституционным во всех его основных 
положениях. 

Но «конституционно» не значит «безупреч-
но»: судьи все же потребовали от «федерального 
законодателя» скорректировать действующее 
законодательство.

Во-первых, КС еще раз подтвердил, что 
статья закона 1991 года «О приватизации жи-
лищного фонда в РФ», которая закрепляет обя-
занность государства в лице различных органов 
власти и муниципалитетов осуществить за свой 
счет капремонт переданных гражданам домов, 
если на момент приватизации дома эти ремонта 
уже требовали, действует. Но граждан от упла-
ты взносов это не освобождает — кроме тех 
случаев, когда дом признан аварийным. Судьи 
считают, что надо установить особый механизм 
финансирования капремонта домов, переданных 
гражданам в ненадлежащем состоянии. Это, по 

их мнению, означает оказание дополнительной 
финансовой поддержки за счет средств бюдже-
тов разных уровней.

Во-вторых, признав конституционным 
право органов местного самоуправления при-
нимать решение о передаче собранных с граж-
дан средств в «общий котел», то есть регио-
нальному оператору, если собственники сами 
никакого решения не приняли в установленный 
законом срок, КС особо оговорил: решение 
органов МСУ правомочно лишь в том случае, 
если предварительно они сделали все, чтобы 
должным образом проинформировать граждан 
о праве выбора («котел» или спецсчет дома) и 
его последствиях, и приняли все необходимые 
меры для проведения общего собрания в доме, 
которое, однако, не было проведено или не при-
вело к принятию решения.

Оказавшиеся в «общем котле» граждане 
вправе выйти из него, проведя общее собра-
ние. Федеральный закон установил отсрочку 
на реализацию этого решения в два года, дав 
право регионам самостоятельно ее сокращать. 
Но лишь 38 субъектов РФ из 85 этим правом 
воспользовались. Судьи полагают, что граж-
дане вправе через суд требовать досрочного 
выхода из «общего котла», если органы МСУ 
вышеперечисленные обязанности перед ними 
не выполнили, а капитальный ремонт в доме на 

момент принятия решения о выходе из «общего 
котла» проведен не был.

И, наконец, судьи постановили, что в законе 
следует прописать дополнительные меры обе-
спечения прозрачности и эффективности рас-
ходования средств, находящихся в распоряжении 
регионального оператора: собственники должны 
быть исчерпывающе проинформированы о со-
держании региональной программы, в которой 
установлены сроки очередности капремонта 
конкретных домов, и о критериях оценки со-
стояния домов. 

Автор одного из запросов, депутат Госдумы 
Вадим Соловьев (КПРФ), нашел много положи-
тельного в решении КС и сказал «МК», что в тех 
реалиях, в которых мы живем, большего ждать от 
судей было и нельзя (под «реалиями» он, видимо, 
имеет в виду позицию исполнительной власти и 
президента, дружно отстаивавших нынешнюю 
схему). По мнению г-на Соловьева, сразу после 
решения КС граждане, сформировав спецсчет и 
отремонтировав свой дом за собственные день-
ги, могут обращаться в суд и требовать возме-
щения затрат из государственных средств, пред-
варительно найдя в архивах бюро технической 
инвентаризации данные о дате строительства 
своего дома и удостоверившись, что на момент 
приватизации капитального ремонта в нем не 
было. Другим вариантом решения проблемы, 
сказал он, могли бы стать специальные регио-
нальные программы: «За год, конечно, все такие 
старые дома не отремонтируешь, но за несколько 
лет сделать это вполне возможно…»

Марина ОЗЕРОВА. 
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Чтобы рубль не переукрепился, 
министр финансов Антон Силуанов 
предупредил участников Бирже-
вого форума 12 апреля в Москве, 

что он подготовил «подарок» к своему дню рож-
дения — новый вариант так называемого бюд-
жетного правила.

Напомним, что до 2015 года, когда цены на 
нефть рухнули раза в три, Минфин собирал с 
участников внешнеэкономической деятельности 
деньги сразу в Резервный фонд, когда котировки 
превышали $96 за баррель. Но те «тучные годы» 
давно позади. В прошлом году бюджетное пра-
вило вообще не действовало — все нефтедоходы 
тут же зачислялись в казну.

Однако Антон Силуанов предложил все отби-
рать в Резервный фонд уже при стоимости нефти 
в $50 за бочку. По его расчетам, такая политика 
приведет не только к возобновлению валютных 
накоплений, но, что важнее, к ослаблению рубля: 
чем меньше долларов на внутреннем рынке, тем 
они дороже.

Зачем это ему нужно?«Сырьевой и ценовой 
рост нам не нужен». В этом случае укрепляется 
рубль, из-за чего может снижаться конкуренто-
способность наших отраслей, структура и ка-
чество роста при этом ухудшаются, объяснил 
Силуанов.

России нужен инвестиционный рост, считает 
Силуанов.  «Давайте посмотрим, что произошло 
в 2015 году: произошел рост прибыли и при-
быльности наших отраслей за счет изменений 
курса. Но куда эта прибыль пошла? В дивиденды, 
а не в новые проекты, инвестиции, на выплаты 
участникам и акционерам компаний», — про-
должил Силуанов.

Все это, конечно, правильно. Но министр 
финансов при этом явно лукавит. Не совсем его 
задача ускорить реальный рост. Этим должен 
озаботиться Алексей Улюкаев. Силуанову нужно 
закрыть дефицит бюджета-2016. Как известно, 
при цене нефти в $50 за баррель он составит 
3% ВВП (почти 3 трлн рублей). Но пока до этой 
цифры далеко. Кремль же требует обязательного 
выполнения соответствующего задания. А денег 
нет. Например, попытка разместить $3 млрд ев-
робондов окончилась провалом из-за западных 
санкций. Что остается?

Правильно, занижать курс национальной 
валюты. Здесь есть много расчетов. Например, 
чтобы удержать дефицит федерального бюдже-
та на уровне 3% ВВП при курсе в $40 за бочку, 
многие западные аналитики подсчитали, что за 
доллар придется отдать до 94 рублей.

А если дефицит увеличится, а нефть поде-
шевеет, то страшно сказать...Будем надеяться, 
что макроэкономическая ситуация будет более 
благоприятной.

Но и в этом случае рядовым гражданам не 
на что рассчитывать. За счет нового бюджетного 
правила курс рубля будет искусственно зани-
жаться — казна важнее.

Вот недавно провели социологический 
опрос, согласно которому граждане ждут в буду-
щем году курс нацвалюты в 49 рублей за доллар. 
Нефть же растет. Так зря надеются. Никаких по-
казателей ниже не то чтобы 50, но даже 60 рублей 
за «зеленый» Ильинка не допустит. Дескать, не-
выгодно промышленности и импортозамещению. 
Дай бог, оставят хотя бы последние показате-
ли. Не случайно же глава Минэкономразвития 
Алексей Улюкаев недавно пояснил: курс будет 
в размере 60+. В лучшем случае. Хорошо, что не 
94 рубля за доллар. 

Константин СМИРНОВ,

Но космос все равно не дал 
президенту долго общаться  
с космонавтами
Громкую дату — 55 лет первого полета 
человека в космос — Владимир Путин 
должен был встречать на новом кос‑
модроме «Восточный». Но, поскольку 
запуск ракеты «Союз‑2» в очередной 
раз перенесли на конец месяца, прези‑
денту пришлось остаться в Кремле. Из 
Ситуационного центра он сначала вы‑
шел на связь с экипажем МКС, а потом 
поздравил с праздником легендарных 
космонавтов — Валентину Терешкову 
и Алексея Леонова, отправившихся на 
космодром вместо главы государства. 
В отличие от Счетной палаты, объявив‑
шей, что строители «Восточного» украли 
у государства 13 млрд руб., ветераны 
постарались вселить в президента 
оптимизм: «Это огромное творение рук 
человеческих!»

Владимира Путина приходилось ждать мно-
гим сильным мира сего — от Папы Римского до 
Ангелы Меркель. Но космонавты, работающие на 
МКС, ждать никак не могли. Космическая станция 
находится на связи с Землей непродолжительное 
время — как правило, не больше 10–20 минут. 
Если эту возможность упустить, то следующая 
может «нарисоваться» не раньше чем через 
несколько часов. Поэтому Владимир Путин во 
вторник был непривычно пунктуален и даже не 
стал заслушивать доклады поджидавших его в 
Ситуационном центре вице-премьера Дмитрия 
Рогозина и главы Роскосмоса Игоря Комарова.

— Сегодня мы отмечаем День космонавтики 
и юбилей первого, легендарного полета человека 

в космос. Вы встречаете этот праздник на рабо-
те, хочу пожелать вам успехов! — обращаясь к 
экипажу, прокричал в микрофон ВВП.

На МКС ему внимали шесть космонавтов — 
три россиянина, два американца и один англи-
чанин. По сценарию, предполагалось, что как 
минимум трое из них смогут лично попривет-
ствовать президента. Но не случайно говорится: 
человек предполагает, а бог (в данном случае кос-
мос) располагает. Ответить ВВП удалось только 
космонавту-испытателю Юрию Маленченко. На 
словах его американского коллеги Тимоти Копры 
связь со станцией прервалась, и на экране об-
разовалась «черная дыра», из которой до Кремля 
донеслись только три слова астронавта: «Это 
историческое событие». 

Владимир Путин спорить с этим утверж-
дением не стал и постарался развить мысль 
американца: у США и России бывают сложные 
отношения на Земле, но в космосе никаких 
проблем нет. «Люди работают плечом к плечу, 
помогают друг другу, выполняют важнейшие 
задачи, которые стоят не только перед нашими 
странами, но и перед всем человечеством. Кос-
мос — это очень важное направление нашего 
сотрудничества с Соединенными Штатами», — 
подчеркнул президент. И добавил, что скоро в 
истории этого сотрудничества появится новая 
страница: космодром «Восточный» — хоть и на-
ходится на площадке бывшей ракетной дивизии 
Советского Союза — по словам Путина, будет 
служить исключительно мирным целям. Отсюда 
планируется осуществлять коммерческие и пило-
тируемые пуски, в том числе в интересах наших 
партнеров. 

Оценить готовность космодрома ВВП попро-
сил легендарных космонавтов Валентину Тереш-
кову и Алексея Леонова, встречавших праздник 
на «Восточном». По их мнению, никаких сомнений 

в готовности площадки у руководства страны 
быть не должно. «Мы потрясены тем, что увидели 
сегодня, — это огромное творение рук челове-
ческих! Благодарим вас за то, что наша новая 
земная гавань будет служить тем, кто пойдет на 
работу в космос!» — срывающимся от волнения 
голосом заявила Терешкова. 

«Еще недавно ничего не было, а сейчас сто-
ит… Это удивительное сооружение, сделанное по 
последним технологиям. Мне повезло в жизни, 
я могу сравнить со многими космодромами», — 
вторил ей Алексей Леонов. Особенно космонавта 
впечатлила подготовка ракеты к старту: 

— Процесс продуманный: подача на терми-
нал блоков ракеты, дальше ее никто не видит, ни 
погодные условия, ничего не мешает, выходит 
на старт — и запуск, — поделился техническими 
секретами Леонов. 

Запуск ракеты «Союз-2», детали которой во 
время сеанса связи можно было видеть на экране, 
как известно, запланирован на 27 апреля, одна-
ко будет ли присутствовать на нем президент, 

пока непонятно. (Пресс-секретарь ВВП Дмитрий 
Песков затруднился ответить на этот вопрос, со-
славшись на отсутствие согласованного графика.) 
С одной стороны, даже если все пройдет успешно, 
космодром после старта закроют. По данным Ро-
скосмоса, на проектную мощность «Восточный» 
выйдет не раньше 2018 года, а первый пилотируе-
мый полет запланирован на 2023 год. С другой 
стороны, существует вероятность фальстарта. 
Ряд специалистов продолжают настаивать, что 
на подготовку космодрома нужно еще несколько 
месяцев, а нынешняя дата старта назначена 
исключительно из страха перед Путиным — раз 
президент сказал лететь в апреле, значит, кровь 
из носу нужно лететь. Между тем еще свежи 
воспоминания о грандиозном фиаско 2014 года, 
когда ракета «Ангара» отказалась взлетать на 
глазах у президента, и вместо поздравлений с 
успешным испытанием первого постсоветского 
корабля Путину пришлось заниматься разбором 
полетов. Точнее — их отсутствия. 

Елена ЕГОРОВА.

Стали известны кандидатуры 
на места Иванова  
и Ромодановского
Бывших руководителей ФСКН И ФМС 
— Виктора Иванова и Константина 
Ромодановского не хотят видеть на 
их прежних позициях в системе МВД, 
куда теперь перешли эти ведомства. 
В Администрацию Президента РФ, по 
данным «МК», уже направлены до‑
кументы о назначении совсем других 
начальников новых главных управле‑
ний. Если там дадут согласие, то анти‑
наркотическое направление возглавит 
руководитель Главного управления 
уголовного розыска МВД (ГУУР МВД) 
Андрей Храпов, а главное управление 
по делам миграции — нынешний на‑
чальник столичного управления ФМС 
Ольга Кириллова.

В том, что Иванов и Ромодановский пой-
дут в подчинение к Владимиру Колокольцеву, 

многие засомневались сразу, как только было 
объявлено о реформе. Слишком уж оба при-
выкли к самостоятельности. Впрочем, и в то, что 
Колокольцев захочет взять в подчиненные двух 
достаточно влиятельных «вождей», тоже никто 
не верил. Достаточно вспомнить, что Иванов в 
бытность нынешнего президента директором 
ФСБ России сначала возглавил управление 
собственной безопасности ведомства, а потом 
был назначен руководителем Департамента 
экономической безопасности ФСБ. А в 2000 
году, когда Владимир Путин стал исполняющим 
обязанности президента, он взял Иванова за-
мруководителя администрации.

Что касается Ромодановского, то его ка-
рьерный путь также пролегал в 2000–2001 
годах через должность первого замначальника 
Управления собственной безопасности ФСБ 
России, а потом свернул на позицию руко-
водителя Главного управления собственной 
безопасности МВД России, где он задержался 
до 2004 года.

И Колокольцева здесь легко понять — кто 
ж захочет постоянно жить с оглядкой?

Во всяком случае, в беседе с «МК» один 

из высокопоставленных источников в Прави-
тельстве РФ так и сказал: «Колокольцев же не 
лишился разума, чтобы брать к себе в подчи-
ненные таких людей». Впрочем, это всего лишь 
частное мнение и выводы, которые лежат на 
поверхности.

Что касается кандидатур, призванных за-
менить Иванова и Ромодановского, а именно 
Храпова и Кирилловой, то первое, что говорят, 
услышав их фамилии, — это то, что они про-
фессионалы. Именно в своем деле.

— Не вижу никакого трагизма в том, что 
Храпов не служил в Наркоконтроле, — говорит 
депутат Госдумы Александр Хинштейн. — И без 
этого в полиции в его обязанности входит борьба 
с незаконным оборотом наркотиков.

Интересно, что Андрей Храпов продолжил 
дело своего отца — Иван Храпов в 90-е тоже 
возглавлял в МВД Главное управление уголов-
ного розыска.

Что касается Ольги Кирилловой, то о ней 
депутат Хинштейн отозвался так:

— Это тоже профессионал. Причем профес-
сионал, не вовлеченный в какие-либо внутрен-
ние ведомственные или межклановые распри. 
До Москвы она работала на Сахалине, где от-
лично проявила себя. Так что, я думаю, что ее 
кандидатура как нейтрального профессионала 
будет поддержана.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПУТИН НЕ ОПОЗДАЛ НА МКС

... МОЖНО ВЫПРЫГНУТЬ

ГЛАВЫ ФСКН И ФМС НЕ ПОПАЛИ В МВД

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Ева Тиамат Бафомет Медуза, трансгендерная женщина, объявила на весь мир,  
что меняет биологический вид и скоро станет драконом.  Тиамат (в прошлом 55-летний 
банкир Ричард Эрнанде) уже удалила уши, зубы, сделала операцию по раздвоению языка 
и украсила все лицо тату. На этапе превращения в драконида Тиамат просит говорить о 
себе в среднем роде. Оно уже заявило, что сбрасывает человеческую кожу и отказывается 
от человеческой природы. На операции будущий дракон уже потратил 30 тысяч долларов. 
«Конечно, трансгендерство не болезнь, но очень часто люди, стремящиеся изменить пол, 
психически нездоровы. И недобросовестные хирурги наживаются на их проблемах. Поэто-
му перед такой операцией необходима консультация психиатра, который сможет увидеть за 
желанием изменить пол или биологический вид депрессию, — рассказал «МК» зав. отде‑
лом суицидологии Московского НИИ психиатрии Минздрава РФ Евгений ЛЮБОВ. — 
К сожалению, трансгендерство стало модной темой среди подростков, но в его основе не 
драконы, а банальная депрессия. Им худо изнутри, и они думают, что от перемены внешно-
сти, пола им станет лучше. Однако лечение им нужно совсем другое».

КАДР

Промежуточные итоги ра‑
боты по разминированию в 
Сирии озвучил во вторник 
на селекторном совеща‑
нии в Минобороны РФ 
глава военного ведомства 
Сергей Шойгу. По его сло-
вам, с 1 апреля разминирова-
но более 30 км дорог, более 
182 га территории (42,8% от 
общей площади 234 га района 

архитектурно-исторических 
памятников Пальмиры), об-
наружено 2987 взрывоопас-
ных предметов. Как отметил 
Шойгу, острой проблемой 
здесь является обеспечение 
местного населения хлебом. 
Для ее решения Минобороны 
развертывает передвижной 
механизированный хлебоза-
вод, способный производить 

до восьми тонн хлеба в сутки. 
Также на селекторе обсудили 
ход подготовки ко вторым 
Армейским международным 
играм. В этом году принято 
решение расширить их фор-
мат, увеличив число конкур-
сов с 13 до 23. Приглашения 
разосланы 47 государствам. 
Двадцать одна страна уже 
дала согласие на участие.

Попавшее в 
Интернет видео, 
на котором повар 
школьной столо‑
вой в татарском 
городе Елабуге 
раскладывает 
пищу, вызвало 
шок у родителей 
школьников и у 
всех пользовате‑
лей Сети.  Ролик 
о том, как женщина 
берет голыми рука-
ми макароны и 
раскладывает 

их по тарелкам, снял 
один из школьников. 
Видео стало пред-
метом обсуждений 
и разбирательств со 
стороны чиновников. 
Самое нелепое в 
этой истории то, что 
на кадрах запечатле-
на повар — заведую-
щая производством 
столовой школы №3. 
В ее обязанности по-
мимо приготовления 
еды для детей входит 
также необходимость 

тщательно следить за ис-
полнением санитарных норм. 
Как сообщает «МК Казань»,  
сотрудница столовой, которая 
попала в кадр, уволена. 
Директору школы объявлен 
строгий выговор. Руково-
дитель учебного заведения 
объяснила данный вопиющий 
случай тем, что в этот день в 
столовой сломалась повареш-
ка, и повар положила несколь-
ко порций руками. Когда же 
женщина взяла в руки другую 
поварешку, то этот момент на 
видео не попал. 

Памятник «Укрощение аглицкой блохи 
тульским Левшой» появится в Туле уже 
в мае. Установку монумента посвятили 
135-летию первой публикации повести Нико-
лая Лескова «Сказ о тульском косом Левше 
и о стальной блохе».  Крохотные насекомые 
часто становятся героями скульптурных 
изысканий. В топе муравьи, комары и пчелы. 
Каменных, железных и даже с радиостанци-
ей за «спиной» муравьев можно встретить в 
Санкт-Петербурге, Рязани, Абакане, Болонье 
и Дубае. Памятник комару стоит в Ноябрьске, 
Кронштадте, Новосибирске и Югре. А пчелу 
можно найти в парке «Кузьминки». Среди про-
чих увековеченных насекомых — клещи, пауки, 
богомолы, две влюбленные улитки и даже 
женщина-стрекоза в одном из дворов Москвы. 

Вертолет российских ВС 
Ми‑28Н разбился в Сирии в 
ночь на вторник, двое лет‑
чиков погибли, сообщило 
Управление пресс‑службы 
и информации Миноборо‑
ны. Ми-28Н, который также 
называют «Ночной охотник», 

разбился в 1.29 (по Москве), 
в районе города Хомс. «При 
выполнении поисково-
спасательных работ тела 
погибших летчиков эвакуиро-
ваны и находятся на авиабазе 
Хмеймим. По докладу с места 
крушения, огневого воздей-

ствия на вертолет не было», 
— отмечается в сообще-
нии Минобороны. Ми-28Н 
входят в состав российской 
группировки ВКС в Сирии, в 
том числе принимали участие 
в операции по освобождению 
Пальмиры.

Как заявила председатель 
Банка России Эльвира На‑
биуллина, мегарегулятор 
напечатает новые купюры 
в 2017 году. Они должны 
будут упростить расчеты 
граждан за товары и услуги. 
По словам Набиуллиной, 
выпуск купюр не повлияет на 
инфляцию и денежную массу. 
Эмиссия также не потребует 
специальных затрат. Дизайн 
денежных знаков будет вы-
бран с помощью обществен-
ного обсуждения.

Этот рисунок публикуется 
впервые. Его автор — зна-
менитый космонавт Алексей 
Леонов, первым в мире со-
вершивший выход в открытый 
космос. Набросок  сделан им в 
день окончания исторического 
полета, сразу после призем-
ления в тайге.  Он   нацарапал 
его на железной фляжке  и  по-
дарил  доктору, который  пер-
вым пришел на помощь.  «Это 
случилось 19 марта 1965 года, 
— рассказывает генерал‑
майор авиации Борис 
ТУМАНОВ. — Космический 
корабль «Восход» совершил  
экстренную посадку в глухой 

пермской тайге. Его обнару-
жил  военный самолет. Мой 
отец был военным медиком, 
и он первым оказался рядом 
с Леоновым. Вот космонавт 
в порыве чувств взял его 

фляжку и нацарапал карти-
ну.  А отец передал ее мне со 
словами: «Все всегда должно 
заканчиваться хорошо». Так 
ему, видимо,  Леонов тогда  
сказал».  

АРМИЯ

СКАНДАЛ

ПРОЕКТ

ЧП

ДЕНЬГИ

СЕНСАЦИЯ

РОССИЙСКИЕ САПЕРЫ РАЗМИНИРОВАЛИ ПОЧТИ ПОЛОВИНУ ПАЛЬМИРЫ

ПОВАР В шКОЛЕ НАКЛАдЫВАЛА ЕдУ дЕТяМ гРяЗНЫМИ РУКАМИ 

В ТУЛЕ ОТКРОЮТ ПАМяТНИК БЛОХЕ

В СИРИИ РАЗБИЛСя «НОЧНОЙ ОХОТНИК»

ЦБ ВЫПУСТИТ 
БАНКНОТЫ 200 
И 2000 РУБЛЕЙ

НЕИЗВЕСТНОЕ ПОЛОТНО КОСМОНАВТА ЛЕОНОВА

КОМПАНИИ, НАЗВАННЫЕ В ЧЕСТЬ 
КОСМИЧЕСКИХ ОБЪЕКТОВ, В МОСКВЕ

«Вега»

«Орион»

«Меркурий» «Звезда» «Космос» «Сатурн» 

«Созвездие» «Орбита» «Спутник» 

«Планета» 

120

109

89 78 71 41

103 97 93

118

ЦИТАТА

Президент Венесуэлы Николас Мадуро:

«Мне всегда казалось, что женщина выглядит 
привлекательнее, когда расчесывает и сушит волосы 
пальцами, естественным способом».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На самом деле причина такого призыва — необходимость экономии элек‑
троэнергии. Ранее г-н Мадуро уже предлагал сушить белье на улицах, а не 
пользоваться функциями стиральных машин. «Женщина вполне может обойтись без 

фена для волос, как и, например, без электроэпилятора или плойки. Можно накручивать волосы 
по старинке — на бигуди. К тому же сушить волосы феном не полезно, поэтому призыв прези-
дента Венесуэлы не лишен здравого смысла», — считает парикмахер Милена СЕРОВА.
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Было... ...стало.
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Размеренное течение жизни 
в психиатрическом отделе-
нии 442-го госпиталя на Су-
воровском проспекте было 

нарушено в ночь на 12 апреля. В 0.50 в туалете 
и в одной из палат были обнаружены тела 
медсестер — 63-летней Надежды Ивановой 
и 52-летней Ольги Гороховой. Одну женщину 
зарезали в туалете (на теле было четыре 
раны), другую задушили в палате. Орудие 
убийства (самый обычный кухонный нож, 
которым и орудовал убийца) было брошено 
рядом с телом жертвы в туалете. 

Кого искать, догадаться было не слож-
но — в своих палатах отсутствовали трое 
военнослужащих: 19-летний контрактник 
внутренних войск МВД Александр Томский, 
18-летний первокурсник Военно-космической 
академии им. Можайского Степан Даценко 
и 18-летний срочник взвода технического 
обеспечения из Большой Ижоры Давид Зи-
ганшин. Бежали военнослужащие, скорее 
всего, в своих пижамах, захватив при этом 
форменное обмундирование: часть вещей 
пропавшей троицы также отсутствовала. 

..Корпуса госпиталя, дореволюционные 
здания с облупившейся штукатуркой, неухо-
женной территорией, дряхлым забором с 
ржавыми завитушками, не выдавали никакой 
внутренней жизни. Таким увидел госпиталь 
корреспондент «МК». По словам журналиста, 
дыру в заборе со стороны Суворовского про-
спекта, через которую, предположительно, 
убежали молодые люди, с утра успели слегка 
залатать. Любопытно, что охранять ее по-
ставили двух солдат...

Через некоторое время Санкт-Петербург 
был оцеплен силовиками. Днем их усилия 
принесли первые плоды. Оказалось, что че-
рез четыре часа после убийства медсестер 
рядовой Зиганшин, заболевание которо-
го обнаружилось при профосмотре после 
призыва, вышел на связь с возлюбленной и 
заявил, что готов сдаться. Молодой человек 
позвонил со своего сотового в Димитров-
град Ульяновской области. Как рассказала 
девушка беглеца, Зиганшин сначала изви-
нился, а потом признался, что произошло 
убийство. Он также пояснил, что не помнит, 
как оказался на улице, и хочет сдаться. При 
этом он несколько раз повторил, что сам 
не убивал. 

Второй раз он позвонил своей матери. 
Звонок был прерван. Перед этим, уверяет 
женщина, она услышала шаги и глухой удар. 
Следователи на основании полученных дан-
ных сделали вывод, что Зиганшин может 
находиться в бегах не по своей воле. 

По некоторым данным, инициатором 
преступления, ради того, чтобы завладеть 
ключами от входной двери (бытовая версия 
была исключена из-за возраста убитых и 
военнослужащих), мог стать петербуржец 
Томский. Он заключил контракт полтора ме-
сяца назад, должен был служить в должности 
санинструктора. В психиатрическое отделе-
ние он попал с серьезным заболеванием. А 
двое других солдат могли стать невольными 
свидетелями расправы и сбежать заодно.

Кстати, всех троих объединял возраст 
(все они 1997 года рождения) и дата посту-
пления на лечение — 30–31 марта. При этом 
у них разные диагнозы и места службы и 
рождения. Томский проживал в Петербур-
ге, Зиганшин в Ленобласти, а Даценко из 
Воронежа. 

Нашли же всех троих уже после обеда. 
Сотрудники погранслужбы в ходе патрулиро-
вания приграничной зоны под Светогорском 
задержали беглецов в тот момент, когда они 
пытались проделать дыру в заборе. 

Как выяснилось позже, сотрудники 
ОМОНа и уголовного розыска знали пред-
полагаемое место пребывания беглецов и 
гнали их к границе. Там в свою очередь уже 
работали пограничники. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  
Дарья ФЕДОТОВА. 

Что собой представляет госпиталь, где 
произошла трагедия? Почему вообще в 
войсках оказались фактически душевно-
больные люди? О ситуации в госпитале 
и в психиатрии в целом мы поговорили с 
председателем правозащитной орга-
низации «Солдатские матери» Санкт-
Петербурга Эллой ПОЛЯКОВОЙ. 

— Мы двадцать пять лет наблюдаем ситуацию 
в этом госпитале, — рассказывает Элла Михайлов-
на Полякова. — Это достаточно закрытая структу-
ра, особенно психиатрическое отделение. Сюда 
попадают избитые военнослужащие и незаконно 
призванные. Очень часто мы помогаем попасть 
сюда тем молодым людям, которые пострадали от 
насилия. Для них это единственный способ пройти 
военно-врачебную комиссию, уйти от уголовной 
ответственности и оказаться на свободе. После 
обследования они нередко признаются жертвами 
насилия и выходят на свободу.  

Это психиатрическое отделение очень ма-
ленькое и не соответствует реальным потребно-
стям большого военного округа. Там оказываются 
люди, которые должны просто понаблюдаться, 
пройти ВВК, а также насильники, психически 
больные люди. Люди из этой группы риска по-
падают в армию благодаря действиям призывных 
комиссий. 

— На ваш взгляд, призывные комиссии 
работают формально?

— Бывает, что военкоматы запихивают в 
армию больных людей с психическими, психо-
логическими, неврологическими отклонениями. 
О чем говорить, если личное дело, в котором от-
ражена медицинская история человека, не по-
падает в часть? Ее пишут с чистого листа. Был 
случай, когда к нам приходила мама и говорила, 
что она и ее сын состоят на учете в ПНД, но сын 
очень хочет служить в армии. Женщина просила: 
«Помогите нам». И я не исключаю, что ее сын мог 
оказаться в армии. А потом у таких ребят два пути: 
они или убегают, чтобы избежать насилия, либо 
сами становятся убийцами. В психиатрическое 
отделение 442-го госпиталя попадает немало «суи-
цидников». Есть версия, что один из сбежавшей 
троицы (предположительно, Томский. — Прим. 
авт.) ранее предпринимал попытки покончить 
жизнь самоубийством.

— Насколько сложно пройти все препоны, 
чтобы попасть в психиатрическое отделение 
Окружного госпиталя?

— Пройти на территорию госпиталя мож-
но только через КПП, оформив пропуск. На КПП 
дежурят как солдаты, так и сотрудники ЧОПа. А 
само психиатрическое отделение находится на 
третьем этаже госпиталя. Попасть туда можно 
только после договоренности с врачом. Звонишь, 
и тебе открывают дверь. 

— Разве пациентам, когда они попадают 

в психиатрическое отделение, не колют спе-
циальные препараты? — поинтересовались мы 
в свою очередь у известного психиатра Алек-
сандра ФЕДОРОВИЧА. 

— Если человек попадает в психиатрическое 
отделение с болезнью, его лечат. Но тут, скорее 
всего, речь идет об экспертном отделении, где 
пациентов категорически нельзя ничем «накачи-
вать», потому что это может смазать картинку. Им 
предстоит пройти экспертизу. 

 — Как обычно организована охрана пси-
хиатрических отделений?

— Двери закрываются на ключ, есть мягкая 
обивка стен, на окнах стоят решетки. Но на посту 
сидит одна медсестра и в лучшем случае пара 
санитаров. Вот и вся охрана. Никаких военизи-
рованных постов нет. Мы в свое время об этом 
очень много говорили, но с системой МВД так и 
не договорились. Одно время в «наркологических» 
отделениях выставляли милицейские посты, по-
тому что пациенты были прочно спаяны с крими-
нальными структурами. Статус этих охранников 
длительное время оставался под вопросом и носил 
характер некой договоренности. 

— У военных госпиталей ведь строгая про-
пускная система, они обнесены заборами. Как 
беглецам, на ваш взгляд, удалось покинуть 
лечебное учреждение? 

— Сейчас и гражданские больницы обнесены 
заборами, вход в них осуществляется через про-
ходную. Но не секрет, что там стоят люди, которые 

нередко берут деньги за то, чтобы дать пройти 
ночью на территорию больницы или пропустить 
машину. Заключают договор с одним из ЧОПов, но 
при этом не определено правовое поле, кого они 
могут пускать, кого — нет, и на каких основаниях. 
У больницы нет статуса закрытого объекта.

— Что касается медицинских комиссий 
при военкоматах... Психиатр может распо-
знать начальную стадию психического за-
болевания у призывника?

— Начальные признаки психиатрического 
заболевания распознать достаточно сложно. Если 
психиатр действительно видит отклонение, оно 
должно быть совершенно ярким, чтобы у него не 
было сомнений. Тогда он направляет призывника 
на комиссию, потому что сам не имеет юридиче-
ского права принимать решение о пригодности 
или непригодности к строевой или нестроевой 
службе конкретного человека. 

В Советском Союзе была стройная система 
психиатрической помощи, которая касалась и 
военкоматов. У специалистов было время, чтобы 
понаблюдать за призывниками. Сейчас же нередко 
уже завтра уходит призывной паровоз, а мы не 
знаем, тот или иной призывник психически болен 
или нет. В 90-е годы система психиатрической по-
мощи была развалена. Этому поспособствовали и 
те, кто яростно «защищал» права человека, теперь 
получается, что те задушенные как будто прав уже 
никаких и не имели. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Трое предполагаемых убийц медсестер 
вряд ли могли познакомиться, а тем 
более подружиться на «гражданке». Их 
объединила больничная койка. Мы вы-
яснили, чем жили юные преступники.

Степан Даценко. 18 лет. Любил шумные 
вечеринки, девушек, модную одежду и футбольный 
клуб ЦСКА. Молодой человек несколько лет сидел 
на сайте, где незнакомые люди задавали ему во-
просы, ориентируясь на фотографию миловидного 
парня. Последний раз Даценко общался с аноним-
ными пользователями в феврале 2013 года. 

— Что такое хорошо и плохо?
— Хорошо и плохо — понятия относительные 

и очень растяжимые. Меняться мне уже не хочется. 
И даже если хотелось бы, не изменился.

— Ты всегда носишь маску?
— Я в маске по жизни, я не знаю, кто я на 

самом деле, я уже давно потерялся в этих масках 
и выбираться оттуда не хочу. 

— Какая песня в голове?
— PushUp «Давай рванем, брат, в Сочи»... 

Лето вспоминаю.
— Самое любимое занятие?
— Жим лежа.  
— Ты любишь жизнь?
— А за что ее любить?
— Шампанское или текила? 
— Ни то и ни другое. Я вообще не пью.
 — Мы учились со Степкой в одной школе. 

Парень он был центровой, как сейчас принято 
говорить. Душа компании, — рассказывает одно-
классник Даценко. — Отец у него крупный биз-
несмен, поэтому у Степки не было проблем с 
деньгами. Он мог и девчонок в кафе пригласить, 
и одевался лучше всех. Денег на репетиторов 
тоже там не жалели. Академию выбрал для него 
престижную, военно-космическую. Как Степа 
туда поступил, одному богу известно, наверное, 
сыграли связи отца. 

 Другой знакомый Даценко утверждает, 
что вся эта военная выправка Степану была не 
нужна. 

— Мы с ними переписывались по соцсетям, 
он думал бросить академию. Мечтал устроиться в 
ЦСКА кем-нибудь, хоть на побегушках у команды. 
Еще хотел организовать собственную музыкаль-
ную группу. В голове у него была каша. Метался из 
стороны в сторону. Мне казался он потерянным. 
В какой-то момент Степан и друзей-то всех рас-
терял. Зато пытался задружиться с авторитетными 
мужиками из Москвы.  

 В своем Твиттере Даценко ретвитнул также 
фразу: «Женщина в халате медсестры возбуждает 
мужчину, потому что подсознательно он считает, 
что у нее есть спирт». 

 И одна из любимых, видимо, цитат Дацен-
ко на главной страничке в соцсети: «Каждый 
может изменить историю... но не каждый это 
осознает».

Уроженец Димитровграда Давид Зи-
ганшин — самый скромный из троих парней. 

Середнячок по жизни. Звезд с неба не хватал, 
мечты особой не было, с будущим тоже не опреде-
лился. Плыл по течению. 

 — Давид жил в хорошей, любящей семье, — 
рассказывают земляки Зиганшина. —Жили Зиган-
шины скромно, лишних денег на репетиторов не 
было. Вроде в кулинарное он собирался поступать, 
но не сложилось. В итоге устроился официантом 
в местное кафе. Получал он немного, тысяч 10–15 
в месяц имел. Но он никогда не жаловался. 

На страничке Зиганшина в соцсети фото-
графии свежей выпечки, карточки из семейного 
архива: посиделки с родителями, походы в зоо-
парк, фотографии с питоном, рыбалка, пикники. 
Про таких говорят: жили бедно, но дружно. 

У Зиганшина была любимая девушка Маша. 
Давид ее уже и с родителями познакомил. Дело 
шло к свадьбе. «Торжество решили сыграть после 
возвращения Давида из армии, — говорит знако-
мый Зиганшина. — Кстати, именно она вдохнула 
в него жизнь. Он ведь до знакомства с Машей 
забитый был, а та его в люди вывела». 

Давид в свою очередь пристроил ее в волон-
терское молодежное движение «Флагман».

 — За время волонтерской деятельности 
Давида никаких странностей за ним не заме-
чали, — рассказывает один из руководителей 
организации.    — Так и сказал: хочу быть полезным 
людям. Основная его деятельность состояла в 
том, чтобы оказывать помощь пожилым людям. 
Он и огороды бабулькам вскапывал, и урожай 
убирал, и по хозяйству старикам помогал. Сразу 
после школы, когда другие парни шли пить пиво, 
Давид бежал к нам. 

— Его девушка рассказывала, что в послед-
нее время у парня были галлюцинации.

 — Ранее ничего не замечали. Может, ар-
мейская служба на него так подействовала. Ведь 
ранее он считался парнем с устойчивой психикой. 
Занимался спортом — зимой катался на коньках, 
лыжах, летом играл во дворе в футбол.

Мама Зиганшина, Ирина, гордилась сыном. 

На своей страничке в соцсети женщина выложила 
фотографию Давида в армейской форме. Подпи-
сала: «Я тебя очень люблю и жду, сынок». 

■ ■ ■
Жертвами сбежавших пациентов стали две 

медсестры: Ольга Горохова и Надежда Иванова. 
Обе женщины были задушены, на теле одной из 
них были множественные ножевые ранения. 

Надежде Ивановой было 63 года. Женщина 
проживала в поселке Синявино, в 50 км от Санкт-
Петербурга. 

— Работала в этой больнице она давно, — 
рассказали «МК» соседи. — Конечно, ездить от-
сюда ей было далековато, но другую работу, да 
еще в таком возрасте, найти сложно. Трудилась 
она по сменам, так что и на семью время оста-
валось. Еще жива пожилая мама, за которой она 
ухаживала. 

У Надежды Ивановой двое детей и двое 
внуков. 

— Недавно дочка родила второго. Надежда 
так радовалась, говорила, что она — самая счаст-
ливая бабушка на свете. 

Примерно 8 лет назад женщина потеряла 
мужа.  Военный в отставке, он умер от рака. 

— Уходил он тяжело, Надежда всячески ста-
ралась облегчить его страдания. Очень тяжело 
переживала эту трагедию. 

Иванову односельчане вспоминают как жен-
щину добрую, отзывчивую и скромную. 

— Мы иногда спросим, не трудно ли ей рабо-
тать с пациентами, как бы так помягче выразиться, 
с психическими отклонениями. Но Надежда ни-
когда не жаловалась, только говорила: «А они что, 
не люди? Всем ведь помощь нужна... Тем более в 
госпитале особенно буйных нет».

Ольге Гороховой было 53 года. На страничке в 
«Одноклассниках» у женщины одна фотография — 
она запечатлена, по-видимому, с внуком на руках. 
Под фото комментарий: «Царствие небесное...». 

Ирина БОБРОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

УБИЙЦЫ БЕЛЫХ 
ХАЛАТОВ

«ПАРА САНИТАРОВ — ВОТ И ВСЯ ОХРАНА»
Почему стала возможной трагедия в военном госпитале

Светогорск

Финляндия

Санкт-Петербург

Район задержания 
предполагаемых 
преступников.

Расстояние  
от Санкт-Петербурга  
до Светогорска 
примерно 180 км.

ПРО УРОДОВ 
И ВРАЧЕЙ

«МК» выяснил 
подробности биографий 

убийц и погибших 
медработников Погибшая Ольга Горохова.

Дыру в заборе госпиталя, через 
которую сбежали подозреваемые, 

спешно заделали.

Уж сколько раз наши властители подни-
мали здравицы за малый бизнес. Но воз и ныне 
там. Даже при падении цен на углеводороды 
«Газпром» платит в бюджет почти столько же, 
сколько весь малый бизнес страны вместе 
взятый. Секрет прост. Все эти слова неискрен-
ние. Для власти малый бизнес — это только 
лишние хлопоты и проблемы. От криминала 
его защищай, места для киосков предостав-
ляй, за чистотой и санитарией следи, жалобы 
граждан (а жаловаться у нас любят) разбирай. 
Но прежде всего малый бизнес слабо подда-
ется контролю в силу своего многолюдства. 
Власти гораздо легче «застроить» пару сотен 
крупных компаний, чем возиться с десятками 
тысяч маленьких. Поэтому на словах все «за», 
а на деле против малого бизнеса идет необъ-
явленная война.

В стране официально работает 4 мил-
лиона индивидуальных предпринимателей и 
миллион малых и средних компаний. В реаль-
ности число предпринимателей и занятых в 
МСП во много раз больше. Просто это теневая 
экономика. 22 миллиона людей в России не 
имеют никаких взаимоотношений с государ-
ством, кроме наличия у них паспорта. И это 
не только водители и репетиторы, это еще 
инженеры, менеджеры и собственно владель-
цы весьма солидных по объемам «гаражных» 
производств. Каждый день эти люди платят 
взятки и боятся бандитов, милиционеров, 
любых начальников. Вряд ли им по нраву такая 
жизнь, но выйти из тени они не могут — не 
вынесут финансового и административного 
гнета. Только убрав эти ограничители, можно 
рассчитывать на оздоровление обстановки в 
экономике и их выход на свет.

147 контрольно-надзорных органов 
внимательно следят — не нарушил ли пред-
приниматель какую-либо ведомственную 
инструкцию, число которых составляет мно-
гие тысячи, а сами они часто противоречат 
друг другу. И стоит такому случиться — а это 
почти неизбежно при ведении любой дея-
тельности, — они бросаются на него как стая 
стервятников, и часто после от компании не 
остается ничего.

К а к  б о р о т ь с я ?  В в е с т и  р и с к-
ориентированный подход, сократить число 
ведомств, а пока оставшиеся будут его вво-
дить, ввести, как в Казахстане, мораторий на 
любые проверки малого бизнеса, кроме как 
по личной жалобе гражданина, связанной 
с потенциальной или реальной угрозой его 
жизни и здоровью. В этих случаях санкцию на 
проверку должен выдавать мировой судья, а 
проходить она должна исключительно в при-
сутствии бизнес-омбудсмена. Параллельно 
сократить число административных правона-
рушений в КоАП раза в три, а штрафы снизить 
в два раза.

Самозанятым гражданам надо дать право 
работать по патенту. Это должен быть один 
исчерпывающий платеж. Недорогой. Система 
должна быть простой, понятной и удобной 
для миллионов людей. Никаких проверок, 
ответственность по КоАП как для физических 

лиц, максимально широкий список видов 
деятельности, возможность заниматься не-
сколькими сразу. Только так люди поверят 
государству.

Вопросы налогового бремени тоже долж-
ны быть решены кардинально. Сейчас на-
логовая нагрузка на прибыль предприятий 
(с учетом взносов с фонда оплаты труда) в 
нашей стране значительно превышает сред-
немировую (149-е место из 160). И на этом 
фоне продолжается агрессивная политика 
по повышению собираемости налогов, плюс 
регулярно вводятся новые обязательные 
платежи (система «Платон», ЕГАИС, ККТ). 
Притом выигрыш для бюджета во всех слу-
чаях мизерный, а вред для бизнеса большой. 
Надо расширять налоговую базу, а не драть 
седьмую шкуру с уже работающих компаний. 
Поэтому мы призываем ввести налоговые ка-
никулы для новых малых компаний на первые 
10 миллионов рублей начисленных налогов, 
все ИП перевести на патентную систему, а 
для компаний, применяющих спецрежимы, 
установить единый налог в 6 процентов. Все 
затраты на разнообразные «учетные систе-
мы» (ККТ, ЕГАИС, «Платон» и т.д.) — зачесть в 
налог. Соцвзносы для ИП снизить до уровня 
2012 года, а малому бизнесу с высокопроиз-
водительными местами вернуть ставку в 14 
процентов.

Целью экономической политики должно 
быть создание класса собственников, которые 
стремятся развивать свое дело и не боятся, что 
их недвижимость волюнтаристски снесут или 
введут на нее разорительные ставки налога. 
Вот этот класс и есть главное препятствие 
любым революциям. Значит, «ночи длинных 
ковшей» не должны повторяться, а скачки када-
стровой оценки в десятки и сотни раз должны 
быть предметом судебных разбирательств 
с конкретными штрафными санкциями для 
тех, кто необоснованно завысил оценку. Надо 
запретить МУПам и ГУПам заниматься конку-
рентным бизнесом (сферой услуг, торговлей, 
перевозками и т.д.), начать массовую прива-
тизацию муниципального и государственного 
имущества, добиться реализации льгот добро-
совестным арендаторам на выкуп помещений, 
разрешить добросовестным арендаторам 
продлевать аренду без торгов.

Все это надо подкрепить реальными сти-
мулами для региональной и местной власти 
проводить эту политику, развивать на своей 
территории малый бизнес. Здесь речь идет 
уже о реформе межбюджетных отношений. В 
частности, мы предлагаем передать на муни-
ципальный уровень все доходы от малого биз-
неса на специальных налоговых режимах.

Без малого бизнеса жизнь экономики 
замирает, из нее уходит движение, частная 
инициатива, конкуренция в чистом виде. Сни-
жается устойчивость всей системы. Если ни-
чего не изменим, в скором будущем будем, 
как в 90-е, бродить по осколкам экономики 
между скелетами почивших государственных 
монстров и спрашивать себя: как мы дошли 
до жизни такой?

Законопроект о повышении пенсион-
ного возраста для госслужащих всех 
уровней готов ко второму чтению и 
вступит в силу с 1 января 2017 года. 
Постепенно для мужчин-чиновников 
планка поднимется до 65 лет, а для 
женщин-чиновниц — до 63 лет. Есть 
основания полагать, что вскоре то же 
самое ждет и остальных россиян.

Законопроект был подготовлен правитель-
ством и принят Госдумой в первом чтении в конце 
2015 года. Предполагалось, что он вступит в силу 
с 1 июля 2016 года, и в результате ежегодного 
повышения на 6 месяцев возраста, дающего 
право на страховую пенсию, для госслужащих 
обоего пола он составит 65 лет. Эти планы были 
скорректированы в ходе долгих консультаций 
депутатов Госдумы с правительством, сообщил 
на заседании профильного Комитета по феде-
ративному устройству и местному самоуправ-
лению замглавы Минтруда Андрей Пудов. 

Во-первых, пересмотрен срок вступле-
ния закона в силу: он перенесен на 1 января 
2017 года. Депутатам в сентябре 2016 года 
идти на выборы, и лишние непопулярные меры 
им сейчас ни к чему. К тому же региональные 
власти забили тревогу: принятие закона требует 
внесения изменений в большое количество под-
законных актов и местных законов, так как пред-
полагается ужесточение требований по стажу 
госслужбы, который дает право на пенсию за 
выслугу лет. Сейчас для федеральных чиновни-
ков этот стаж составляет 15 лет, а для регионов 
единых требований не было, и минимальный 
стаж, дающий право на пенсию за выслугу 
лет, варьировался в разных субъектах РФ от 
10 до 20 лет. Теперь же требования становятся 
едиными, закрепленными федеральным за-
коном: 20 лет стажа госслужбы. Переход к ним 
произойдет постепенно, путем увеличения на 
полгода каждый год.

Вторая существенная поправка закрепля-
ет разницу в пенсионном возрасте для муж-
чин и женщин в 2 года: мужчины-чиновники 

с 2026 года будут получать право на пенсию 
в 65 лет, а женщины-чиновницы с 2032 года — 
в 63 года. Пенсионный возраст для них будет 
повышаться на 6 месяцев каждый год. Значит, 
с января 2017 года для получения права на 
страховую пенсию чиновникам-мужчинам надо 
будет достичь возраста в 60 лет и 6 месяцев, 
а женщинам — 55 лет и 6 месяцев…

Но это касается лишь тех чиновников, ко-
торые на этот момент будут продолжать рабо-
тать на государственной или муниципальной 
службе! Г-н Пудов пояснил депутатам: так как 
для всех прочих россиян пенсионный возраст 
остается прежним, 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин, то, к примеру, мужчина в возрасте 
60 лет, уволившийся в 2017 году с гражданской 
службы, имеет полное право пойти в Пенсион-
ный фонд, и ему рассчитают страховую пенсию 
как мужчине-нечиновнику его возраста. 

Одновременно законопроект повышает 
требования к стажу работы в федеральном 
парламенте, который дает право на ежеме-
сячную доплату к пенсии. Действующий закон 
«О статусе члена Совета Федерации и депута-
та Госдумы…» гарантирует тому, кто пробыл 
депутатом или сенатором от 1 года до 3 лет, 
надбавку в размере 55%, а тем, кто отработал 
в парламенте больше 3 лет, — 75% от ежеме-
сячного денежного содержания действующих 
депутатов и сенаторов (сейчас эта надбавка 
составляет около 60 тысяч рублей в месяц). 
С 1 января 2017 года для получения 55% над-
бавки потребуется отработать в Госдуме не 
менее 5 лет (полный созыв), а для получения 
максимальной надбавки — 10 и более лет.

Для тех чиновников (действующих или 
бывших), кто уже получил право на пенсию за 
выслугу лет по действующему законодатель-
ству, и тех, кто успеет его получить до 1 января 
2017 года, продолжат действовать нынешние 
правила: принимаемый закон обратной силы 
иметь не будет. Для депутатов, сложивших свои 
полномочия до 1 января 2017 года, — тоже. 

Марина ОЗЕРОВА. 

МУЖЧИНЫ ДО 65, ЖЕНЩИНЫ ДО 63 ЛЕТ
ПОСОБИЯ

 Борис ТИТОВ, Уполномоченный при Президенте по защите прав 
предпринимателей 

На госслужащих обкатают повышение 
пенсионного возраста для всех

НЕОБЪЯВЛЕННАЯ ВОЙНА 
С МАЛЫМ БИЗНЕСОМ
Мелкие предприниматели по-прежнему прячутся в тени

Сначала о «деревьях». Действительно, 10 
лет назад, на момент проведения IPO «Рос-
нефти» в 2006 году, рыночная капитализация 
«Газпрома» превышала капитализацию нефтя-
ников на 152 млрд долларов. Больше того, в 
2008 году, в дни, когда сырьевые рынки ставили 
один ценовой рекорд за другим, разрыв между 
фондовыми оценками «Газпрома» и «Роснефти» 
достиг максимума в 247 млрд долларов.

Тогда глава «Газпрома» Алексей Миллер 
предрекал, что в недалеком будущем капитали-
зация российского газового гиганта достигнет 
1 трлн долларов. Аналитики говорили, что на 
смену эры нефти идет эра газа, рассуждали о 
преимуществах «голубого топлива» — чистого 
и экологичного. Казалось, «Газпром» просто 
обречен стать самой дорогой российской кор-
порацией. Однако с той поры многое измени-
лось, в положительную сторону для «Роснефти». 
Наиболее показательными стали последние 
12 месяцев, когда «Газпром» подешевел на 
1,5%, а «Роснефть», напротив, подорожала 
на 26%. Впрочем, сравнивать номинальные 
цифры капитализации не вполне корректно, 
и вот почему.

«Газпром» всегда находился в привиле-
гированном положении, в его работе еще с 
советских времен были заложены многочис-
ленные преференции и послабления (чего стоит 
одна только «газовая пауза», когда газовики в 
1970-е годы получили продлившиеся почти 40 

лет сверхльготные условия для работы внутри 
страны). «Газпром» унаследовал самые лакомые 
советские сырьевые активы, а в современный 
период из масштабных проектов, требующих 
крупных капиталовложений, могу назвать, по-
жалуй, только разработку Бованенковского ме-
сторождения («Роснефть» же многие активы 
создавала с нуля).

«Газпром» всегда воспринимался как гео-
политический инструмент, в этом еще одна раз-
гадка благосклонного отношения регулятора, 
таможенных, налоговых, административных 
преференций и, наконец, монополии на экс-
порт. «Роснефть» же преимуществ не имела 
— работала в жесткой конкурентной среде, а 
активы, в основном, приобретала с рынка. В 
этом, кстати, истоки относительной закредито-
ванности компании, о чем при каждом удобном 
случае не забывают упомянуть оппоненты. К 
слову, «Газпром» в отличие от «Роснефти» не 
находится под санкционным давлением.

«Газпром» по уровню добычи и запасов 
углеводородов по-прежнему значительно пре-
восходит «Роснефть»: добыча у «Газпрома» со-
ставляет 8,4 млн бнэ/сут (баррелей нефтяного 
эквивалента в сутки), у «Роснефти» — 5,2 млн 
бнэ/сут, 2Р запасы у «Газпрома» — 156 млрд 
бнэ, у Роснефти — 76 млрд бнэ.

«Газпром» обладает гигантскими мощ-
ностями по добыче (617 млрд куб. м), при 
этом, по итогам прошлого года, компания, по 

независимым оценкам, добыла лишь 450 млрд 
куб. м. А ведь у «Газпрома» есть еще в общем и 
целом созданная в советские времена колос-
сальная система трубопроводов, которую он 
загружает лишь на две трети. Газовая моно-
полия объясняет это падением потребления 
на европейском рынке газа. Но кто или что ме-
шало ей своевременно диверсифицировать 
поставки?

В дополнение трубопроводной «нитки» за-
метим, что трубопроводы, созданные «Газпро-
мом» в последнее десятилетие, кроме разве что 
«Северного потока», по данным СМИ, принесли 
по большей части убытки. 

Несопоставимо и налоговое бремя. «Рос-
нефть» еще несколько лет назад лишила «Газ-
пром» звания крупнейшего налогоплательщика 
страны: в 2014 году нефтяники перечислили в 
бюджеты всех уровней 3,1 трлн рублей, газови-
ки — всего 1,9 триллиона. Нынешний уровень 
налогообложения «Роснефти» составляет 61% 
от выручки, у «Газпрома» — 30%.

«Газпромовскую» команду критикуют за 
недооценку конкурентных рисков на глобальном 
и внутреннем рынке газа, а также за недостаточ-
но продуманную инвестиционную программу. 
Возможно, поэтому добыча «Газпрома» с 2011 
года упала более чем на 10%. Кроме того, в со-
ответствии с консенсус-прогнозом Bloomberg до 
2018 года у компании ожидается отрицательный 
свободный денежный поток или СДП (минус 

1,98 млрд долларов в 2016 году и минус 3,3 
млрд долларов в 2017 году).

Положительный СДП «Роснефти», который 
превышает СДП всех остальных нефтегазовых 
компаний России, составил в 2015 году чуть 
более 12 млрд долларов. «Роснефть» год за 
годом последовательно наращивает добычу 
углеводородов, дойдя в 2015 году до рекорд-
ных 254 млн тнэ (тонн нефтяного эквивален-
та). Все последние годы «Роснефть» прочно 
удерживала лидерство по эффективности за-
трат — принципиально важного показателя для 
расчета себестоимости. Операционные затра-
ты в прошлом году составили всего 2,6 долл/
бнэ, снизившись на 32% по сравнению с 2014 
годом. Но довольно цифр, а то мы, как те горе-
аналитики, не увидим «леса». Воздадим должное 
менеджменту «Роснефти», заслуги которого 
многие то ли не замечают, то ли предубежденно 
игнорируют. 

В 60-е годы Джон Кеннет Гелбрейт в «Новом 
индустриальном обществе» заявил о начале эры 
«техноструктуры» — специфических групп еди-
номышленников, состоящих из руководителей, 
ученых, технологов, финансистов, специалистов 
в области коммуникаций и определяющих успех 
или неудачи компаний.

Сегодня, пожалуй, для всех очевидно, что в 
«Роснефти» такая команда единомышленников 
есть, а в «Газпроме», как бы это сказать по-
мягче — была. За весьма непродолжительный 
срок в «Роснефти» был создан мощный управ-
ленческий и «техноструктурный» коллектив, 
демонстрирующий успешные для нынешних 
жестких геополитических и макроэкономических 
условий результаты. Крайне важные не столько 
для бюджетной системы или хозяйственно-
го присутствия России в различных регионах 
мира, сколько для поддержания национального 
самосознания на достойном великой страны 
уровне. 

Никита КРИЧЕВСКИЙ.

ЭКОНОМИКА
Впервые в российской истории «Рос-
нефть» обошла «Газпром» по рыночной 
капитализации и стала самой дорогой 
компанией страны. Событие знаковое, 
щедро комментируемое как в сред-
ствах массовой информации, так и в 
экспертных кругах. Однако, как это 
часто бывает, аналитики за деревьями 
не увидели леса.

МЕЧТЫ РАЗБИВАЮТСЯ
Почему, несмотря на все преференции, «Газпром» проигрывает 
«Роснефти» по капитализации?
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По свежим следам панамского сканда-
ла газета The Christian Science Monitor (CSM) 
рассказывала об упреждающем выступлении 
пресс-секретаря Президента РФ Дмитрия 
Пескова, комментируя этот демарш фразой: 
«Кремль может расслабиться». А вот западные 
лидеры вряд ли могут «расслабиться», т.к. разо-
блачения прессы могут любого из них отправить 
в отставку, как в 1974 году — Ричарда Никсона, 
а сейчас — премьер-министра Исландии Сиг-
мундура Гуннлаугссона.

В результате «Панамгейта» у простых граж-
дан появилось много вопросов экономического 
и юридического свойства в дополнение к од-
ному — главному — вопросу: как получается, 
что во всем мире богатые богатеют, а бедные 
беднеют? Уход богатых людей от налогообло-
жения — через офшоры, переписывание бизне-
са на подставных лиц и т.п. — лишь обостряет 
проблему. Когда казна недополучает миллион 
или миллиард, это значит, что столько недопо-
лучило общество — государственные школы 
и больницы, дети и инвалиды, пенсионеры и 
малоимущие.

По словам Мэтью Гарднера, исполнитель-
ного директора вашингтонского Института 
налогообложения и экономической политики, 
финансовая секретность и офшоры усугубляют 
неравенство. «Панамские бумаги» он называет 
«окном в параллельный мир», через которое 
можно увидеть, как работает финансовая сис-
тема в США и других странах. Вот один пример: 
африканская страна Уганда, которую упоми-
нает ICIJ в своем разоблачительном докладе. 
Нефтегазовая компания увела из-под налогов 
в этой стране $400 млн — это больше, чем пра-
вительство Уганды тратит на свое нищее здра-
воохранение; из-за отсутствия денег пациенты 
угандийских больниц спят на полу...

Американские эксперты сегодня ведут 
дебаты на тему: станет ли панамский скандал 
катализатором структурных изменений, которые 
сделают более прозрачной глобальную банков-
скую систему? Закроют ли власть имущие под 
давлением общественного мнения лазейки, 
которые позволяют не платить налоги с доходов 
— криминальных или вполне законных?

Ловкость рук —  
и ничего противозаконного
В США администрация Обамы воспользо-

валась «панамскими бумагами» как поводом 
для того, чтобы укоротить корпоративную жад-
ность. (Хотя, заметим в скобках, американских 
фигурантов в «панамских бумагах» нет — по 
крайней мере в первой опубликованной пор-
ции, за которой должны последовать другие.) 
Обама сообщил на брифинге для прессы, что 
американский минфин и налоговое ведомство 
ввели более строгие правила, регулирующие 
«корпоративные инверсии». Так называются 
схемы, с помощью которых крупные компа-
нии перемещают свою штаб-квартиру из США 
за рубеж и таким образом уходят от высокого 
корпоративного налога (в США он составляет 
39,1% — эта цифра слагается из 35% федераль-
ного подоходного налога на корпорации плюс 
средней цифры налогообложения на уровне 
штата — в каждом из 50 штатов своя налоговая 
ставка).

Пусть никого не пугают высокие американс-
кие цифры — фактическая уплата корпоративных 
налогов втрое меньше благодаря офшорным 
«дочкам» и «креативным» фокусам типа тех 
же инверсий. Еженедельник U.S. News & World 
Report писал недавно о $160-миллиардном слия-
нии фармацевтических компаний Pfizer и Allergan 
(слияние пока не состоялось и, возможно, теперь 
уже никогда не состоится из-за закручивания 
гаек в Вашингтоне). Pfizer — американская ком-
пания, Allergan — ирландская. Первая — один из 
супергигантов мировой фармацевтики — хочет 
слиться со второй, куда более мелкой, чтобы 
уйти из-под американских налогов. В Ирландии 
государство не облагает налогом доходы ком-
паний, полученные ими через их зарубежные 
филиалы; в США — облагает...

Но даже без этого в 2014 году Pfizer должна 
была уплатить налоги на сумму $3,1 млрд по 
налоговой ставке 25,5%. А фактически, указы-
вает журнал, Pfizer заплатила менее $1 млрд 
по налоговой ставке 7,5%. Разница — за счет 
«прибыли, которую Pfizer еще не репатриировала 
и, возможно, никогда не репатриирует: с нее 
не были уплачены налоги». Причем, заметьте, 
«Pfizer не делает ничего незаконного».

На брифинге в Белом доме президент Оба-
ма сказал: «Очень многое из этого не выходит 
за рамки закона. Но в этом-то частично и заклю-
чается проблема». Он призвал республиканцев, 
контролирующих Конгресс США, провести ре-
форму действующего законодательства. Но 
главные финансовые авторитеты обеих палат 
конгресса заклеймили инициативу правительс-
тва как ущемление интересов бизнеса, которое 
потом рикошетом ударит по рядовым амери-
канцам, т.к. компании будут еще меньше хотеть 
вкладывать полученные прибыли в США.

Ни один урок  
пока не впрок
Скандал-2016 вокруг «панамских бумаг», 

офшоров и прочего финансового «креатива» 
— далеко не первый звонок, который прозве-
нел для тех, кто пишет законы и контролирует 
их соблюдение. Давайте вспомним некоторые 
вехи на этом бесславном пути. И ограничимся 
Америкой, поскольку она, нравится нам это или 
нет, оказывает решающее влияние на мировую 
финансовую систему.

К началу 2013 года Обама, подыскивая 
нового министра финансов для второго пре-
зидентского срока, остановил свой выбор на 
Джейкобе Лью — человеке с большим опытом 
работы в госаппарате. В перерыве между двумя 
демократическими администрациями, в кото-
рых он работал (Клинтона и Обамы), Джейкоб 
Лью работал на руководящем посту в Citigroup, 
где одним из результатов его работы стало 
увеличение числа офшоров этой компании на 
Каймановых островах до 113 единиц. И сам он 
этими офшорами активно пользовался. Когда 
в Сенате США проходили слушания на предмет 
его утверждения в должности, Лью сказал: «Я 
был служащим частного сектора, и мне пла-
тили таким же образом, как и другим людям... 
Я сообщил обо всех своих доходах и уплатил 
все налоги».

И это правда. Беда в том, что финансовые 
фокусы не противоречат закону. Как не противо-
речат ему и низкие налоги (15% с любой суммы 
по плоской шкале) с прироста капитала. Во 
время избирательной кампании 2012 года кан-
дидат от Республиканской партии Митт Ромни, 
богатый финансист, противостоявший Обаме, 
объяснял свой малый вклад в казну точно так 
же, как Джейкоб Лью: таковы законы... Сами 
пролоббировали эти законы, сами их потом и 
используют для объяснения своей жадности.

Помню, в 2001 году, когда обанкротился 
энергогигант Enron и его акционеры потеря-
ли $74 млрд, пресса писала о наличии у этой 
корпорации порядка 800 офшорных компаний, 
в которые распихивались деньги. Сколько уда-
лось вернуть, после того как нечистые на руку 
дельцы превратили основную компанию в «пус-
тую ракушку»? Никто не знает. Сейчас никто об 
этом уже и не вспоминает. А тогда — The New 
York Times писала, что финансовый «креатив» 
энроновских дельцов, упрятавших миллиарды 
в офшоры, сделал выявление и возврат этих 
миллиардов весьма трудным делом.

Казалось, вот-вот будут приняты суровые 
законы, которые покончат с художествами на 
Каймановых островах, островах Ла-Манша и в 
прочих офшорных зонах. Но нет — жив курилка! 
Несмотря ни на что.

Длинными  
руками не возьмешь
Еще немного ретроспективы. В 2004 году 

все телестанции США показали, как выводят в 
наручниках владельца кабельной телекомпании 
Adelphia Джона Ригаса и его двоих сыновей. 
Буквально несколько дней спустя американцы 
снова увидели на телеэкранах, как ведут людей 
солидного вида в наручниках: это были боссы 
телекоммуникационной компании Worldcom во 
главе с ее гендиректором Берни Эбберсом. В 
2005 году осудили за махинации гендиректора 
еще одной корпорации, Tyco, Денниса Козловс-
ки. По всем этим и другим делам тюремные сро-
ки давали поистине сталинские — от 15 до 25 лет. 
А венцом суровости американской Фемиды стал 
приговор, вынесенный в 2009 году создателю 
рекордной пирамиды (Мавроди по сравнению с 
ним — невинное дитя) Берни Мэдоффу: 150 лет 
тюрьмы и возмещение нанесенного ущерба в 
размере $170 млрд.

Из прошлого вернемся в настоящее — и тут 
же увидим, что все осталось по-прежнему. Если 
вы введете в поисковую строку вашего интернет-
браузера слова Ponzi scheme (так в Америке на-
зывают финансовые пирамиды, изобретенные в 
США около 100 лет назад эмигрантом из Италии 
Карло Понци), вы получите вагон и маленькую 
тележку свежих фактов о процветании этого 
вида мошенничества — как будто и не было 
никаких разоблачений и приговоров! Вот лишь 
один пример: во Флориде «два брата-акробата», 
выходцы с Гаити, «разводили на деньги» своих 
соплеменников — гаитянских иммигрантов, 
обещая им «гарантированный ежемесячный 
доход» на вложенные в недвижимость деньги. 
Денежки, как водится, тю-тю, арестов и приго-
воров пока нет — есть лишь претензии к братьям 

со стороны Федеральной комиссии по биржам 
и ценным бумагам...

У американского казначейства длинные 
руки, а в этих руках — мощные рычаги. Но ис-
коренение финансовой преступности — труд-
нейшая задача даже для вашингтонского мин-
фина, который поддерживают ФБР и прочие 
спецслужбы. Даже внутри США не так просто, 
скажем, изменить офшорное законодательство, 
касающееся штатов Делавэр и Невада. А уж 
когда речь идет о чужестранных юрисдикциях — 
Люксембург, Панама, Кипр, британские Кайма-
новы острова и острова Ла-Манша, голландское 
карибское владение Кюрасао, тихоокеанские 
мини-государства типа Вануату и т.д., — тут 
становится еще сложнее. При всем влиянии 
финансовых институтов США на мировые дела 
они не могут автоматически навязать всему 
миру американские законы — приходится «ду-
шить» каждую офшорную зону поодиночке. Вот, 
скажем, Швейцарию много лет пытались заста-
вить — и в конечном итоге заставили — пойти 
на нарушение банковской тайны и раскрыть 
фамилии американских клиентов швейцарских 
банков...

Покажет ли  
Америка пример?
В разоблачительном докладе ICIJ гово-

рится об «11,5 млн документов фирмы Mossack 
Fonseca, которые показывают, как глобальная 
индустрия юридических фирм и крупных банков 
продает финансовую засекреченность полити-
кам, жуликам, дельцам наркотрафика, а также 
миллиардерам, знаменитостям и спортивным 
звездам». В основе этой «индустрии», поясняет 
журналистская организация, лежат «корпора-
ции-пустышки», которые любой человек может 
легко открыть — особенно легко в офшорной 
зоне. Их еще называют «компания — почтовый 
ящик». Сама такая компания, по сути, бизнеса 
не ведет, а используется для многоступенча-
тых перемещений капитала с целью ухода от 
налогов. Создал такую «пустышку», сделал ее 
хозяином своего зятя, потом твоя компания 
что-то ей продала или что-то у нее купила по 
«креативным» ценам, дальше это пошло еще 
в одну «пустышку», которой командует друг 
детства, ну и так далее. Все законно — вот и 
Mossack Fonseca именно это говорит.

Как считает финансовый эксперт из Универ-
ситета Калифорнии Гэбриел Закман, в офшорах 
спрятано не менее 8% мирового богатства, а 
налоговые ведомства недополучают из-за них 
как минимум $200 млрд. Лидеры потерь госказ-
ны из-за офшоров — нефтедобывающие страны 
Персидского залива (57% общественного бо-
гатства уходит в офшор), Россия (50%), страны 
Африки (30%) и Южной Америки (22%).

Эксперт предлагает нанести удар по «ком-
паниям-пустышкам», коллективно заставив их 
публиковать имена своих владельцев. США мог-
ли бы задать тон, приняв федеральный закон, 
запрещающий подобную «корпоративную тайну» 
в американских офшорах Невады и Делавэра. 
Такие законопроекты уже есть, но нет голосов 
в Конгрессе США, чтобы их утвердить...

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ООО СК “Инвест-Альянс”

Сейчас они помогают 
утаить от налоговиков 
$200 млрд ежегодноc 1-й стр.

Возглавляет рейтинг, безусловно, 
метро. Если вы не расстались со 
жвачкой у турникетов, где уста-
новлены урны, придется терпеть 

всю оставшуюся поездку. Ни в переходах, ни на 
платформах станций мусорных корзин, кажется, 
никто никогда и не видел. Как убрали их после 
теракта в 1977 году, так возвращать и не соби-
раются. Трагедия, правда, с урнами не связана 
никоим образом: тогда армянские националисты 
взорвали бомбу в вагоне поезда, следовавшего 
от станции «Измайловская» в сторону «Перво-
майской». Да и впоследствии террористы дейс-
твовали, увы, «успешно» без помощи мусоро-
сборников... Так почему бы не установить на 
каждой станции хотя бы две-три урны? Зачем 
искусственно создавать пассажирам неудобс-
тва? Однако сотрудники подземки непоколеби-
мы. Как сообщили нам в пресс-службе транс-
портного предприятия, урн на станциях не будет 
из «соображений безопасности». И устанавли-
вать их можно только в тех местах, где дежурят 
бдительные охранники.

Ладно, выходим из подземки на окраину 
города. Делаем несколько шагов — и попадаем 
в так называемые транзитные пешеходные зоны. 
Именно им мы с чистой совестью отдали второе 
«грязное» место.

Отметим, к чести всевозможных управ-
ляющих компаний, что урны, как и полагается 
по нормативам, есть у каждого подъезда в жи-
лых домах — во всяком случае, опровержения 
этого факта мы не нашли. Есть они и в зонах, 
признанных общественными пространствами: 
у скамеек в скверах, на прогулочных маршрутах 
и детских площадках. Но как только территория 
перестает быть придомовой и если она не имеет 
«культурного» статуса, урны резко исчезают. 
Как следствие — немедленно растет общая 
загаженность.

На автобусных-троллейбусных остановках 
урны есть. За их наличием зорко следят и транс-
портники, и коммунальные службы. Но если вы 
решили после работы прогуляться от метро до 
дома пешком, а по дороге выкурить сигарету или 
выпить газировки, выбросить бычок и бутылку 
вам будет некуда на протяжении 300–500 метров. 
Именно промежутки между остановками стали 
бронзовым призером нашего топа.

В центре города, кстати, ситуация немно-
гим лучше. На Садовом кольце, например, урны 
можно гарантированно встретить только рядом 
с автобусными остановками. Есть они и у две-
рей офисов и магазинов, но далеко не у всех. 
Бросается в глаза еще одна особенность. Такое 
ощущение, что поодиночке, не будучи «приписан-
ной» к скамейке, остановке или двери ресторана, 
урны просто не могут существовать.

— Как правило, в Москве все урны выглядят 
мрачно и неинтересно, обычно они стандарт-
ные, черного или серого цвета, — рассуждает 
архитектор-дизайнер и управляющий партнер 
немецкого архитектурного бюро «4a Architekten» 
Александр Шамне. — Между тем в рамках офор-
мления улиц и городского пространства урны 
являются таким же важным элементом, как фо-
нари и лавочки. Урны тоже могут быть вполне 
стильными. Есть, например, инновационные, 
с прессом для отходов, — и таких интересных 
экземпляров, конечно же, не хватает на улицах 
города. И, конечно, наличие пепельниц чрез-
вычайно важно.

На четвертом месте — крупные зоны отдыха, 
в которых, как правило, даже зимой гуляет много 
народа. А уж летом не протолкнуться. Найти 
мусорные корзины в городских лесных массивах 
можно. Проблема в другом: маловато их будет. 
И заполнены так, что их самих не всегда видно 
под грудой мусора. К сожалению, в некоторых 
местах очистка урн не проводится по нескольку 
дней. На фоне ухоженных дорожек, заботливо 
протянутых деревянных мостков и красивых 
клумб — нелепый контраст.

Ну и на пятое место мы скрепя сердце поста-
вили улицы, отремонтированные по программе, 
извините за тавтологию, «Моя улица». Отправля-
емся на Мясницкую. Увы. Рядом с вестибюлем 
станции метро «Красные Ворота» всего одна 
утлая бадейка для мусора да еще виднеется 
пара переполненных бачков между скамейками 
в отдалении. Во вновь оборудованном сквере у 
метро — ни одной урны...

Городскими мусорками во всех их прояв-
лениях ведает Департамент жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Москвы. 
Его специалисты руководствуются СанПиНом, 

принятым еще в 1988 году. Согласно документу 
«расстояние между урнами определяется орга-
нами коммунального хозяйства в зависимости 
от интенсивности использования магистрали 
(территории), но не более чем через 40 м на 
оживленных и 100 м — на малолюдных». Надо 
полагать, Садовое кольцо и все транзитные зоны 
спальных районов, по которым спешат на работу 
миллионы москвичей, сотрудники ведомства 
причислили к разряду малолюдных? Но даже 
в таком случае расстояние между урнами там 
гораздо больше ста метров.

Ольга БЕЖСКАЯ, Ольга ГРЕКОВА.

КАК У НИХ?
В 1995 году в Париже произошла серия тер-

актов, осуществленных «Вооруженной исламской 
группой». В результате атак погибли восемь че-
ловек, порядка двухсот получили ранения. Одна 
из бомб — взорвавшаяся на площади Шарля де 
Голля — была спрятана в урне. По горячим следам 
было принято решение пересмотреть подход к 
сбору мусора на улицах. Теперь вместо привычных 
урн на французских улицах — железные каркасы 
с закрепленными прозрачными пластиковыми 
пакетами, чтобы в них нельзя было спрятать 
бомбу. Подобная практика фактически привела 
к легитимизации выбрасывания окурков на тро-
туар, что легко можно наблюдать при прогулке 
по Елисейским Полям: там бычки традиционно 
валяются близ деревьев, а вот выбрасывать их в 
пакет курильщики не спешат, ведь непотушенная 
сигарета запросто прожжет его. В уличных кафе 
официанты сами предлагают кидать окурки на 
землю — регулярно подметая, — а не пользо-
ваться пакетами. Правда, в октябре 2015-го за 
брошенный на улице бычок был введен штраф 
68 евро.

Тем не менее остаются на улицах и массив-
ные, предназначенные для мешков с отходами, 
непрозрачные контейнеры с крышками, куда про-
хожие также выбрасывают мусор. 

У предприятий, на территорию которых 
вход осуществляется лишь по пропускам, можно 
встретить и привычные закрытые урны со срав-
нительно небольшим отверстием для мусора и 
«пепельницей» наверху. В заведениях общепита 
часто практикуется раздельный сбор отходов — 
органических и неорганических. 

Контейнеры для отдельного сбора пластика, 
стекла и органики есть и на улицах: они оснащены 
сравнительно небольшими отверстиями — так-
же во избежание закладывания в них взрывных 
устройств.

Другие европейские страны частично переня-
ли французский опыт — металлические каркасы с 
прозрачными пакетами используются, например, 
в Италии, в местах массового скопления людей: 
на вокзалах и т.д. На улицах же остаются обычные 
урны, а также контейнеры для раздельного сбора 
отходов.

В Великобритании практика пластиковых 
пакетов на каркасах вместо урн распространена 
на вокзалах, в аэропортах и у крупных торговых 
центров.

В США проблемы сбора мусора находятся 
в ведении властей штата, поэтому по решению 
местной администрации урны могут быть отда-
лены, например, от вокзала или торгового центра 
(как минимум до окраины парковки) или же стоять 
повсеместно. То же самое касается использования 
пакетов на каркасе или же обычных урн — все это на 
усмотрение властей каждого отдельного штата.

СТОИТ БАЧОК, КАЧАЕТСЯ...

Категорически 
не хватает54,64%

Их могло бы быть 
больше

Хватает, даже 
с избытком

34,85%

Как вы считаете, хватает 
ли в Москве урн?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

10,52%

Назвав коллекторов 
профессиональными 
взыскателями 
Госдума приняла в первом чтении так 
называемый антиколлекторский зако-
нопроект — «О защите прав и законных 
интересов физических лиц при осу-
ществлении деятельности по возврату 
долгов». Он предусматривает введе-
ние государственного реестра коллек-
торских агентств, штрафы для них до 2 
млн рублей за различные нарушения, 
возможность должникам при опреде-
ленных условиях отказаться от обще-
ния с кредиторами. Однако многие де-
путаты остались недовольны: вместо 
того чтобы кардинально решить про-
блему и ликвидировать коллекторов, 
власть решила «бить по хвостам». 

Накануне, 11 апреля, был День коллектора, 
и очень жалко, что Госдума рассмотрела зако-
нопроекты, регулирующие деятельность взыс-
кателей, на день позже. Было бы символично, 
тем более что суммарное число законопроектов 
от разных фракций и депутатских групп как раз 
равно одиннадцати.

Впрочем, никакой интриги не получилось. 
Все альтернативные варианты, включая поправки 
коммунистов о полном запрете коллекторов как 
класса, были отклонены. 

Глава комитета по финансовому рынку Ни-
колай Гончар сразу предложил принять в первом 
чтении документ, внесенный спикерами обе-
их палат парламента Валентиной Матвиенко и 
Сергеем Нарышкиным. Именно на него даны 
положительные заключения Банка России и 

правительства. 
Дискуссия на пленарном заседании получи-

лась интересная. Вот некоторые цитаты. 
Вадим Деньгин, ЛДПР: «Мы сами взрастили 

чудовище (коллекторов. — «МК»), которое наси-
лует и убивает наших граждан». 

Николай Коломейцев, КПРФ: «Зачем латать 
негодную форму. Коллекторы — это абсолютное 
зло, которое мы узакониваем. Проблему воз-
врата долгов надо решать исключительно через 
судебную систему». 

Олег Нилов, Справедливая Россия: «Вот 
Николай Гончар сказал, что, отменив коллекторов, 
мы боимся завалить суды исками. А мы не боимся 
завалить кладбища нашими людьми? Резать надо 
раз и навсегда, «не дожидаясь перитонита». 

Владимир Сысоев, ЛДПР: «Этот закон рабо-
тать не будет... Ждите социальный взрыв». 

Однако все прошло «в штатном» режиме: 
большинство единороссов проголосовали в со-
ответствии с «генеральной линией партии». 

Суть принятого законопроекта в следующем. 
Со следующего года коллекторские агентства бу-
дут заноситься в государственный реестр. Упол-
номоченный орган пока не определен. Варианта 
три: Федеральная служба судебных приставов, 
ЦБ или Минюст. Последние два ведомства крайне 
негативно отнеслись к идее возложить на них эти 
функции. Кому нужна лишняя «головная боль». 

Документ устанавливает ряд препятствий 
для входа на рынок: размер чистых активов агент-
ства должен быть не менее 10 млн руб. и на та-
кую же сумму заключен договор обязательного 
страхования ответственности. 

Должнику предоставляется право через три 
месяца с даты возникновения просрочки испол-
нения обязательства отказаться от общения с 
кредитором или делать это через своего адво-
ката. Все переговоры коллекторам необходимо 

хранить в течение трех лет.
Им прямо запрещается причинение како-

го-либо вреда должнику, раскрытие сведений 
о нем или его долге третьим лицам, в том числе 
путем размещения данных в Интернете, в жилом 
помещении, доме, по месту работы заемщика. 
Устанавливается максимальное количество звон-
ков, sms-сообщений должнику в течение дня, 
недели, месяца. Кстати, в документе нигде не 
сказано о продолжительности разговора и его 
содержании. Может из-за некачественной связи 
беседа продлится несколько секунд, после чего 
лимит на звонки будет исчерпан. Недобросо-
вестные люди могут этим пользоваться. Порой 
себе во вред: ведь штрафы и пени продолжат 
начисляться.

Наконец, штраф для коллекторов за нару-
шение регламента взаимодействия с должником 
увеличен в 10 раз — до 2 млн руб.

Как бы то ни было, это только первое чтение, 
и ко второму законопроект может претерпеть из-
менения. Могут учесть поправки из других проек-
тов, а также предложения самих коллекторов. 

Однако самый главный вопрос остается 
открытым: очистит ли новый закон нашу жизнь 
от «черных коллекторов», людей с сим-кар-
тами, оформленными на посторонних лиц, 
представляющихся с характерным акцентом 

«взыскателями с Кавказа» и при этом интере-
сующихся здоровьем? 

Пока в законопроекте есть только штраф за 
незаконную деятельность по взысканию. Все ос-
тальное — запугивание, а тем более физическое 
воздействие, — как и прежде, регулируется Уго-
ловным кодексом, которого «беспредельщики» 
никогда не боялись. 

Леонид БЕРРЕС.
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ВАЖНОВАЖНО

 На сегодня невыплаченные кре-
диты имеют 59% россиян. Просро-
ченные свыше 90 дней долги об-
щим объемом свыше 1 трлн рублей 
имеют около 7,5 млн человек. Сред-

ний размер долга — 210 000 руб., ежемесячный 
платеж — 12 700 руб., это около 40% средней 
зарплаты по стране. Рост долгов привел к уве-
личению спроса на услуги по их возврату со 
стороны банков и микрокредитных организа-
ций. В основном банки продают коллекторам 
долги до 20 тыс. рублей, однако в прошлом 
году кредитные организации стали чаще из-
бавляться от кредитов на существенно большие 
суммы, которые коллекторы относят к среднему 
и высокому уровням задолженности. 

ДЕПУТАТЫ УТВЕРДИЛИ 
«АБСОЛЮТНОЕ ЗЛО»

«Панамгейт» — отнюдь не только политический скандал. В основном это 
скандал экономический. В Америке реакция официальной Москвы на 
публикацию документов панамской юрфирмы Mossack Fonseca вызвала 
удивление. «Панамские бумаги», показывающие коррупцию в среде 
мировой элиты, стали ударом по репутации многих деятелей самых 
разных стран — Россия лишь одна из них. То, что Кремль увидел в акции 
Международного консорциума исследовательской журналистики (ICIJ) 
антипутинскую акцию, западным наблюдателям кажется странным. 

ПОЛОЖИТ ЛИ 
«ПАНАМА» 
КОНЕЦ 
ОФШОРАМ
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Тульские коллекторы (лысый мужчина в центре) выбивают долги кулаками. Главу 
коллекторского агентства осудили на 15 лет колонии строгого режима.

ВАМ НАДО ВСЕГО ЛИШЬ ПОМЕСТИТЬ СЫРЫЕ ПРОДУКТЫ В БАНКИ, ЗАКАТАТЬ КРЫШКАМИ И ПОСТАВИТЬ 
ИХ КОНСЕРВИРОВАТЬСЯ В АВТОКЛАВ НА ОГОНЬ. В ПРОЦЕССЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ В АВТОКЛАВЕ ОБРАЗУЕТ-
СЯ ВЫСОКОЕ ДАВЛЕНИЕ И ДОСТИГАЕТСЯ ТЕМПЕРАТУРА 120 ГРАДУСОВ, ПРОИСХОДИТ ВАРКА И СТЕРИ-
ЛИЗАЦИЯ ПРОДУКТОВ. ЗАТЕМ АВТОКЛАВ СНИМАЮТ С ОГНЯ И ДАЮТ ОСТЫТЬ. КОНСЕРВЫ ГОТОВЫ.

Благодаря высокой температуре в ваших консервах будет сохраняться больше витаминов и закатки 
больше не будут лопаться и вздуваться. Автоклав безопасен (имеет предохранительный клапан), 
прост и удобен в использовании. К автоклаву прилагается инструкция + НАСОС к АВТОКЛАВУ и 
КНИЖКА С РЕЦЕПТАМИ В ПОДАРОК. СРОК СЛУЖБЫ не менее 10 ЛЕТ. Масса установки около 15 кг; 
диаметр 30 см, высота 65 см. Выполнен из качественной стали. Производство — Беларусь. Гарантия 1 год.

УСТРОЙСТВО ДЛЯ ДОМАШНЕГО 
КОНСЕРВИРОВАНИЯ

АВТОКЛАВ
ДЛЯ ХОРОШИХ ХОЗЯЕВ, РЫБАКА, ОХОТНИКА, ГРИБНИКА
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■ Объем автоклава 24 л — вместимость 14 пол-литровых или 5 литровых банок. 6990 руб. 6290 руб.
■ Объем автоклава 30 л — вместимость 21 пол-литровых или 10 литровых банок. 7490 руб. 6990 руб. 

ДОСТАВКА ПОЧТОЙ ПО ВСЕЙ РОССИИ. ОПЛАТА ПРИ ПОЛУЧЕНИИ
ЗАКАЗАТЬ МОЖНО ПО ТЕЛЕФОНУ 8 (4832) 59 03 60

АВТОКЛАВ УПРОСТИТ, В 2—3 РАЗА УСКОРИТ ПРОЦЕСС 
ПРИГОТОВЛЕНИЯ ДОМАШНИХ КОНСЕРВОВ (тушенки, рыбных 

консервов, варенья, овощей, салатов, горошка, кукурузы и других заготовок).

VE
ST

I.R
U



Арест первый.  
Мать Светланы 

Тришиной: «Ее забрали  
во время операции 
4‑летнего сына»

Светлане 37 лет, из которых одиннадцать 
она работала в аэропорту «Домодедово».

— Наша семья из Калужской области, — 
начинает рассказ мама. — Света там роди-
лась, выросла, с медалью окончила школу, 
а поступать уехала в Москву, в юридическую 
академию. Да так там и осталась. В аэропорту 
она долгое время работала рядовым специали-
стом юридического отдела. Потом руковод-
ство доверило ей возглавить отдел. Я не очень 
разбираюсь в их должностях и иерархиях, но 
знаю, что в 2009 году Света стала большой 
начальницей (Тришина была назначена гла-
вой российского представительства компании 
Airport Management Company Limited, которая 
управляет аэропортом «Домодедово». — Е.М.). 
Все время у нее уходило на работу. По выходным 
только могла позволить себе сходить на концерт 
послушать музыку — у нее еще музыкальное 
образование — и покататься на велосипеде. 

В роковой день 24 января 2011 года, когда 
теракт унес жизни 37 пассажиров, Тришина 
была, как обычно, на работе в «Домодедово». 
Родные вспоминают, как сами следили за про-
исходящим по новостям, потому что до нее было 
не дозвониться. 

— Я в этот момент была у нее дома в Мо-
скве, потому что внук заболел и некому было 
с ним сидеть, — продолжает мама. — Света 
вернулась в 2 часа ночи. Она очень переживала. 
Я говорила ей: «Как же ты будешь ходить на 
работу после всего? Так страшно ведь...» Она 
не чувствовала какую-то свою вину. За что? Кто, 
кроме террористов, виноват во взрывах? И если 
даже виноват, то тут скорее ответственность 
сотрудников транспортной полиции и ФСБ — 
за то, что не предотвратили. А в обязанности 
Светы безопасность даже не входила.

Повестку от следователя Тришина получила 
поздно вечером в четверг, 4 февраля 2016 года. 
Там было сказано, что утром в понедельник 
она должна явиться в СК для предъявления ей 
обвинения. Но именно в понедельник должна 
была состояться операция у ее младшего четы-
рехлетнего сына Андрюши. Этой квоты семья 
ждала долго (у малыша врожденное заболе-
вание мочеполовой системы). Света сказала: 
«Я в первую очередь мать, я не брошу ребенка». 
Она и подумать не могла, что за ней явятся 
прямо в больницу. 

Вместе с ребенком Светлана легла в кли-
нику еще в воскресенье. Следователя об этом 
уведомила письменно, приложив все меди-
цинские бумаги. 

— Как только следователь Дубинский по-
лучил их, то тут же отправил в больницу сотруд-
ников ФСБ России для принудительного приво-
да, — рассказывают друзья Светланы. — Врачи 
были в шоке. Света объясняла чекистам, что 
ребенок совсем маленький, его нельзя остав-
лять одного, тем более он панически боится 
чужих людей. Умоляла, плакала. Доктора за 
нее просили! Бесполезно…

Мама Светы не могла приехать из Калуги, 
чтобы побыть с малышом. И так сложилось, что 
старшего 7-летнего ребенка в тот день некому 
было забрать из детского садика (в итоге его 
взяли к себе на время совершенно посторонние 
люди). В общем, все в одну кучу… Чего стоило 
следователю или судье Басманного районного 
суда Карпову пойти навстречу женщине и не 
задерживать в этот день? Да ничего. 

Доводы следствия вызвали только недоу-
мение: как можно скрыться, если у тебя ребенок 
на операции, как можно помешать следствию 
или продолжить заниматься преступной дея-
тельностью, если ты уже не работаешь по «месту 
преступления»? (Светлана год назад ушла из 
«Домодедово».) Вот как? 

 Тришину арестовали в зале суда, несмотря 
на протесты прокурора...

…В переполненном СИЗО №6, куда ее до-
ставили, Светлане не досталась даже отдельная 
железная шконка. 

— Она рассказывала про холод, про бес-
конечные раздевания догола, когда заводят-
выводят в камеру и из камеры, — плачет мама. — 
Она там сильно заболела, а лечить стали 
заочно: не глядя выписали ей антибиотики. Так 
она за 1,5 месяца пропила три курса сильных 
препаратов, и ничего не помогло. Когда наконец 
попала на прием, врач посмотрела и сказала, 
что лечение было неправильным. Не знаю, что 
с ней стало бы в СИЗО, если бы Мосгорсуд не 
отменил решение Басманного суда. 

Из СИЗО вышла как будто бы совершенно 
другая женщина. Болезнь, постоянные страхи 
за судьбу двух малолетних детей, общение со 
следователем (он давал понять, что выпустит, 
как только она согласится сотрудничать и даст 
показания на владельца аэропорта Дмитрия 
Каменщика и своих бывших коллег) — она была 
удручена и перестала улыбаться. Сейчас Три-
шина на домашнем аресте, общаться с кем 
бы то ни было, кроме близких и адвокатов, ей 
запрещено.

— Она оттаяла немного, — говорят они. — 
У нее появилась какая-то надежда. Но все вре-
мя повторяет: не понимаю, почему с нами так 
жестоко поступили? 

А старенькая бабушка Тришиной, Раиса 
Сергеевна Орлова, каждый день спрашива-
ет: «Почему Света не едет меня навестить?». 
Родные арест Светы от нее скрывают. Берегут. 
Она ведь прошла все ужасы войны, оккупацию, 

плен. Всю их семью едва не расстреляли: нем-
цы приказали ее матери — она была предсе-
дателем колхоза вместо ушедшего на войну 
отца — согнать всех коров на станцию и по-
грузить в вагоны для отправки в Германию. 
А они буренок по лесу разогнали, ни одной не 
привели. Если бы на следующее утро деревню 
не заняли партизаны, то не миновать было бы 
им страшной казни. 

Бабушка Светы рассказывает об этом мне 
и плачет. Но в перерывах спрашивает: «Мною 
интересуетесь, потому что Светочка многого 
достигла? Она умница, все ею гордятся, все 
за нее спасибо говорят…» 

Арест второй.  
Андрей Данилов: «У меня 
нет подводной лодки»

Бывшего управляющего директора ЗАО 
«Домодедово Эрпорт Авиэйшн Секьюрити» 
48-летнего Андрея Данилова арестовали 8 фев-
раля. О нем изначально говорили почему-то 
меньше всего. Что за человек? С каким про-
шлым? Уж не криминальным ли?

Коллеги Андрея смеются: «Вы что! Он не 
просто не судим, он настолько законопослушен, 
что это похоже на манию. И он, наверное, даже 
фильмы про гангстеров не смотрел. Данилов — 
душа коллектива аэропорта. Всегда позитив-
ный, всегда благодарный. С такими людьми 
хочется работать. Им хочется верить».

— А я вот до последнего не верил, что 
в СИЗО отправят, — вздыхает сам Андрей. — 
Ну вроде же не сталинские времена. Я изучил 
пленумы Верховного суда об арестах и был 
относительно спокоен. Ну никак не подпадаю 
под категорию тех, кого нужно до приговора 
в СИЗО отправлять. У меня на руках больной 
отец. Я у него один остался — мой родной брат 
трагически погиб. Какая необходимость держать 
меня в изоляторе до приговора по делу? Пять с 
половиной лет прошло, я за это время мог бы 
сто раз скрыться, если бы захотел. Я, наоборот, 
всегда приходил, когда вызывали, рассказывал 
все, что знал. Да и если они считают, что можно 
вот так легко покинуть Россию, то, выходит, 
они признают: у нас не работает таможенный 
и пограничный контроль на границе? У меня нет 
подводной лодки, чтобы скрыться в глубинах, 
да и человек я небогатый. Так каким образом 
я сбегу и куда?

 В федеральном СИЗО №1 (так называемом 
«кремлевском централе», для особо опасных 
преступников) сейчас Андрей зачитывает до 
дыр Уголовно-процессуальный кодекс. Уже 
может цитировать наизусть большую часть 
УПК. Толку от этого пока мало: за решеткой 
не вступить в дискуссию с судьей. Еще пишет 
письма отцу и друзьям. Радуется как ребенок 
каждой весточке от коллег (повторяет: «Надо 
же, не бросили, не забыли!»). 

— У него нижние нары, — рассказывают 
про его житье-бытье за решеткой члены ОНК 
Москвы. — С сокамерниками сразу нашел об-
щий язык. На условия содержания не жалуется. 
Отжимается от пола, ест тюремную баланду. 

Арест третий.  
Вячеслав Некрасов: 
«Я уволился за месяц  
до теракта»
Экс-директора аэропорта Вячеслава Не-

красова все тот же Басманный суд арестовал 
9 февраля. И сразу — в СИЗО. С Даниловым 
они сидят в одном изоляторе, только на раз-
ных этажах. Некрасов изучает огромный 

фолиант — комментарии к Уголовному кодек-
су, написанные председателем Верховного 
суда РФ Вячеславом Лебедевым. Сам пишет 
кассацию на свой арест, сам готовится высту-
пать в суде в свою защиту. 

— Почему я тут прожигаю государствен-
ные деньги? Я ведь на момент теракта даже 
не работал уже в аэропорту. Уволился. Я сто 
раз об этом говорил следователю. Все эти пять 
с половиной лет ходил на беседы в СК как на 
работу. Ни на минуту не опаздывал, не говоря 
уже о том, чтобы скрываться. 

Про то, что ему будет предъявлено обви-
нение, следователь сообщил Некрасову за три 
дня до ареста. Вячеслав в это время находился 
в Сочи, но специально прилетел в Москву. Он 
до последнего не верил, потому пришел на суд 
без вещей. Потом родным пришлось их пере-
давать уже за решетку…

Что сказать про Некрасова? Стандартное: 
«не был, не привлекался, не участвовал». 

— Сегодня судьи боятся отказать следо-
вателю в аресте, даже если отлично понимают, 
что подозреваемый на свободе ничего плохого 
совершить не может и не скроется, — говорит 
юрист правозащитного движения «Сопротив-
ление» Максим Пешков. — И здесь есть только 
один выход: обжаловать постановление об из-
брании меры пресечения вплоть до Верховного 
суда РФ — в действительности почти никто 
этой возможностью не пользуется, и это весь-
ма странно! Есть четкая технология, как это 
делать правильно, и это вполне может сам за-
ключенный в СИЗО. Сначала нужно запросить 
в суде первой инстанции выслать две копии 
решения — обязательно с синей печатью. За-
тем подать апелляцию, приложив к ней одну 
копию. Если апелляционная инстанция отка-
жет, то запросить теперь уже у них две копии 
этого решения. Следующий шаг — кассация 
в Мосгорсуде, потом президиум и, наконец, 
Верховный суд. Путь небыстрый, но если им 
пойти — можно отучить судей арестовывать 
всех подряд. А так ведь сколько жалоб на аресты 
поступает правозащитникам из СИЗО! А когда 
начинаешь проверять, то до Верховного суда 
ни один не дошел. 

Избрание самой жесткой меры пресече-
ния — заключение под стражу — сегодня самая 
большая боль, о которой мы писали не раз. На 
днях получили официальный ответ из Мосгор-
суда на нашу последнюю статью. 

«В газете «Московский комсомолец» 
(№27069 от 1 апреля 2016 года) размещена пу-
бликация «Арестовывают всех подряд: россий-
ские суды не исполняют рекомендации ЕСПЧ». 
Считаем необходимым прокомментировать 
информацию, изложенную в данной публикации, 
касающуюся деятельности столичных судов». 

Представители Мосгорсуда уверяют: в 2015 году 
суды в 7 раз чаще отказывали в удовлетворении 
ходатайств о заключении под стражу. Казалось 
бы, такая цифра! Но вот что за ней стоит, если 
посчитать число самих отказов?

Итак, в 2014 году судьями районных судов 
города Москвы было удовлетворено 13 646 хо-
датайств органов следствия об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу, 
в 2015 году — 12 758. С продлением арестов 
картина еще более интересная: за 12 месяцев 
2015 года судьями районных судов города Мо-
сквы рассмотрено 27 714 ходатайств, из которых 
удовлетворено 27 480. То есть отказали лишь 
в 234 случаях! Неужели судьи не понимают, 
что это мизер? 

Цитирую дальше ответ Мосгорсуда: «Не-
обходимо особо отметить, что лица, к которым 
применяется такая мера пресечения в случае 
обвинения в совершении ими преступлений 
средней или небольшой тяжести, как правило, 
являются гражданами иностранных государств 
либо гражданами РФ, не имеющими регистра-
ции на территории Москвы и Московской об-
ласти». А вот теперь официальная статистика, 
которую на встрече с членами ОНК озвучили 
в прокуратуре Москвы. 30% отправленных 
в СИЗО — москвичи, 41% — из других регио-
нов России и только 29% — иностранцы. При 
этом, по мнению прокуроров, примерно треть 
арестантов вполне могли бы дожидаться при-
говора под подпиской или домашним арестом. 
В этом случае удалось бы справиться с перепол-
нением, которое сейчас в столичных СИЗО со-
ставляет 47% (то есть каждый второй арестант, 
по сути, находится за решеткой в условиях, 
нарушающих его законные права). 

А еще в своем ответе Мосгорсуд настаи-
вает: «Стали гораздо чаще применять альтер-
нативные меры пресечения в виде домашнего 
ареста и залога. К примеру, количество рас-
смотренных судьями ходатайств об избрании 
меры пресечения в виде домашнего ареста 
в 2015 году увеличилось почти в два раза (с 372 
до 701)». Но даже далеко не все из них удовлет-
ворили в итоге судьи. Под домашним арестом 
в общей сложности оставили всего-навсего 
263 человека. Ах, как это несоизмеримо мало по 
отношению к количеству взятых под стражу! 

Арест четвертый.  
Дело Каменщика 
прокуратура признала  
незаконным 

Четвертым суд арестовал владельца аэропорта 
Дмитрия Каменщика. До последнего он публич-
но выступал в защиту сотрудников «Домодедо-
во», разъяснял, почему те не виноваты: «Только 
в феврале 2014 года в законодательстве появи-
лась обязанность аэропортов досматривать 
пассажиров на входе в аэровокзал. До этого был 
предусмотрен только предполетный досмотр 
для тех, кто уже прошел регистрацию». 

Сам он вроде как предполагал, что его 
могут тоже арестовать, и все же, когда это слу-
чилось, был неприятно удивлен. Но после суток, 
проведенных в СИЗО, Каменщику «прописали» 
домашний арест.

— Но арест со множественными ограни-
чениями, — говорит адвокат Михаил. — Не как 
было у Васильевой. Каменщику не разрешили 
даже часовую прогулку. Ему запрещено поки-
дать помещение, общаться вообще с кем бы то 
ни было, кроме адвоката.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Мы с самого начала занимали позицию, 
что последствия в результате действий терро-
риста и гибели людей и причинения тяжкого 
вреда здоровью не являются и не могут являться 
вмененными действиями в отношении бывших 
топ-менеджеров «Домодедово» и в отношении 
конкретно Каменщика».

Заместитель генерального  
прокурора РФ Владимир  

МАЛИНОВСКИЙ.

 
Дело сотрудников «Домодедово», возмож-

но, войдет в историю юриспруденции. Генераль-
ная прокуратура не устает повторять: связи 
между терактом и действиями работников не 
усматривается. 

— Как судья в отставке, я не могу ком-
ментировать конкретные дела, — говорит 
судья Конституционного суда РФ в отставке 
Тамара Морщакова. — В целом же скажу, что 
не знаю, когда бы Генеральная прокуратура 
делала подобные заявления. Так что это не 
просто редкий случай, а уникальная история. 
При такой позиции прокурора дело не может 
дойти даже до суда. Наше процессуальное 
законодательство предусматривает, что про-
куратура в определенном смысле отвечает 
за результаты расследования. Именно про-
курор утверждает обвинительное заключение, 
и именно он должен представлять обвинение 
в суде. Так что прокурор может с самого на-
чала не утвердить обвинение, и дело не будет 
рассматриваться. И вот именно таких случаев 
я лично не знаю. А вот ситуации, когда прокурор, 
который сначала согласился с обвинением, уже 
в ходе судебного разбирательства поменял 
бы позицию — с учетом выявленным фактов, 
новых доказательств и т.д., — были. Суд в таких 
ситуациях обязан прекратить дело.

Когда только завели уголовное дело, 
родные и близкие бывших и действующих 
сотрудников аэропорта недоумевали: был 
ведь «Норд-ост», был Беслан, но никто и не 
думал привлекать директоров театрально-
го центра и школы, захваченных террори-
стами. Тогда почему сейчас ответствен-
ность за теракт взвалили на  руководство 
«Домодедово»?

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
13 апреля 2016 года 
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ОПЕРАЦИЯ

«АРЕСТ»
Бывший сле-

дователь по особо 
важным делам 

Следственного ко-
митета РФ Андрей 

ГРИВЦОВ: 
— На самом 

деле, с точки зрения 
добросовестного сле-
дователя, который за-
интересован в мини-
мизации собственной 
технической работы 
и бессмысленного 
ожидания в очередях в следственный изолятор, 
избрание меры пресечения в виде заключения 
под стражу гораздо менее удобно, чем приме-
нение залога или домашнего ареста. Почему? 
Потому что не нужно в случае избрания менее 
строгой меры пресечения ездить в СИЗО, за-
нимать очередь с 5 часов утра, ожидать долгой 
доставки обвиняемого — он сам является в твой 
кабинет! Не нужно тратить массу времени на 
подготовку технических документов каждый раз 
при продлении срока содержания под стражей. 
В общем, одни плюсы от того, чтобы человек 
оставался на свободе до приговора. Однако 
следователи тем не менее идут именно по этому 
пути. При этом большинство из расследующих 
экономические преступления прекрасно пони-
мают, что обвиняемый, находясь под домашним 
арестом, также никуда не скроется, будет ис-
правно являться по всем вызовам и для участия 
в следственных действиях. Во всяком случае, 
я пока что ни об одном факте побега из-под 
домашнего ареста не слышал. Тогда почему 
следователи настаивают на аресте? Это способ 
давления в целях получения выгодных показа-
ний. Обвиняемому предлагается: дай нужные 
показания, и тебя не будут арестовывать, не 
согласен — посиди и подумай. Многие не вы-
держивают тяжелых условий в СИЗО и спустя 
длительное время соглашаются себя оговорить 
в обмен на свободу. Видимо, по-другому дела 
расследовать уже мало кто умеет. Обязательно 
нужно получать признание вины. У меня других 
объяснений повальному избранию самой стро-
гой меры пресечения в отношении практически 
всех обвиняемых нет. Иные меры пресечения 
сегодня практически не применяются, что лично 
меня просто удручает.

Правоза-
щитник, член 

Союза писате-
лей России Анна 

КАРЕТНИКОВА: 
— Зачем тогда 

прак тик уется то-
тальное взятие под 
стражу? Теперь, по-
сле долгих лет ра-
боты в СИЗО, мы 
можем с уверенно-
стью сказать: чтоб 
сломить, заставить 
признать вину, не ис-
портить статистики, сделать план по передан-
ным в прокуратуру делам и обвинительным 
приговорам. 

Помещение человека в СИЗО — само по 
себе чудовищное давление. Еще вчера сво-
бодный и социализированный, привыкший к 
своей самостоятельности и поддержке друзей 
и близких человек оказывается в совершен-
но непривычных, диких для себя, прежнего, 
условиях, он попросту «выпадает из реально-
сти». Чтоб вызвать врача и получить таблетку 
анальгина, теперь ему придется не протянуть 
руку к телефону или аптечке, а неделями писать 

заявления и стучать в дверь, за которой никого 
нет. Спать придется по очереди на тощем ма-
трасе на одной кровати с сокамерником, а то 
и двумя, иногда — на полу, тапочки для душа 
раз в неделю и стрижка ногтей станут нераз-
решимой проблемой, грубость сотрудников 
уронит до нуля самооценку и чувство собствен-
ного достоинства, сентенции о правах человека 
вызовут хохот товарищей по несчастью, запах 
еды порой ввергнет в ужас, сломавшаяся в руке 
алюминиевая ложка никогда не будет заме-
нена. И это еще хорошо, если криминалитет, 
воспользовавшись твоей доверчивостью и не-
знанием местных законов, не выставит тебя на 
счетчик, не начнет запугивать и вымогать деньги 
от родственников. Нездоровая пища разрушит 
зубы, а тусклый свет вскоре испортит зрение. 
В этой обстановке заключенный может провести 
месяцы, а то и годы. 

Человек, впервые попавший в СИЗО, полно-
стью деморализован. Он готов к сотрудничеству 
со следствием, даже если он трижды невиновен, 
лишь для того, чтоб эта, чуждая и дикая для него, 
ситуация хоть как-то завершилась. Человек, ока-
завшийся в СИЗО, неспособен в большинстве 
случаев осуществлять свое право на защиту. 
Отчасти его могут защитить его адвокаты. Но 
у большинства арестантов оплаченных по до-
говору адвокатов нет. Адвокаты по соглашению, 
«государственные», — фикция, не защищаю-
щая обвиняемых, а обслуживающая интересы 
следствия. Сам обвиняемый в неволе не в со-
стоянии, как правило, выпросить у тюремщиков 
лист бумаги и ручку, на каковые не выделяются 
ФСИН необходимые средства, чтоб написать 
апелляционную жалобу на арест и ходатайство 
следователю о вызове свидетелей. А следова-
тель не приходит месяцами. Он придет лишь 
для того, чтоб сообщить, что дело передано 
в прокуратуру и необходимо ознакомиться с его 
материалами. Затем арестанта станут вывозить 
в суды. Его будут выгонять из камеры без за-
втрака в шесть часов утра, четыре или пять часов 
он проведет в душной прокуренной «сборке», 
где нет возможности не только работать с до-
кументами, а даже просто присесть, вдохнуть 
воздуха, его посадят в душный или холодный 
в зависимости от времени года автозак, про-
везут по пробкам через весь город, с заездом 
в разные суды и изоляторы, разденут догола, 
его в лучшем случае обыщет, а в худшем — изо-
бьет дубинками и шокерами судебный конвой, 
у него не будет возможности развести кипятком 

свой ИРП — индивидуальный рацион питания, 
«сухпай», — и хоть как-то пообедать, его сунут 
в клетку или пластмассовый «аквариум», а уж 
оттуда он каким-то образом будет вынужден 
осуществлять свое право на защиту, при этом 
адвокату, если он есть, запретят к подсудимому 
приближаться и обмениваться репликами вне 
зоны слышимости конвоиров, как это случается 
часто. Арестанта, проделавшего аналогичный 
обратный путь, возвратят в камеру в два часа 
ночи, и в шесть утра все начнется сначала. Су-
дья увидит грязного — времени хоть омыться 
горячей водой не было, потому что воду на ночь 
отключили, — измученного, нечесаного, не-
выспавшегося — свободных спальных мест 
не было — подсудимого, производящего наи-
худшее впечатление, неспособного связать 
двух слов, в рваной одежде — нитки и иглы, 
предусмотренные законом, во многих СИЗО от-
сутствуют: нет финансирования. Судья презри-
тельно посмотрит на такого арестанта: настоя-
щий злодей, зря ведь не обвинят, выглядит-то 
так безобразно… а пахнет… и все руками машет 
и заикается вместо блистательно выстроенной 
линии обвинения или защиты, как оно прописано 
в трудах светил юстиции девятнадцатого века. 
А прокурор — он в галстуке и выглаженном 
костюме. Следователь — свежевыбрит. И не 
перекошен от зубной боли. И предыдущей ночью 
спал дома на диване. И судье станет все по-
нятно. И он вынесет обвинительный приговор. 
И никто из них не испортит статистики обвини-
тельных приговоров. Даже по тем арестантам, 
что останутся тверды до последнего и вину 
свою не признают, если виновными себя не 
считают. Но только большая их часть сломается 
на предыдущих этапах. Только ради того, чтоб 
эта страшная круговерть остановилась. Куда 
угодно — только отсюда. Где есть свет, доктор, 
горячая вода, своя кровать, лекарства, ручка, 
бумага. Ради этого стоит признать вину. Только 
чтоб закончился кошмар. Водворение в СИЗО — 
форма давления на подследственного, растап-
тывания и уничтожения его воли защищать себя, 
ограничения его возможностей самозащиты, 
апофеоз палочной системы и обвинительного 
уклона. Это делается с иезуитским изяществом, 
чаще без пыток и избиений, если сами такие 
условия содержания не считать пыткой. Признай 
вину — и уйдешь отсюда. Хоть куда-нибудь, но 
только отсюда. Признай вину — и все закончится 
относительно быстро. За несколько месяцев, 
а не лет. 

ПОЧЕМУ ВЫБИРАЮТ АРЕСТЫ
Мнения экспертов «МК»
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ВАЖНОВАЖНО

В 2015 году в российские суды 
поступило 154 000 ходатайств об 
избрании самой жесткой меры 
пресечения — содержание под 
стражей. Это на 4,5% больше, чем 

за год до этого (147,4 тыс.). Люди в мантиях 
удовлетворили 140 300 (более 90%) таких 
ходатайств. Количество ходатайств о прод-
лении ареста выросло на 10% — с 211 430 
до 230 599. В общей сложности суды удо-
влетворили 98% из них.
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Светлана Тришина сейчас  
под домашним  арестом, но почти  
2 месяца провела в СИЗО.

Андрей Данилов 
находится в изоляторе.

Вячеслав Некрасов 
сейчас тоже в изоляторе.

Дмитрий Каменщик   
под домашним арестом.

Столичные изоляторы 
переполнены на 47%.
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Разрешения правительственного кризиса, 
которого так ждали во вторник от Верховной 
рады, пока не случилось. Отставка Яценюка, 
как выяснилось, не главное. Главное — сфор-
мировать новый кабмин так, чтобы он всех 
устраивал. Как выяснилось, дело это непро-
стое. В какой-то момент даже казалось, что 
правительство может остаться без нового 
главы — Владимира Гройсмана. В ночь с 11 
на 12 апреля на переговорах между «Народ-
ным фронтом», БПП и будущим премьером 
последний внезапно отказался назначать 
первым вице-премьером замглавы адми-
нистрации президента Виталия Ковальчу-
ка. Таким образом, надежда главы Украины 
Петра Порошенко на лояльного премьера 
рассыпалась в пыль.

К утру Гройсман согласился на президент-
ского ставленника у себя в замах, но взамен выбил 
для своих друзей четыре министерства и одну 
должность замминистра. Новое ведомство по де-
лам АТО возглавит протеже Гройсмана, Владимир 
Кистион, со здравоохранением разберется его 
ставленник Александр Рева, министром кабинета 
министров станет Александр Саенко, руково-
дить минсоцполитики будет Максим Нефедов. 

А Юлия Ковалив станет первым замминистра 
экономики.

Но на этом конфликт между будущим премье-
ром и президентом не закончился. Согласование 
нового правительства продолжилось даже после 
открытия заседания парламента 12 апреля.

К середине дня благодаря различным утеч-
кам стало ясно, что новый кабинет министров 
будет поделен между «Блоком Петра Поро-
шенко» и «Народным фронтом» Яценюка. Про-
президентским силам достанутся должности 
вице-премьеров по гуманитарным вопросам и 
евроинтеграции, а также минфин, где на смену 
Наталье Яресько придет бывший замглавы ад-
министрации Порошенко, Александр Данелюк. 
А «Народный фронт» отхватил министерства 

образования и экологии. При этом глава МВД 
Арсен Аваков и глава минюста Павел Полторак, 
верные Яценюку, сохранили свои должности. 
Человек Порошенко, министр информполитики 
Юрий Стець, несмотря на то что на Украине его не 
принимают всерьез даже его подчиненные, тоже 

не был уволен. Также в правительстве остались 
глава МИД Павел Климкин, ответственный за 
провальный референдум в Нидерландах, министр 
обороны Степан Полторак и глава минкульта 
Евгений Нищук.

Вместе с тем на момент подписания номера 
не было известно, кому достанутся министерства 
энергетики и экономики. Также под вопросом 
оставался пост главного прокурора. Лидер БПП 
Юрий Луценко заявил, что может стать главным 
обвинителем страны, но для этого нужно внести 
в закон поправку, что генпрокурором может стать 
человек без юридического образования. Депута-
там эта идея понравилась, но выносить вопрос 
на голосование пока не стали.

Зато с преемником Гройсмана в Верховной 
раде определились с самого утра — им станет 
депутат «Народного фронта» Андрей Парубий, за 
которым с Майдана тянется шлейф подозрений 
в кровавых расправах над гражданскими акти-
вистами в Киеве и Одессе. 

Артур АВАКОВ.

 Наш мир все-таки 
матрица?
Согласно доводам Гуревича, информация 

является первоосновой Вселенной, ее законы 
первичны, а все остальные законы природы вы-
водимы из законов информации. Всё — сами мы, 
наши тела, одежда, автомобили, которыми поль-
зуемся, — является материальной реализацией 
законов информации.

— Новозаветное «В начале было Слово...» он 
считал адекватным выражением основной своей 
гипотезы, — вспоминает Панов, — поскольку в 
греческой традиции «слово» — λόγος («логос») 
— имело более широкое значение, обозначало 
еще смысл вообще, все мыслимое, по сути — 
информацию. Ученый считал процесс познания 
информации природы основной функцией Разума 
(собирательное понятие, включающее познающих 
субъектов и полный багаж их знаний, которые он 
называл «минимальными субъектами познания» 
(МСП); теоретически МСП могут быть разнесены 
по всем уголкам нашей Вселенной).

— Как относилось научное сообщество 
к теории Гуревича?

— Не все — серьезно. Хотя он был не един-
ственным ученым, который ставил информацион-
ную составляющую во главу угла мироздания. Есть 
международная организация FQXi (Foundational 
Questions Institute), которая объединяет многих 
знаменитых ученых, таких как экс-президент Лон-
донского королевского общества, королевский 
астроном Мартин Рис или наш бывший соотече-
ственник, талантливый физик Стэнфордского 
университета Андрей Линде. Так вот этот институт 
регулярно организует конкурсы научных статей, 
посвященных новым научным направлениям. За 
три последних года два из них были посвящены 
темам, тесно связанным с ролью информации 
во Вселенной. Несколько сот статей, если я не 
ошибаюсь, было подано на эти конкурсы.

— В них описывалась та же модель, что 
и у Гуревича?

— Скажем, во многих случаях это было дви-
жение в том же направлении. Некоторые из них 
были еще более радикальны и сводятся к тому, 
что все, что мы видим перед собой, — это, по 
сути, не более чем информационный образ, по-
строенный в некотором субстрате. Мы похожи на 
элементы компьютерной модели. Она настолько 
хороша, что, живя в ней, мы вполне органично 
вписываемся в нее и не испытываем никакого 
дискомфорта от того, что мы — всего лишь набор 
цифр, биты информации. 

— Кто же, по их мнению, стоит за гло-
бальным компьютером?

— Почти никто из теоретиков не говорит о 
том, что за существо создало наш мир-матрицу. 
Обсуждается только сама возможность суще-
ствования такого мира. Среди таких теорий есть 
очень серьезные. Например, в основе некоторых 
квантовых теорий гравитации лежат чисто инфор-
мационные комбинаторные структуры.

— А чем является сам информационный 
субстрат?

— Нет смысла это обсуждать. Он настолько 
фундаментален, что может быть объяснен только 
сам через себя.

 Как сохранить Разум?
— Итак, по мнению Гуревича, назначение 

Разума — это познание?
— Несколько глубже. Скорее Игорь Михай-

лович считал, что одной из основных задач не 
столько Разума, сколько всей Вселенной в целом 
является ее самопознание. Поэтому возникно-
вение Разума есть необходимый этап эволюции 
Вселенной, Разум — это инструмент самопо-
знания Вселенной. Такая вот философия, и ее 
вполне можно считать продолжением традиции 
философии русского космизма. Формирование 
разума есть первый этап самопознания Все-
ленной, а собственно начало познания Разумом 
природы есть одновременно начало второго этапа 
самопознания Вселенной. Начало формирования 
Разума можно отнести примерно ко времени 3,8 
миллиарда лет назад, когда на Земле появилась 
биосфера прокариотов (простейших однокле-
точных живых организмов), но можно и прямо к 
возникновению Вселенной в Большом взрыве 
примерно 14 млрд лет назад. Собственно начало 
познавательной деятельности Разума Гуревич от-
носит ко времени возникновения в цивилизации 
понятия о математических истинах, то есть, со-
гласно археологическим и историческим данным, 
всего несколько тысяч лет назад.

Гуревич показал, что в видимой части Все-
ленной содержится около 10 в 90-й степени бит 
информации, и процесс познания он представлял 
как процесс сжатия и упаковки всего этого немыс-
лимого количества информации в человеческой 
культуре. По сути дела, он считал, что познание в 
форме науки обеспечивает самый эффективный 
способ упаковки информации. У него даже есть 

оценки, во сколько именно раз упаковывается 
информация, будучи представленной в научном 
знании. Представления о сжатии и упаковке ин-
формации были близки Гуревичу, так как по своей 
основной специальности он был специалистом 
по вычислительным сетям.

Дальше Игорь Михайлович ведет к тому, 
что однажды из-за природной или техногенной 
катастрофы процесс познания может быть пре-
рван, что в его философии является вселенской 
катастрофой, а не только катастрофой человече-
ства, так как прерывается процесс самопознания 
Вселенной. Для того чтобы этого избежать, Разум 
должен создавать клоны самого себя в виде так 
называемых минимальных субъектов познания 
(МСП). Под этим термином он понимал мини-
мальные самодостаточные колонии мыслящих 
существ, способные в принципе к неограничен-
ному познанию природы. Такие МСП следует 
максимально обезопасить от непредвиденных 
случайностей. Это значит, что нужно не только 
предусмотреть хорошо защищенные убежища 
для МСП на Земле, но неплохо было бы забросить 
колонии-МСП на Луну, на планеты Солнечной 
системы и в более дальний космос. Последнее 
означает, что надо бы подумать не только о Марсе, 
но и о межзвездных перелетах. Ведь и Солнце не 
вечно, в конце концов.

Из работы И.Гуревича  
«О возможности сохранения Разума 

при космических катаклизмах»:
«Сформированный Разум МСП это: 

 Мыслящие существа — люди, составляющие 
естественный Разум.
 Компьютеры, приборы, устройства, состав-

ляющие искусственный Разум.
 Библиотеки, хранилища знаний, обеспечи-
вающие хранение методов, технологий и 
результатов познания.
 Средства обучения.
 Средства приема и интеграции знаний 
земной цивилизации (ЗЦ).
 Средства активации МСП по сигналу от ЗЦ 
или в соответствии с самостоятельным 
решением. 

Минимальные ресурсы  
обслуживания процесса познания  

(необходимая среда обитания Разума):
 Средства энерго- и жизнеобеспечения.
Средства перемещения.
 Средства колонизации внеземных объектов 
(например планет в различных звездных 
системах).

Задачи, решение которых возможно 
на Земле и в пределах Солнечной системы:

 Отбор для МСП знаний, средств познания.
  Создание прототипа (действующего макета 
МСП).
 Формирование, обучение и постоянная 
работа экипажей прототипа МСП.
 Моделирование с помощью прототипа МСП 
процесса познания земной цивилизацией 
Вселенной.
 Прогнозирование космических катаклизмов.
 Определение минимально необходимого 
количества МСП во Вселенной.
 Определение наиболее надежных мест 
размещения МСП («тихих заводей»).
 Создание на Земле защищенного МСП.
Создание МСП на Луне.
 Создание МСП на одной из планет Солнечной 
системы.

 Инопланетяне 
не могут говорить 
громко

Кстати, не забыл ученый и о 
будущих поисках средств связи 
с инопланетными цивилизация-
ми. И свой следующий вопрос я 
снова адресую Александру Пано-
ву, который по совместительству 
является руководителем Научно-
культурного центра SETI (Search 
for Extraterrestrial Intelligence) — 
организации, поддерживающей 
программу поисков внеземного 
Разума, в России.

— Скажите, надежда на 
установление контакта еще не 
утрачена? 

— На сегодняшний день мы 
знаем о трех-четырех тысячах эк-
зопланет, среди которых попадаются 
и планеты земного типа, на которых 
могла бы существовать какая-то 
жизнь. По имеющимся оценкам, 
примерно каждая пятая звезда, по-
хожая на Солнце, может иметь планету 
земного типа в зоне обитания, то есть 
не слишком близко к своей звезде и 
не слишком далеко. Это означает, что 
ближайшая из них может находиться от 
Земли ближе чем в 12 световых годах, 
то есть совсем рядом, по звездным 

меркам. 
Все это означает, что мест для обитания Раз-

ума в нашей Галактике предостаточно, и странно 
было бы, если бы мы в Галактике были одиноки. 
Более того, казалось бы, мы должны принимать 
сигналы разумных инопланетян со всех сторон. 
Почему же мы до сих пор никого не видим? 

Существует широко распространенное 
убеждение, что ученые потратили невероятное 
количество сил на поиски сигналов внеземного 
Разума, ничего не нашли, поэтому и нет их, на-
верное, этих инопланетян, сказки одни. Среди 
специалистов это убеждение известно как один 
из так называемых мифов SETI. В действитель-
ности простые оценки показывают, что поймать 
инопланетный сигнал невероятно трудно. Ни 
одна цивилизация, обитающая на какой-нибудь 
планете, не сможет вести свои передачи на все 
звезды одновременно и на всех частотах сразу. 
На это попросту не хватит никакой энергии. Если 
они вообще захотят передавать информацию, 
то, скорее всего, будут сканировать по небу одну 
звезду за другой с использованием мощных 
узкополосных сигналов, чтобы снизить уровень 
помех. Тогда каждой звезде будет доставаться 
всего несколько минут передачи каждые не-
сколько десятков лет или около того. При этом 
нам нужно еще отгадать, на какой частоте и в ка-
кой полосе принимать. В таких условиях поймать 
сигнал невероятно трудно — это так называемая 
проблема «космического стога сена», в котором 
мы должны найти иголку — сигнал. Для того 
чтобы принять инопланетный сигнал с априори 
отличной от нуля вероятностью, надо непре-
рывно держать под наблюдением по меньшей 
мере миллион звезд, причем одновременно на 
всех разумных частотах. Ничего подобного пока 
не делается, конечно, поэтому не приходится 
удивляться, что мы никого и не нашли. Так что 
серьезные поиски инопланетян фактически еще 
не начаты, вопреки массовому убеждению. Были 
программы, в которых кратковременно наблю-
дались отдельные звезды (десятки или сотни 
звезд вместо необходимых миллионов). Но что 
такое кратковременное наблюдение? Мы на 
звезду мельком взглянули и тут же отвернулись, 
а вот тут-то она и посветила нам в затылок. Так 
мы нескоро что-то найдем. Нужны специальные 
программы постоянного мониторинга подо-
зрительных звезд — сначала десятков, потом 
и миллионов.

— Гипотеза Гуревича о том, что МСП 
могли быть изначально разнесены по всем 
уголкам Вселенной, могла бы как-то изме-
нить наше представление о способах по-
иска информационных посланий из иных 
миров?

— Мы сейчас ищем узкополосные мощные 
сигналы — «маяки». Но если наша Галактика за-
селена не разными цивилизациями, а многочис-
ленными МСП-клонами какого-то одного очень 
старого внеземного разума, то таким клонам не 
нужны «маяки», чтобы найти друг друга. Они име-
ют общее происхождение, поэтому и так знают, 
кто где. Тогда, следуя за мыслью Гуревича, нам 
следовало бы искать широкополосные, более 
слабые и информационно насыщенные сигналы. 
Это действительно влияет на стратегию поиска, 
поэтому мысли Игоря Михайловича важны для 
нас. Это не фантастика, это наша работа, при-
чем уже сейчас.

Беседовала Мария БЫКОВА.

Люди — это всего лишь биты 
информации, набор цифр в 
кем-то созданной компью-
терной программе. Мы удач-
но вписались в матрицу под 
названием Вселенная, ма-
терия которой также не что 
иное, как информация... Та-
кие гипотезы выдвигают се-
годня некоторые теоретики-
космологи.
А вот ученый из столично-
го Института проблем ин-
форматики Игорь Гуревич 
пошел еще дальше — он 
задумался о том, как эту 
информацию и образцы 
«носителей» сохранить от 
грозящих нам мегаката-
строф на будущие века. 
То есть поставил вопрос 
ребром о создании совре-
менного Ноева ковчега. К 
сожалению, сам Игорь 
Михайлович уже покинул 
этот мир (его не стало в 
конце прошлого года). 
Но мы нашли его еди-
номышленника из НИИ 
ядерной физики МГУ 
Александра ПАНОВА. 

Яйца динозавров под Волгоградом, гиганты 
на двух ногах на Кавказе... Целую серию 
вопиющих лженаучных фактов выявил с пер-
вых же дней своей работы новый Центр по 
борьбе со лженаукой при МГУ им. Ломоносо-
ва, открывшийся в этом году. Это «младший 
брат» Комиссии по борьбе со лженаукой РАН, 
который взял на себя разоблачение более 
простых и наиболее массовых способов 
надувательства граждан.

— Наш центр отличается от соответствую-
щей комиссии РАН тем, что разбирает и выводит 
на чистую воду более примитивных мошенников, 
прикрывающихся гордым званием «ученый», — 
говорит руководитель центра Анна УРМАНЦЕВА. 
— Если разобраться, к примеру, с торсионными 
полями под силу только академикам, то понять, 
что парапсихологи не могут лечить людей, может 
и студент первого курса биофака. Нам потре-
бовалось привлечь к работе неравнодушных 
студентов, потому что случаи надувательства 
людей множатся, и одной Комиссии по борьбе 
со лженаукой РАН с ними не справиться. Им бы 
впору разоблачить наиболее хитрых и хорошо 
маскирующихся мошенников.

Работа нового центра построена на сборе 
всевозможных спорных фактов по всей стране. 
Принять участие в работе, а именно прислать 

информацию на сайт lgenauka.net, может любой 
желающий. После студенты, они же слушатели 
курса научной журналистики, разбирают каждый 
случай в отдельности и при помощи консультаций 
настоящих ученых опровергают или подтверж-
дают тот или иной факт.

Тройка наиболее ярких случаев работы липо-
вых ученых, уже выявленных Центром по борьбе 
со лженаукой при МГУ:

1. Из Самары пришло сообщение о курсах 
некоего Дамира Вирштейна, лекции которого 
проходят под названием «Научная магия, или 
Ваша бабушка была в чем-то права». Во время 
выступлений, в частности, этот «волшебник» с 
авторитетным видом рассказывает слушателям 
о том, что «все люди делятся на хищников и тра-
воядных, и им не судьба понять друг друга».

2. Еще одним «чудом» поделился со своими 

зрителями центральный телеканал, имевший 
до последнего времени статус высококультур-
ного. Там показали фильм про древних людей-
великанов, скелеты которых были найдены недав-
но на Кавказе. Специалист Мария Медникова из 
Института археологии РАН, к которой создатели 
фильма обратились за комментарием, поясняла 
потом, что говорила только о том, что на Кавказе, 
как и в других местах земли, встречались высокие 
люди, но не 3–4-метровые, как было показано 
в фильме. Однако слова ее были поданы как 
подтверждение существовавших ранее именно 
трехметровых феноменов.

3. Просто вопиющим фактом передачи лже-
научных данных явился показанный недавно на 
нашем ТВ документальный фильм о найденных 
под Волгоградом метровых яйцах динозавра. 
Экстрасенсы прислушивались и визжали от 
страха, ведущие стращали зрителей прогнозами, 
что скоро чудовища вылупятся и «сотрут город с 
лица земли». Однако, как пояснили в Институте 
палеонтологии РАН, таких яиц у динозавров, 
даже самых крупных из них, никогда не было, все 
они не превышали размера страусиного яйца. 
К тому же на месте современного Волгограда в 
древности плескалось море, в котором водились 
только живородящие твари.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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По словам аналитиков, на стоимость земель-
ных участков влияет текущая экономическая си-
туация в России. В условиях нестабильного курса 
рубля жители предпочитают вкладывать средства 
в недвижимость. Повышенный спрос на участки 
вызывает бурный рост цен. Такая тенденция будет 
сохраняться как минимум до 2017 года.

Представитель компании «Родные земли» 
комментирует возникшую ситуацию: «Земля всег-
да была надежным и прибыльным ресурсом для 
капиталовложений, а сейчас инвестиции в подмо-
сковную землю стали особенно перспективны».

Эффективность вложения денег в покупку 
земли очевидна, считают в компании. Сейчас 
можно приобрести земельный участок с целью 
дальнейшей перепродажи. Кроме этого, вы-
годным инвестиционным предприятием станет 

покупка земли под строительство или с уже по-
строенным объектом. Специалисты рекомендуют 
инвестировать относительно небольшую сумму 
уже сегодня, не дожидаясь скачка цен на регио-
нальном уровне.

Компания «Родные земли» является деве-
лопером и собственником земельных участков 
в Подмосковье. Более 30% земельных активов 
находятся в собственности компании. В ката-
логе фирмы — объекты более чем в 60 поселках 
Московской области. Сотрудники компании по-
стоянно расширяют географию работы, подбирая 
клиентам наиболее подходящий вариант с учетом 
характеристик и стоимости участка. 

Основная услуга компании — продажа зе-
мель. «Родные земли» также предлагают широкий 
спектр услуг в области обустройства поселков, 
проектирования инженерных коммуникаций, 
сооружения досуговой инфраструктуры. Ком-
пания является надежным партнером крупных 
землевладельцев, банков, инвестиционных и 
строительных организаций, частных инвесторов и 
собственников земель в Московской области.

Контакты: +7 (495) 357-39-10
info@rodzem.ru, www.rodzem.ru

«РОДНЫЕ ЗЕМЛИ»:
ЦЕНЫ НА ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ
В ПОДМОСКОВЬЕ БУДУТ РАСТИ

Специалисты компании «Родные 
земли» отметили, что в ближайшем 
будущем состоится значительное по-
вышение цен на земельные участки 
в Московской области. Эксперты ре-
комендуют инвестировать средства в 
подмосковную землю уже сейчас.

НЕДВИЖИМОСТЬ
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПИФАГОРОВЫ ШТАНЫ

Специалисты по 
лженауке выявили 
десятки случаев 
откровенного 
надувательства

ГОРЕ-МИФЫ — 
ЛЮДИ-ВЕЛИКАНЫ

ЛЕТИ,
НАШ РАЗУМ 
ВОЗМУЩЕННЫЙ

Столичный 
ученый придумал, 
как сохранить 
человечество, — надо 
создать его копии

Первоапрельская вспышка военных действий 
между Азербайджаном и Арменией (звучит как 
анекдот, но людям в Карабахе было не до смеха) 
привлекла было острое внимание к Закавказью, 
но стоило боям стихнуть, как интерес СМИ резко 
ослабел. Впрочем, это закономерная реакция. 
Важнее то, что обозреватели и эксперты так и не 
дали ответа на основной вопрос: зачем понадо-
билось Баку нагнетать напряженность?

Возможно, понять причины резкой вспышки 
боевых действий, унесших жизни почти восьмиде-
сяти человек, поможет сопоставление карабахско-
го конфликта, тянущегося уже почти тридцать лет, 
с другим, куда более продолжительным, — арабо-
израильским. Впрочем, если принять во внимание 
«замороженность» конфликта в Закавказье на 
почти семьдесят лет при советской власти, то он 
окажется почти столетним.

Судьба двух народов — армянского и ев-
рейского — кажется в перспективе удивительно 
схожей. Оба ведут свою историю из глубины веков, 
оба лишились собственной государственности и 
обрели ее лишь в начале XX века. Подобно евреям, 
значительная часть армян пребывала рассеян-
ной по миру в национальных диаспорах. У обоих 
этносов имелась своя оригинальная письмен-
ность, а этническое было неотрывно переплетено 
с религиозным. И армяне, и евреи на протяжении 
своей истории становились жертвами погромов, 
переросших в двадцатом веке в полномасштаб-
ный геноцид.

Надо заметить, что, несмотря на то что в отли-
чие от евреев армяне сохранялись на своей древ-
ней этнической территории, население Закавказья 
было сильно перемешано и проведение границ, 
которые бы хоть как-то учитывали национальную 
принадлежность, было в высшей степени трудным 
делом. Достаточно сказать, что на рубеже XIX–XX 
веков армяне составляли большинство населения 
Тифлиса/Тбилиси, а азербайджанцы — половину 
населения Эривани/Еревана. В свою очередь в 
Баку армян насчитывалось едва ли не больше 
азербайджанцев.

Но если у грузин и азербайджанцев име-
лись более-менее компактно заселенные соот-
ветствующими этносами территории, то у армян 
бесспорно «своей» земли было меньше, и им до-
стались худшие по качеству районы Закавказья, 
без крупных городов. Так что «советская Армения» 
была еще и воплощением переселенческого про-
екта, когда в Ереван, ставший столицей, съезжа-
лись армяне со всего света. В этом также отчасти 
проявилось сходство Израиля и Армении. И как 
история еврейского государства началась с войны 
с арабскими соседями, так и история Армении 
открылась войнами с Турцией, Азербайджаном и 
Грузией, и она также находится преимущественно 
во враждебном окружении.

Израиль, как известно, вышел победителем 
из всех войн. Причем решающей была т.н. Ше-
стидневная война 1967 года, после которой под 
его контролем оказались Синайский полуостров, 
Голанские высоты, Восточный Иерусалим и За-
падный берег Иордана — своего рода эквивалент 
Нагорного Карабаха и прилегающих районов Азер-
байджана, оккупированных армянами. Наиболее 
тяжелые территориальные потери понес Египет, 
поскольку он лишился контроля над Суэцким ка-
налом. Велик был и ущерб его престижу, поскольку 
имидж президента Насера в одночасье поблек 
после тяжелого поражения. 

Египетскому лидеру необходимо было что-то 
предпринимать, чтобы минимизировать политиче-
ские потери. И потому в том же, 1967 году им была 
начата т.н. Война на истощение, продлившаяся до 
августа 1970 года, когда буквально за месяц до его 
смерти было подписано соглашение о перемирии. 
Суть политики Насера заключалась в поддержании 
боевых действий малой интенсивности — пере-
стрелки, периодические артобстрелы и авиана-
леты. Хотя Египет нес в ходе Войны на истощение 

потери куда более значительные, чем Израиль, в 
силу технологической отсталости и более низкой 
военной культуры и неразвитой логистики, тем не 
менее последнему переносить и экономические 
последствия военного противостояния, а, главное, 
терять человеческие жизни (по некоторым под-
счетам, до тысячи человек) было куда сложнее. 
Египет показал себя арабскому миру неслом-
ленной жертвой агрессии, у которой сохраняется 
способность к противостоянию на равных. 

Логическим продолжением этой конфронта-
ции стала Война Судного дня 1973 года, уже при 
новом президенте — Анваре Садате. Ему, не обла-
давшему авторитетом Насера, требовалось некое 
достижение на поле брани для осуществления 
задуманных прорывов как во внешней, так и во вну-
тренней политике. Формально октябрьская война 
73-го года закончилась поражением арабских 
стран. Но престиж египтян и лично их президента 
резко возрос. Главное, что в Израиле поняли, что 
военное превосходство над арабами — не на-
всегда, и необходимы политические пути решения 
спорных вопросов. Основным следствием войны 
стали прямые египетско-израильские контакты 
и мирные соглашения в Кэмп-Дэвиде 1978 года, 
вернувшие Синай под контроль Каира.

Азербайджан своим внезапным занятием 
передовых позиций армян в Карабахе дал по-
нять, что он готов к войне на истощение. Более 
того — технологически, как показали боевые 
действия, он не находится в позиции Египта. На-

против, уровень боеготовности его вооруженных 
сил оказался выше, чем у армянских, в том числе 
за счет использования закупленных в Израиле 
беспилотников Harop и ПТУРСов Spike. Ставка на 
израильское вооружение себя оправдала — ради 
этого стоило помогать еврейскому государству в 
его противостоянии с Ираном, предоставляя свою 
территорию в качестве базы для тайных операций 
против Тегерана.

Вести войну такого рода для Армении (а На-
горный Карабах — ее часть во всех смыслах) куда 
дороже, чем для Азербайджана, ибо она уступает 
ему и демографически, и экономически, а теперь, 
как выясняется, и на поле брани. Возможно, одной 
из целей Баку и было продемонстрировать воз-
росшее мастерство своей армии и самому в этом 
удостовериться. 

Также Еревану было показано его дипло-
матическое одиночество. Ни одна страна не вы-
ступила ясно и недвусмысленно в его поддержку. 
Армянское лобби в западных странах явно слабее 
и неэффективнее израильского. Напротив, ряд 
стран прямо поддержали Азербайджан, в первую 
очередь Турция. Россия лишь призывала «обе 
стороны» к сдержанности и прекращению огня. 
Армения поняла, что ставка на Россию не дает тех 
дивидендов, на которые она рассчитывала. Если 
у Израиля есть США — твердый и надежный со-
юзник, то Москве пока еще далеко до аналогичной 
роли Вашингтона.

Побочным эффектом может стать обостре-
ние негласного соперничества между Арменией 
и Израилем, давно уже продолжающегося из-за 
споров об уникальности холокоста и о желании 
Еревана приравнять к нему геноцид 1915 года 
в Османской империи. Поставка современного 
израильского оружия Баку — лишний повод для 
Еревана задуматься о своих союзниках. Иран — 
де-факто союзник Армении — не обладает такими 
технологическими возможностями и не способен 
оказывать давление на Азербайджан.

Думается, основные последствия нынешнего 
обострения ситуации в Карабахе еще ждут нас 
впереди. Баку дает понять, что не может ждать 
до бесконечности дипломатического решения 
и готов на военное, по крайней мере для до-
стижения промежуточных результатов. Вполне 
реально ожидать возобновления очередных 
перестрелок в случае отсутствия прогресса на 
мирных переговорах.

РЕПЛИКА
Максим АРТЕМЬЕВ, 

журналист,  
политолог

ВОЙНА 
НА ИСТОЩЕНИЕ

ГРОЙСМАН РВЕТСЯ В ГРОССМЕЙСТЕРЫ
Надежды президента 
Украины на ручное 
правительство развалились

Виталия 
Ковальчука.

К Владимиру 
Гройсману 
приставили 
смотрящего...ap

ap
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КРОССВОРД ЗА БУГРОМКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведущая. 4. Апостол. 10. Тюльпан. 11. Агроном. 13. Торг. 14. Роза. 
15. Олимпиада. 16. Напалм. 18. Худоба. 20. Маникюр. 22. Пирожное. 23. Фисташка. 24. При-
слуга. 27. Старожил. 30. Терраса. 32. Клинок. 34. Сатира. 35. Россиянин. 36. Итог. 38. Миля. 
39. Родство. 40. Изумруд. 41. Черенок. 42. Складка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Утюг. 3. Альбом. 5. Промах. 6. Сбор. 7. Легавая. 8. Знамение. 
9. Батискаф. 10. Тропики. 12. Молоток. 17. Лакомство. 19. Установка. 20. Мангуст. 21. Рассада. 
25. Ревизор. 26. Агрессор. 27. Славянин. 28. Индивид. 29. Скрипач. 31. Памятка. 33. Кресло. 
34. Снимок. 37. Горе. 38. Муха.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мальтийская собачка 
с длинной белоснежной шерстью. 4. Пиджак, 
в котором получают Нобелевскую премию. 10. 
Салат, «утонувший» в квасе. 11. Интриган, ко-
торый сеет раздор в коллективе. 13. «Красная 
Москва» во флаконе. 14. Просторы перед взором 
агронома. 15. Желтая тропическая болезнь. 
16. Водяная крыса с ценным мехом. 18. Распря 
на почве мелких интриг. 20. Составная часть 
сложного целого. 22. Картина, написанная про-
зрачными красками. 23. Пища богов в греческой 
мифологии. 24. Человек, страдающий от топо-
линого пуха. 27. Договор, с которого снимают 
ксерокопии. 30. Вильнувшая хвостом хозяйка 
Медной горы. 32. «Пожароопасная» приправа с 
помидорами, хреном и чесноком. 34. Занятие, 
за которое деньги платят. 35. Отказ Николая II 
от престола. 36. Экранизированный шлягер. 38. 
Экзамен с «угадыванием» ответов. 39. Вязаные 
«штиблеты» модника, которому полгода от роду. 
40. Дуб, подпирающий кроной облака. 41. Место 
службы Верещагина из кинофильма. 42. Канун 
экватора рабочей недели.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Респиратор», обвязанный 

вокруг шеи ковбоя. 2. Игрушка басенной мартыш-
ки. 3. Камышовая «шапка» хаты. 5. Полосатый 
слой под простыней. 6. «Пробка» для фонтана 
красноречия. 7. Каждый из двух дармоедов, 
которых прокормил мужик в произведении 
Салтыкова-Щедрина. 8. Любимчик судьбы, ко-
торому во всем сопутствует удача. 9. Сингл-микс, 
где участвуют по одной биатлонистке и по одному 
биатлонисту от сборной команды каждой страны. 
10. Человек, который желает знать, где сидит 
фазан. 12. «Маникюрная» календула. 17. «Взлет» 
воды при кипячении. 19. Прозвище бывшего 
Московского нефтяного института. 20. «Неис-
черпаемый ресурс «у непоседы. 21. Турнирная 
«сводка» чемпионата России по футболу. 25. 
«Эмблема» на фирменном бланке организации. 
26. Праздник, отмечаемый сразу после Святок. 
27. «Выметание» шлаков из организма. 28. Пла-
менный «скальпель» медвежатника. 29. «Подъ-
емный кран» к запаске. 31. Еда, которую нужно 
съесть самому. 33. «Допинг» в энергетических 
напитках. 34. Переклейка обоев в квартире. 
37. Алкоголь от короля Гамбринуса. 38. Амур, 
подружившийся с козлом Тимуром.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  17 апреля в 19.00
ЮБИЛЕЙ в «Гнезде глухаря»! 
Поэт, пpозаик, эссеист, автор-исполнитель 
Андрей АНПИЛОВ — 60 лет!  
Концерт с друзьями!
Юбиляра поздравят: Борис КИНЕР, 
Михаил КОЧЕТКОВ, Александр МИРЗАЯН, 
Вадим МИЩУК, Валерий МИЩУК, 
Веста СОЛЯНИНА, Надежда СОСНОВСКАЯ, 
Владимир ТУРИЯНСКИЙ, Михаил ЦИТРИНЯК, 
Ольга ЧИКИНА и многие другие…

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
14 апреля с 8.00 до 20.00
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
15 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская», 
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  

около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», 
 выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская»,  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а,  
на автобусной остановке  
«Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
18 и 19 апреля с 10.00 до 16.00
МГИМО, пр-т Вернадского, д. 76,  
в фойе Атриума Нового корпуса
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6+

В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047 
т. 8-965-234-85-16

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

0+

МОСКОВСКИЙ
ФЕСТИВАЛЬ КОШЕК

Кошки —15 пород,
элитные котята
и в добрые руки                                                                    

Конкурсы для детей!

16—17 апреля , с 10.00 до 18.00, 
в «Сокольниках», павильон 11.1

8-916-232-9961
www.созвездие-клуб.москва

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ кредиты до 1.000.000 р.

от 13% годовых,
до 5 лет.
МФО "Микроф",
ОГРН 1157746222743,
№ 651503045006436. 
т. 8-495-133-76-53, 
8-499-394-13-03

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены, гарантия 
т. 8(495)585-40-07

❑ срубы домов и бань. 
Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых и расслабление 

м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых и расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Планерная" 
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Малом Манеже (Георгиевский пе-
реулок, 3) открыта интереснейшая 
выставки живописи Юрия Николаеви-
ча Ларина. Это уже пятая экспозиция 
после кончины художника. 8 мая ему 
исполнилось бы 80. Он всегда празд-
новал этот день как самый родной. 
Ларин, сын Николая Бухарина, вынес 
столько страданий и все-таки высто-
ял! И победил. 

Выставк у дела ли специа листы-
искусствоведы и, конечно, его вдова — Ольга 
Максакова, известный психотерапевт в Ин-
ституте нейрохирургии имени Бурденко, она 
кандидат медицинских наук и бережный хра-
нитель творческого наследия Ларина. Ольга 
Арсеньевна рассказала «МК»:

— Юрий не позволял душе лениться. До 
самого последнего дня не выпускал кисть из 
руки. Его незаконченная работа хранится у его 
сына, Николая Юрьевича Ларина.

— Яркое и очень своеобразное искус-
ство Ларина заставляет зрителя пораз-
мышлять, проникнуть в тайну замысла ху-
дожника. Как к нему относятся коллеги?

— Многие считают Ларина художником для 
художников. Его искусство достаточно элитар-
но. Но меня порадовала на этой выставке про-
стая женщина. Она внимательно вглядывалась в 
работы, а потом подошла ко мне и призналась: 
«На меня эти картины действуют умиротворяю-
ще. Мне радостно глядеть на них».

— А что говорят искусствоведы?
— Одни считают его интеллекту-

альным художником. Другие ценят его 
эмоциональность.

— Вам, вероятно, пришлось нелегко — 
подготовить выставку из 200 полотен?

— Юра позаботился о своих работах 
сам. Он был верен своей четкой позиции: 
если работа требовала оформления, он это 
делал сразу. Иногда дописывал картины уже 
в раме.

— Музей художника Вадима Сидура 
имел несколько работ Ларина. Мне об этом 
говорил его сын. Они есть на выставке?

— Первый директор музея Сидура, его 
сын Михаил Сидур, чрезвычайно ценил твор-
чество Ларина. Ныне музей Сидура входит в 
состав Манежа, и его работы на этой выставке 
представлены.

— Природа на картинах Ларина — си-
яющая, благозвучная. В каких местах он 
побывал?

— Его вдохновляла природа Подмосковья. 
Он побывал в Испании, Италии, Болгарии, Арме-
нии… Полазил по горам и возвышенностям.

Экзотика природы внушала художнику 
свой цвет и необычные видения. Рассматривать 
все это действительно увлекательно. Выставка 
Ларина работает до 24 апреля.

Наталья ДАРДЫКИНА.

Необычная выставка 
в Малом Манеже

ДВЕСТИ 
ПОЛОТЕН 
СЫНА 
БУХАРИНА

Пара слов о программе — консультирует 
нас известный египтолог Виктор Солкин, кото-
рый параллельно курирует множество проектов, 
связанных с древними цивилизациями. 

Итак, ведущий специалист по буддизму Ки-
тая в собраниях Государственного Эрмитажа 
Мария Меньшикова расскажет о «пещере тысячи 
будд» — о монастыре Цяньфодун, представляю-
щем собой комплекс из 500 пещер (самые ранние 
храмы относятся к IV веку, а поздние — к XIV в.). 
Множество буддийских изображений в скуль-
птуре и в стенных росписях сделало монастырь 
важнейшим памятником мирового значения...

Далее Святослав Пономарев представит 
свой театр тибетской музыки PURBA: вы окунетесь 
в древние тибетские ритуалы (как буддийские, так 
и традиции бон). Стиль звучания простирается 
от медитации до мистерии, основной принцип — 
«все звуки равны, и нельзя отдавать предпочте-
ние одному или другому». Фишка концерта «Со-
кровенные звуки Тибета» — это горловое пение 
в стиле гьер и дзоке с использованием редких 
инструментов (жестяного барабана, кожаного 
барабана, тибетских тарелок, бронзового ци-
линдра, а также таких инструментов, как дунчен, 
ганлин, дильбу, дамару, шанг, караталы).

Потом пройдет встреча с известным пу-
тешественником и фотохудожником Иваном 
Дементиевским, на которой в рамках лекции 
«Среди Гималаев. Тайна Дол-По» он расскажет 
о чудесном месте высоко в Гималаях (на границе 
Непала и Китая), где существовала таинственная 
доббудийская религия бон. Место исследования 
Дементиевского — небольшой клочок земли, 
окруженный неприступными пиками и перевала-
ми, по полгода закрытый для путешественников, 
сумел сохранить до наших дней многие тайны. 
Конечно, буддизм повлиял на древний шаманский 
культ, но тем не менее именно в Дол-По можно 
до сих пор встретить старые монастыри, где вос-
хваляют древних богов, принося им скромные 
подношения...

...В продолжение темы — демонстрация до-
кументального фильма Сергея Вакорина «В тени 
Гималаев»: мы знакомимся с обитателями горных 
монастырей и их ритуалами, а также с притчей 
о том, что для человека, идущего по пути с от-
крытым сердцем, не существует преград и раз-
ницы культур.

Особая история — это выставки «Небесное 
искусство» и «Слово Будды» (экспонаты собраны 
из нескольких частных коллекций).

— «Небесное искусство» — это самый ла-
комый кусочек, самая интересная часть всего 
проекта, — уверяет Виктор Солкин, — тут впервые 
представлены уникальные памятники буддийской 
культуры разных стран Азии из российских со-
браний. Скажем, старейший буддийский памят-
ник, выполненный из сланца, — это уникальное 
сочетание буддийского и греческого стиля, так 
называемая культура Гандара — III век до н.э. 
Гандара — это территория современной Индии, 
та ее часть, до которой когда-то дошли войска 
Александра Македонского.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В этом году Организации Объеди-
ненных Наций предстоит выбрать 
себе новое главное администра-
тивное должностное лицо. А имен-
но Генерального секретаря — в кон-
це 2016-го истекают полномочия 
нынешнего Генсека, Пан Ги Муна. 
И впервые в истории ООН начина-
ются открытые слушания с участием 
кандидатов. На сегодняшний день их 
восемь. Наверняка появятся и дру-
гие.

— Это потенциально является процессом 
изменения правил игры, — заявил предсе-
датель Генеральной ассамблеи ООН Могенс 
Люккетофт, говоря о нововведениях в связи 
с выборами генсека организации. — И это 
станет еще одним поводом для увеличения 
транспарентности всего механизма Объеди-
ненных Наций...

Генсека ООН назначает Генассамблея 
по рекомендации Совбеза Объединенных 
Наций. А решению Совета Безопасности, 
как правило, предшествуют неформальные 
обсуждения и серия рейтинговых голосова-
ний. При этом постоянные члены СБ (Россия, 
США, Британия, Франция и Китай) могут при 
голосовании воспользоваться правом вето. 
Зато есть практика, согласно которой Гене-
рального секретаря не избирают из пред-
ставителей этой пятерки стран (хотя самым 
первым Генсеком ООН, точнее исполняющим 
его обязанности, с октября 1945 по февраль 
1946 года был британский дипломат Глэдвин 
Джебб).

Организацию Объединенных Наций 
возглавляли норвежец Трюгве Хальвдан Ли, 
швед Даг Хаммаршёльд (погиб в авиаката-
строфе над Африкой в 1961 г.), бирманец 
У Тан, австриец Курт Вальдхайм, перуанец 
Хавьер Перес де Куэльяр, египтянин Бутрос 
Бутрос-Гали, Кофи Аннан из Ганы. С 2007 года 
Генсеком является южнокореец Пан Ги Мун.

Генсек ООН избирается на 5 лет с воз-
можностью переизбраться на новый срок. 
Теоретически ограничений на количество 
«пятилеток» нет, но пока никто не занимал 
этот пост более двух раз. Так что находя-
щийся второй срок на посту Генерального 
секретаря Пан Ги Мун вряд ли пойдет на 
третий. Генсеком ООН должен быть чело-
век, хорошо умеющий налаживать как меж-
личностные отношения, так и способный 
проявлять максимум дипломатии, лавируя 
между различными — порой взаимоисклю-
чающими — точками зрения.

Предугадать, кто в конце концов станет 
Генсеком ООН, сложно. По идее, должен со-
блюдаться региональный принцип — чтобы 
на этой должности побывали представители 
различных регионов. Пока на посту Генсека 
не было ни одного представителя Восточной 
Европы (притом что Западная Европа была 
представлена трижды, Азия и Африка дваж-
ды, Латинская Америка — 1 раз). Вероятно, 
именно поэтому среди имеющихся на сегодня 
кандидатов так много восточноевропейских 
дипломатов. Это министр иностранных дел 
Черногории Игорь Лукшич, гендиректор ЮНЕ-
СКО, представительница Болгарии Ирина 
Бокова, бывший президент Словении Данило 
Тюрк, экс-глава МИД Хорватии Весна Пусич, 
бывший министр иностранных дел Молдавии 
Наталья Герман, а также еще один бывший 
глава внешнеполитического ведомства — 
македонец Срджан Керим.

На их фоне «чужеродным» кандидатом 
смотрится бывший глава правительства 
Португалии Антониу Гутерриш. В его пользу 
говорит то, что он до недавнего времени 
был верховным комиссаром ООН по делам 
беженцев. Но велики ли у него шансы на успех, 
если учесть, что три представителя Западной 
Европы уже были генсеками ООН?

Впрочем, не факт, что победит кто-то из 
Восточной Европы. Как рассказал «МК» ис-
точник в ООН, весьма неплохие шансы могут 
быть у представительницы Новой Зеландии 
Хелен Кларк. Во-первых, женщины еще не 
возглавляли ООН, а приход представительниц 
прекрасного пола во власть — это сегод-
ня глобальная тенденция (но тут госпоже 
Кларк могут составить конкуренцию дамы 
из Восточной Европы — представительницы 
Болгарии, Молдавии и Хорватии). Во-вторых, 
у нее есть опыт реальной работы, связанной 
именно с ооновской деятельностью, — она 
известна как администратор программы раз-
вития ООН. Опять-таки Новая Зеландия — 
страна не европейская и не азиатская. В то 
же время принадлежащая одновременно к 
западному миру и к Азиатско-Тихоокеанскому 
региону.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ГЕНСЕК  
ООН: 
ОН ИЛИ ОНА
Кто сменит  
Пан Ги Муна: 
представитель 
Восточной Европы  
или новозеландка?

Для организаторов важна любая аудито-
рия, причем заманивают они ее по-всякому. 
Для детей на стенах висят здоровенные 
черно-белые книжные иллюстрации, кото-
рые раскрашивают фломастерами. В глав-
ном коридоре павильона сидят массажисты 
и предлагают свои услуги всем желающим. 
Пожилые люди там зависают часами. Голод-
ные гости не отходят от ящиков с яблоками 
и тарелок со сладостями, расставленных по 
всему помещению. 

Многие отрываются от развлечений и сте-
каются поглазеть на открытие российского 
стенда. Глава Роспечати Михаил Сеславин-
ский — сам автор нескольких книг. Он передает 
слово Владимиру Мединскому, шутливо под-
черкнув, что министр культуры является рядо-
вым членом писательской делегации. Закрыл 
церемонию посол России в Великобритании 
Александр Яковенко. 

Г-н Мединский прошелся по нашему стенду 
с «МК» и поделился впечатлением о нескольких 
современных изданиях: «Плохо знаком с пред-
ставленными изданиями, хотя читаю много со-
временной литературы. Из тех, чьи книги есть, 
стоит выделить Быкова: у него хороший язык. 
Алексиевич не люблю, слишком тяжелая. Пре-
красная книга Алексея Иванова «Ненастье» — 
рекомендую». На нашем стенде выставлены 
400 изданий от 50 издательств. Из писателей 
приехали: Гузель Яхина, Александр Снегирев, 
Андрей Аствацатуров и Андрей Геласимов. 
Сложные отношения Англии и России сегодня 
практически не сказываются на совместных 
культурных проектах, и ярмарка тому пример. 
Хоть министр культуры Великобритании Джон 
Вайтингейл осмотрел наш стенд без особого 
любопытства, зато с его лица не сходила веж-
ливая дипломатическая улыбка. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Наш стенд на книжной ярмарке посетили 
министры культуры России и Англии

Перекрестный Год литерату-
ры и языка России и Велико-
британии больше чувствует-
ся в Лондоне, чем в Москве. 
В нашей столице пока только 
идут трансляции спектаклей 
британских театров и гото-
вят выставки в Третьяковке, 
в том числе Айвазовского 
из лондонских коллекций. 
А в Национальной галерее 
давно развесили Репина, Пе-
рова и Серова. Очереди на 
них не меньше наших. 
Но самое большое столпот-
ворение на 45-м книжном 
салоне, где Россия — почет-
ный гость. По случаю юбилея 
впервые за последние пять 
лет ярмарка расположилась 
в старейшем здании «Олим-
пия» напротив парка Хол-
ланд. Павильон вместил ты-
сячу издательств, 25 тысяч 
книг из 124 стран. Стенды 
изобилуют национальной ли-
тературой, но у каждого есть 
хотя бы одно издание Шек-
спира — это условие орга-
низаторов. Ведь в этом году 
отмечают 400-летие со дня 
смерти драматурга.

МЕДИНСКИЙ ОДОБРИЛ «НЕНАСТЬЕ»

«БИБЛИОНОЧЬ» 
ВЗЫВАЕТ К БУДДЕ
В библиотеке 
Волошина открывается 
уникальный восточный 
фестиваль

По счастью, «Библионочь», которая вы-
падает на ближайшую субботу, с мо-
мента своего возникновения не стала 
формальным событием, и теперь мно-
гие библиотеки соревнуются за право 
поразить аудиторию невероятной яр-
костью программ. Так, волошинская 
библиотека в Новодевичьем проезде 
(специализирующаяся на древних куль-
турах) организует целый фестиваль 
«Слово Будды» (с 13 апреля) с редчай-
шими буддийскими артефактами, лек-
циями ведущих буддологов и концертом 
горлового пения в стиле гьер и дзоке.

Николай Ларин.

Владимир Мединский дарит 
книгу Джону Вайтингейлу.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

«МК» продолжает определять 
лучших игроков Российской фут-
больной премьер-лиги по итогам 
каждого тура. А тур минувший по-
лучился небывало богатым на голы. 
В первую очередь это объясняется 
вдохновенной игрой в атаке ЦСКА 
и «Краснодара», отгрузивших со-
ответственно 7 и 6 мячей в ворота 
«Мордовии» и «Урала», что даже на 
фоне двух нулевых ничьих в туре и 
отсутствия забитых мячей у ряда 
клубов позволило обеспечить сред-
нюю результативность выше трех 
мячей за игру.

Довольно неожиданно потерявший в Да-
гестане очки «Ростов» позволил армейцам вер-
нуться на верхнюю строчку в турнирной таблице. 
И сделали это игроки ЦСКА со всей соответствую-
щей моменту помпезностью, семь раз поразив 
ворота несчастного Ильи Чебану. И это при восьми 
ударах в створ за матч.

Повеселили и краснодарские «быки», в ло-
скуты порвавшие «Урал» — 6:0. «Шмели», еще в 
первом тайме смотревшиеся вполне достойно 
и поводов думать о разгроме не дававшие, во 
второй половине встречи развалились под на-
пором Федора Смолова и его партнеров. По-
следний, к слову, сделал «покер» — забил в этой 
встрече четыре гола, чего в нашем чемпионате 
не случалось уже довольно давно.

 Очередные и уже привычные четыре гола 
получило в этом туре «Динамо». На сей раз 
команда Андрея Кобелева была бита в Казани. 
Но если в туре предыдущем бело-голубые 
сдались «Краснодару» лишь во втором тай-
ме, то на сей раз вопрос о победителе был 
по сути снят еще до перерыва.

Самый зрелищный и точно самый 
напряженный матч был сыгран в Мо-
скве, где «Спартак» в очередной раз 
не сумел победить «Кубань». Болель-
щики еще наверняка довольно долго 
будут вспоминать подробности этой 
встречи, но ничья не устроила ни 
одного из соперников — красно-
белые, еще недавно занимавшие 
четвертое место, ныне распо-
лагаются на седьмой строчке, 
а отставание от еврокубко-
вого квартета, который за-
мыкает «Локо», составляет 
уже 5 очков. Что касается 
южан, то у них так и не 
закрылся по итогам 
тура нолик в графе 
«победы на выезде», 
команда остается в 
зоне переходных 
матчей и опере-
жает стоящий на 
15-й строчке 
«Анжи» всего на 
4 очка. 

Сослан Джанаев («Ростов») — 6,5 балла

Ничья — не тот результат, на который в Ка-
спийске рассчитывал лидирующий до этого тура 
в чемпионской гонке «Ростов», но в кои-то веки 
команда Курбана Бердыева позволила сопернику 
нанести ударов в створ больше, чем пробила 
сама. Джанаев спас свои владения в сложном 
моменте, который вполне мог стать для махач-
калинцев голевым.

Аподи («Кубань») — 7,0
Резкий бразильский защитник на правом 

фланге обороны был очень заметен своей актив-
ностью. Справедливости ради, из его зоны пришли 
оба мяча в ворота краснодарцев (и пас Макеева на 
Попова, и заработанный для Промеса штрафной), 
но оборонец успел поучаствовать в ключевом 
эпизоде матча, когда, наудачу махнув с дальней 
дистанции, попал за шиворот Реброву и сравнял 
счет в первом тайме. Выражаясь бильярдной тер-
минологией, у Аподи зашел «дурак», да и рикошет 
от Макеева изменил траекторию полета мяча. Но 
до пропущенного гола красно-белые владели по-
давляющим игровым преимуществом, которое 
и стало сходить на нет после досадного гола от 
бразильца. А «Кубань» окончательно осмелела и 
подняла голову, не позволив хозяевам поля кон-
тролировать ход матча.

Ян Дюрица («Локомотив») — 6,5
«Локомотив» в этом матче не просто не пропу-

стил, но и позволил сопернику лишь раз за 90 ми-
нут основного времени пробить в створ 

собственных ворот. Словак в очередной 
раз стал заметной фигурой в центре 

обороны «железнодорожников».
Николай Сафрониди  

(«Уфа») — 7,0
Как оказалось, Николай не 

только дуэтом с Фримпонгом 
шлягеры шансона способен ис-
полнять, но и завершающие 

удары. Так случилось в матче 
с «Тереком», в котором Саф-
рониди забил единственный 

мяч, ставший для уфимцев 
победным. Упорная игра 
при большом количестве 

брака и нарушений и 
минимуме опасных мо-
ментов подразумевает 

чрезвычайно высокую 
цену первого гола. 
Так что не будем 

умалять заслуг 
игрока, которого 

мы были вы-
нужденны от-
править не на 

самую при-
вычную по-
зицию на 
поле.

Алан Дзагоев (ЦСКА) — 7,5

Не стоит принижать достижение армейцев 
низким уровнем соперничества в этом матче со 
стороны саранчан, о чем намекнул по итогам 
тура Артем Дзюба. Хотя поведение руковод-
ства «Мордовии», решившее обойтись в матче 
с ЦСКА без тренерского штаба, изначально 
выглядело, мягко говоря, странновато. Семь 
надо суметь забить даже продавцам моро-
женого на анапском пляже. И Алан Дзагоев, 
в напарники которому в опорную зону на сей 
раз был отправлен Натхо, а не пропускавший 
встречу Вернблум, сыграл заметную роль, и сам 
поразив ворота Чебану, и дважды ассистируя 
по ходу матча партнерам. Алан не был пере-
гружен оборонительной работой в этом матче, 
что позволило чуть чаще обращать внимание на 
атаку, что и привело к радующему армейский 
глаз результату.

Павел Мамаев («Краснодар») — 8,0
Павел трижды ассистировал Федору 

Смолову, выйдя после этого тура на чистое 
второе место в споре лучших распасовщиков 
РФПЛ. Игра «быкам», несомненно, в этот ве-
чер давалась, но даже тренер «Краснодара» 
Олег Кононов сам признался после матча, что 
к перерыву, когда его команда вела 2:0, ничто 
не предвещало разгрома «Урала» по итогам 
второй половины. Так что «быки» не просто 
подобрали идущую в руки победу, а приложи-
ли для нее все необходимые усилия. И вклад 
главного плеймейкера команды в общий успех 
сопоставим разве что с бомбардирскими под-
вигами Смолова.

Роман Еременко (ЦСКА) — 7,5
Дубль на свой счет игрок записал, а значит, 

оставлять его за пределами нашей символи-
ческой сборной нет никаких оснований. Как 
и все футболисты центральной зоны ЦСКА, 
держал нити игры в своих руках, дирижируя 
атакующими действиями армейцев.

Ахмед Муса (ЦСКА) — 7,5
Самый быстрый армеец и на этот раз не 

ушел с поля без зачетных баллов, сначала за-
бив, а затем и дважды ассистировав партнерам. 
Забавным выглядел случай в концовке встречи, 
когда нигериец, находясь в убойной позиции, 
решил сделать передачу Широкову на пустые 
ворота. Передача в итоге не прошла, но форвард 
объяснил, что он-то сам к тому моменту уже 
забить успел, а Роману таким образом хотел 
поднять настроение. Так что матч, будь красно-
синие чуть кровожадней, мог закончиться и с 
куда более крупным счетом, чем 7:1. 

Федор Смолов («Краснодар») — 9,5
Четыре мяча в одном матче — само по себе 

достижение выдающееся. А ведь и голы были 
очень симпатичными, не случайными, наигран-
ными. Если еще некоторое время назад альтер-
нативы Артему Дзюбе на позиции центрального 
нападающего в сборной не виделось вовсе, то 
сегодня вопрос вновь актуален. Смолов явно 
пребывает в превосходной форме, забив после 
зимнего перерыва в пяти матчах уже шесть 
мячей. Несомненно, главный герой тура.

Артем Дзюба («Зенит») — 7,5
Вполне возможно, что Леониду Слуцкому в 

сборной и не придется выбирать между Смоловым 
и Дзюбой, а найдется место обоим футболистам. 
Тем более что и Дзюба своей игрой не позволяет 
усомниться в правомерности своего статуса основ-
ного игрока в национальной команде. В отчетном 
туре форвард сине-бело-голубых забил победный 
мяч, а удвоил преимущество Кокорин, вышедший на 
последние 20 минут как раз вместо Артема.

Максим Канунников («Рубин») — 7,5
В этом матче на высоком уровне сыграла 

вся линия атаки казанцев, но главным заводилой 
выступил именно Максим, на счету которого по-
бедный гол и голевая передача на Портнягина. 
Воспитанник «Зенита» был на поле эффектен и 
эффективен одновременно, что удается далеко 
не всегда даже звездам первой величины.

«Динамо» в очередной раз не смогло спра-
виться с сопоставимой по подбору исполнителей 
командой, выбравшей агрессивную модель игры 
(а могло ли быть иначе, если «Рубин» реже всех 
в РФПЛ играет вничью). При наличии невпечат-
ляющего «Анжи» и тем более обезглавленной 
«Мордовии» шансы бело-голубых на прямой вы-
лет все же скорее из разряда фантастических, но 
команда поступательно катится вниз. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
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ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день рок-н-ролла.
День мецената и благотворителя в 
России.
1902 г. — в Санкт-Петербурге проведены ис-
пытания первого в России троллейбуса.
1904 г. — у Порт-Артура при взрыве броненосца 
«Петропавловск» погибли художник Василий 
Верещагин и адмирал Степан Макаров.
1941 г. — в Москве подписан пакт о нейтрали-
тете между СССР и Японией.
1956 г. — создан Институт мировой эконо-
мики и международных отношений (ИМЭМО 
РАН).

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сэмюэл Беккет (1906–1989), писатель, дра-
матург, нобелевский лауреат
Дина Корзун (1971), актриса театра и кино, 
соучредитель благотворительного фонда «По-
дари жизнь»
Александр Кутиков (1952), бас-гитарист  «Ма-
шины времени»
Татьяна Навка (1975), фигуристка, двукратная 
чемпионка мира в танцах на льду, олимпийская 
чемпионка (2006 г.)
Эдуард Тиссэ (1897–1961), кинооператор, осно-
воположник русской операторской школы
Ирина Хакамада (1955), политик
Сергей Шнуров (1973), рок-музыкант, актер, 
телеведущий, лидер группы «Ленинград»
Михаил Шуфутинский (1948), певец, автор 
песен, продюсер

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.04.2016
1 USD — 66,3456; 
1 EURO — 75,8529.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0…2°, 
днем в Москве 13…15°. Переменная облачность, 
без осадков, ветер ночью северо-восточный, 
днем восточный, 1–6 м/с, днем восточный, юго-
восточный 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.27, заход Солнца — 19.33, 
долгота дня — 14.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет малая геомагнитная буря.

Встречая классом рассвет, выпускники 27-й 
школы даже не подозревали, что проведут 
вместе еще пятнадцать суток.

Когда поднимаешься в лифте, подними сжа-
тый кулак вверх — побудь суперменом! 

Установка более тугой пружины на дверь на 
30 процентов уменьшила количество посети-
телей Пенсионного фонда. 

— Кто там?
— Полиция.
— Неправда! У полиции голос толстый и гру-
бый, а твой — тоненький. Ты пришел расска-
зать о Христе!

Заядлый грибник пнул девушку в красном 
платье в белый горошек.
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Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

РФПЛ. 23‑й тур
«Анжи» — «Ростов» — 0:0, ЦСКА — «Мордо-

вия» — 7:1, «Амкар» — «Зенит» — 0:2, «Рубин» — 
«Динамо» — 4:1, «Уфа» — «Терек» — 1:0, «Красно-
дар» — «Урал» — 6:0, «Спартак» — «Кубань» — 2:2, 
«Крылья Советов» — «Локомотив» — 0:0
Положение команд

 И В Н П М О
ЦСКА 23 14 4 5 39-23 46
Ростов 23 13 6 4 28-16 45
Зенит 23 12 7 4 44-25 43
Локомотив 23 12 6 5 36-26 42
Краснодар 23 11 7 5 41-22 40
Терек 23 9 11 3 32-22 38
Спартак 23 11 4 8 34-29 37
Урал 23 9 7 7 35-38 34
Рубин 23 8 3 12 28-32 27
Амкар 23 6 7 10 19-27 25
Динамо 23 5 9 9 24-35 24
Кр.Советов 23 6 5 12 14-26 23
Уфа 23 4 8 11 18-33 20
Кубань 23 3 11 9 30-34 20
Анжи 23 3 7 13 22-43 16
Мордовия 23 2 10 11 23-36 16
Бомбардиры

Квинси Промес («Спартак») — 13 го-
лов (2 с пенальти). Смолов («Краснодар») — 
12 (0). Халк («Зенит») — 12 голов (4). Дзюба 
(«Зенит») — 11 (0)
Ассистенты

Халк («Зенит») — 13 передач (21 матч). Мамаев 
(«Краснодар») — 9 (22). Иванов («Терек») — 7 (22)
В 23‑м туре встречаются

15.04: «Мордовия» — «Амкар»
16.04: «Терек» — «Краснодар», «Локомо-

тив» — ЦСКА, «Зенит» — «Спартак»
17.04: «Уфа» — «Анжи», «Динамо» — «Крылья 

Советов», «Кубань» — «Ростов»
18.04: «Урал» — «Рубин»

Дзагоев

Аподи Дюрица Сафрониди

Канунников Муса

СмоловДзюба

Мамаев

Джанаев

Еременко

СПОРТ

СМОЛОВ «НАБЫЧИЛСЯ»
Лучшие игроки 23‑го тура чемпионата России по футболу. Версия «МК»

Неандертальцев  
погубили инфекции, 

занесенные  
кроманьонцами

Разгадана тайна 
радиосигналов из космоса, 

поразивших астрономов

Брак объявлен 
эффективным лекарством 

от рака

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ФЕМИДА

Верховный суд РФ не будет рассматривать 
передачу Украине осужденного крымского 
режиссера Олега Сенцова. Этим вопро-
сом займется Северокавказский окружной 
военный суд в Ростове-на-Дону. Причем 
никаких оснований для отказа у него, по 
словам экспертов, нет.  «МК» выяснил, как 
будут передавать Сенцова Украине. 

Напомним, что Северокавказский окруж-
ной военный суд в Ростове-на-Дону приговорил 
Сенцова к 20 годам колонии строгого режима 
еще 25 августа 2015 года. Режиссера признали 
виновным в подготовке терактов в Крыму. И 
только 7 апреля минюст Украины выступил с 
официальным заявлением о том, что направил 
в Россию запрос о выдаче Сенцова. После этого 
защита Сенцова сообщила, что Верховный 
суд РФ рассмотрит представления минюста и 
ФСИН о передаче осужденного для отбывания 
наказания. 

— Никакие представления в Верховный 
суд России не поступили, — сообщил пред-
ставитель ВС, пожелавший не называть свою 
фамилию. — Закон не допускает рассмотре-
ния этого дела высшей судебной инстанцией. 
Решение должен принимать тот суд, который 
назначил наказание. В данном случае это Се-
верокавказский окружной. Если он откажет, то 
обжаловать решение действительно можно в 
военной коллегии Верховного суда. Но сомне-
ваюсь, что это (отказ) случится. Есть четкий круг 
оснований, по которым может быть отказано. 
В деле Сенцова таковых не вижу. 

Любопытно, что в статье 471 УПК называ-
ется 5 причин для отказа в передаче осужден-
ного тому государству, гражданином которого 
он является. Среди них — наличие постоянного 
места жительства в России, не достигнуто 
согласие о передаче с иностранным государ-
ством и т.д. Есть там и такой пункт, как несо-
поставимость условий и порядка отбывания 
осужденным наказания на его родине с теми, 
что существуют в России. Но, по словам экс-
пертов ФСИН РФ, колонии в обеих странах мало 
чем отличаются друг от друга. Единственное, на 
Украине они в более удручающем состоянии, 
поскольку средств на их реконструкцию в по-
следние годы почти не выделялось. 

— Если бы в колонии на Украине осуж-
денных держали в камерах, привязывали к 
кроватям и т.д. (на самом деле есть тюрьмы, 
где это практикуется), то Россия не имела бы 
права передавать Сенцова туда, — объясняет 
юрист правозащитного движения «Сопротив-
ление» Максим Пешков. — По законодатель-
ству мы не имеем права ухудшать положение 
осужденного. Поскольку на Украине условия 
содержания точно не жестче (там и свидания 
чаще, и больше продуктовых передач), чем в 
России, то препятствий для передачи нет. 

 В Верховном суде говорят, что случаи 
передачи для отбывания наказания осуж-
денного другому государству сегодня по-
прежнему единичны. В основном потому, 
что страна, гражданином которой является 
человек, не предпринимает настойчивых 
попыток его получить. А случаев, когда бы 
суд отказал в передаче и пришлось бы это 
решение оспаривать в высшей инстанции, за 
последние годы вообще не припомнят. Однако 
была нестандартная ситуация — когда амери-
канского шпиона передавали иностранному 
государству еще до вынесения приговора 
по его делу на основании указа президента 
о помиловании. 

Что касается процесса, он прост: Сенцова 
довезут до российско-украинской границы кон-
воиры ФСИН РФ и там передадут украинским 
тюремщикам. Те обязаны будут его поместить 
в колонию не слишком далеко от места житель-
ства его близких (к примеру, в Херсоне, где есть 
два подобных исправительных учреждения). 
Если они попытаются сразу опустить его на 
свободу, то нарушат соглашение, а это чревато 
международным скандалом. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Возможно, его отправят 
в херсонскую колонию

СУДЫ ПОДЕЛИЛИ  
ДЕЛО СЕНЦОВА
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Ахмед Муса.

Федор Смолов.


